
СТАТИСТИКА Экономика регионов России выдержала 
санкционное давление. Поедем дальше

Прогноз на завтрак

Марина Трубилина

Ч
то делать, если в квартире 
слишком жарко, можно 
ли попросить рассрочку 

для уплаты перерасчета за ком-
мунальные услуги и снизят ли 
плату за мусор, если до контей-
нера не дойти. Об этом расска-
зали на горячей линии в «Рос-
сийской газете» зампред Коми-
тета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотнева и 
исполнительный директор 
« Ж К Х - К о н т р о л ь »  С е р г е й 
Сохранов.

ЗВОНОК ЧИТАТЕЛЯ: Пришла кви-
танция, там есть графа — 
сверхнормативное потребле-
ние коммунальных ресурсов. И 
сумма — 3,14 рубля с квадрат-
ного метра. У моего сына  — 
10,6 рубля с квадратного мет-
ра, у дочери — 16,76 рубля. По-

чему расчеты идут с квад-
ратного метра квартиры?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Речь идет о пере-
расчете за потребление ресур-
сов на общедомовые нужды за 
2022 год. Постановление прави-
тельства вышло в прошлом году, 
и в первом квартале жителям 
впервые должны сделать пере-
расчет. В течение года начисля-
ют плату по нормативу, а потом 
все, что идет сверх этого норма-
тива, с этого года доначисляют.

Расчеты идут по квадратным 
метрам — потому что мы как 

собственники своей квартиры в 
равной доле владеем и общим 
имуществом многоквартирного 
дома (подъезды, коридоры, хол-
лы). Если дом потребил какое-то 
количество коммунального ре-
сурса на обслуживание общих 
помещений, то я должен за это 
заплатить пропорционально 
размеру своей квартиры. Когда 
квартира больше, на собствен-
ника приходится большая доля 
общего имущества. А суммы 
разные — потому что дома 
разные,  одни потребляют 

больше ресурсов, другие мень-
ше.

У нас жители обычно счита-
ют, что отвечают только за квар-
тиру. А то, что снаружи кварти-
ры — уже не их, якобы за это от-
вечает муниципалитет, управ-
ляющая компания. Тем не менее 
мы собственники не только сво-
ей квартиры, и несем солидар-
ную ответственность за содер-
жание всего дома. Может быть, 
людей вводит в заблуждение то, 
что в платежке написано — «На-
числения за жилищные услуги». 
Фактически это как раз плата за 
общедомовое имущество.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Я бы посо-
ветовала жителям встретиться с 
управляющей компанией. Во 
втором квартале все управляю-
щие компании обязательно 
должны инициировать 
проведение общего со-
брания. 

Роман Маркелов, 
Екатерина Свинова

П
рошедший год запо-
мнится масштаб-
ным санкционным 
давлением на рос-
сийскую экономи-
ку, которое было 
достаточно успеш-
но отражено сов-
местными усилия-

ми государства, бизнеса и насе-
ления.  Итоговый спад россий-
с к о й  э к о н о м и к и  н а  ф о н е 
масштабных ограничений мож-
но считать незначительным. Но 
что дальше?

Уровень жизни — один из 
ключевых показателей эконо-
мики, который касается каждо-
го жителя страны, отмечает ди-
ректор Института народнохо-
зяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв. По ито-
гам прошлого года снижение ре-
альных (за вычетом инфляции) 
располагаемых доходов населе-
ния составило 1,4%, а реальной 
зарплаты — 1%, следует из 
основных экономических пока-
зателей Росстата, которые пуб-
ликует «Российская газета».

По словам Широва, в одном 
макрорегионе — Уральском фе-
деральном округе — показатели 
реальных доходов и зарплат 
продемонстрировали рост на 

0,2 и 1,9% соответственно, а в 
Сибирском федеральном окру-
ге рост на 0,3% продемонстри-
ровала реальная зарплата. Сре-
ди лидеров по доходам населе-
ния выделяются Кабарди-
но-Балкария (5,6%), Татарстан 
(2,1%), Тюменская область 
(2%), Якутия (2,3%), Чукотка 
(3,1%). Из этого списка только 
Кабардино-Балкария не отно-
сится к сырьевым регионам, но 
в ней на фоне роста реальных 
доходов отмечается снижение 
реальной зарплаты. То есть рост 
доходов был достигнут за счет 
иных источников, прежде всего, 
социальных трансфертов, гово-
рит Широв. 

Вторым по значимости фак-
тором, позволявшим проти-
востоять кризисным тенденци-
ям в части доходов населения, 
можно считать наличие в регио-
нах значимых предприятий 
оборонно-промышленного 

комплекса (ОПК). Почти все 
субъекты Федерации со значи-
мой частью оборонки в струк-
туре производства (Удмуртия, 
Владимирская, Иркутская, 
Свердловская, Тульская и  Челя-
бинская области) смогли обес-
печить позитивную динамику 
реальной оплаты труда на фоне 
роста заказов на продукцию во-
енного назначения, отмечает 
экономист.

Среди наиболее пострадав-
ших — регионы, в которых ак-
тивно развивалась автомобиль-
ное производство, добавляет 
Широв. Так, наибольший спад 
реальных зарплат (на 6,2%) за-
фиксирован в Калужской обла-
сти,  где  обрабатывающее 
производство за счет спада в ав-
топроме упало почти на 20%. В 
Самарской области реальные 
зарплаты снизились на 2,9% 
при спаде обрабатывающих 
производств на 6,8%.

Дальше многое будет зави-
сеть от того, как будет использо-
ваться имеющийся потенциал 
роста региональных экономик, 
считает Широв. «По-видимому, 
былого лидерства экспортно 
ориентированных регионов в 
2023 году мы не увидим: сниже-
ние цен на мировых рынках и 
ограничения на экспорт будут 
этому способствовать. Устойчи-
вость промышленных регионов 
с высокой компонентой ОПК, 
возможно, даже возрастет», — 
отмечает он. 

Широв указывает, что рост 
инвестиций в основной капитал 
в Уральском и Дальневосточном 
федеральных округах в 2022 
году превысил 10%. «Высокий 
рост инвестиций отмечался в 
Сибирском и Северо-Кавказ-
ском федеральных округах. Та-
кая динамика позволяет рассчи-
тывать на расширение потенци-
альных возможностей роста как 
в старопромышленных регио-
нах, так и в тех регионах, где 
производственные мощности 
пока недостаточны. Именно от 
реализации этого потенциала и 
будет зависеть развитие россий-
ской экономики в ближайшие 
годы», — считает экономист.

В целом санкции на экономи-
ку, конечно, отразились на сред-
нестатистическом гражданине, 
констатирует политолог Геор-

гий Бовт. «В большей степени в 
этой ситуации проиграл больше 
всех  так называемый средний 
класс. Те, кто совсем богаты, в 
основном вывели свои активы 
за границу,  а на бедных слоях 
населения санкции практиче-
ски не сказались», — считает он. 
Также, по словам Бовта, изме-
нилась потребительская корзи-
на: в среднем мы стали покупать 
более дешевые и менее каче-
ственные продукты. Многие 
отказались от приобретения 
ряда дорогостоящих услуг — 
например, зарубежного туриз-
ма, покупки автомобиля, отме-
чает он. По мнению Бовта, пока 
что главная опасность для рос-
сийской экономики заключает-
ся в закрытии доступа к запад-
ным технологиям. Также одним 
из ее слабых мест остается не-
равномерность развития регио-
нов страны (ярче всего это пока-
зывает статистика Росстата по 
п р о м ы ш л е н н о м у  п р о и з -
водству). При этом способность 
российской экономики выдер-
жать произошедший санкцион-
ный удар однозначно можно на-
звать ее сильной стороной, уве-
рен Бовт.  

Продолжение темы на с.12—13

ТОЛЬКО В «РГ» Почему доплата за общедомовые нужды 
может оказаться слишком высокой

Жаркие споры

04
Минфин 
подтвердил 
намерение 
оптимизиро-
вать ряд 
казенных
учреждений

04
Бизнес 
чаще стал брать 
лес в аренду

05
Apple 
выпустила 
обновление 
для смартфонов 
и планшетов

05
Аварийный 
«Союз МС-22» 
успешно 
вернулся 
на Землю 

06
Банковский 
кризис в США 
и Европе 
пока не думает 
заканчиваться

07
Недвижимость 
нечистоплот-
ных чиновни-
ков хотят 
продавать 
с аукционов

08
Зачем США 
хотят отказать 
Китаю в стату-
се развиваю-
щейся страны

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Санкции мало отразились на самых 
богатых и на самых бедных. А вот 
на среднем классе — очень даже.

А К Ц Е Н Т

Более устойчивой теперь будет 
экономика промышленных регионов 
с высокой долей «оборонки», 
а не ориентированных на экспорт сырья

А К Ц Е Н Т

Если в подвале труба течет, надо 
спросить у управляющей компании — 
когда они устранят неполадки

Сегодня «день икс» 
для монахов 
Киево-Печерской 
лавры: 
они ее не покинут

Федор Лукьянов 
о волне протестов: 
лихорадка 
переходного 
времени

Первые случаи 
укусов клещей 
зафиксированы 
уже в нескольких 
регионах

Почему испанский дирижер 
Жорди Бернасер 
счастлив работать 
в Большом театре 
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ЖКХ Жителей 
могут освободить 
от замены счетчиков

До последней 
капли

Марина Трубилина

Установку умных счетчиков воды и тепла могут вклю-
чить в тарифы на коммунальные услуги. Минстрой 
направил доклад в правительство, где указывается, что 
для развития  искусственного интеллекта в сфере ЖКХ 
необходимо внедрять умные счетчики на всех этапах 
учета ресурсов. Постепенный переход на такие прибо-
ры начнется с 2025 года. Обязанности по установке и 
обслуживанию умных счетчиков предполагается воз-
ложить на ресурсоснабжающие организации (РСО), 
сообщают «Известия». Эти затраты будут учитывать-
ся в тарифах на коммунальные услуги. Минстрой на 
запрос «РГ» не ответил.

«Умные приборы — более высокий класс точности 
измерений и автоматизированная передача данных, — 
говорит эксперт Народного фронта Павел Склянчук. — 
Реализовать реформу мешает то, что приборы сегодня 
являются частной собственностью граждан. Их обяза-
ли устанавливать счетчики в 2009 году законом об 
энергосбережении и энергоэффективности. Теперь, 
спустя почти 15 лет, стало понятно, что счетчики долж-
ны быть неотъемлемой частью процесса поставки ком-
мунальных ресурсов». Сегодня даже допустимая по-
грешность приборов учета составляет 5%, отмечает 
эксперт. А граждане, как правило, устанавли-
вают самые дешевые счетчики, которые пока-
зывают еще менее корректные данные. 

ТЕНДЕНЦИЯ Интернет-
торговля активно 
осваивает регионы

Взяли в оборот

Ольга Крупеник

Объемы трансграничной торговли сократились. На 
это повлияли сложности, связанные с оплатой карта-
ми и логистикой. Однако в регионах электронная ком-
мерция усилилась, рассказал президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли Артем Соколов.

Покупки в зарубежных интернет-магазинах сокра-
тились до 177 млрд рублей, а их доля в общем объеме 
интернет-торговли — до 3,6%. Годом ранее, в 2021 году, 
российские граждане приобрели товаров почти на 477 
млрд рублей, что составляло 13%. С февраля — марта 
прошлого года 98% всех зарубежных заказов прихо-
дится на AliExpress. Начал развивать направление 
Global и российский маркетплейс Ozon. 
        Более половины товаров потребители регулярно по-
купают онлайн. Сегмент электронной коммерции вы-
рос почти на треть, а Россия стала мировым лидером 
по темпам прироста онлайн-продаж продукции повсе-
дневного спроса. Региональные запросы превзошли по 
доле столичные, а e-ретейлеры стали сопоставимы с 
ведущими рекламными платформами по охвату и ме-
дийному инвентарю, отмечает руководитель 
стратегических решений в сфере электрон-
ных медиа Group4Media Оксана Лобастова. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, кому достанутся  
части общего имущества

Делимая доля

Наталья Козлова

Разъяснения Верховного суда РФ о разделе долей в об-
щем имуществе супругов помогут многим семьям по-
нять, кому и что принадлежит в совместной собствен-
ности. Едва ли не большинство серьезных приобрете-
ний семей — квартиры, дачи, машины — являются имен-
но  долевой собственностью. Сложным этот вопрос 
оказался не только для граждан, но и для судей, кото-
рым приходится все чаще решать именно такие споры.

Если в браке была оформлена долевая собствен-
ность, является ли она совместно нажитым имуще-
ством? Делятся ли доли, записанные на общих детей? 
Можно ли считать оформление долевой собственности 
соглашением о разделе недвижимости? На все эти во-
просы ответил Верховный суд, изучив материалы тако-
го спора. 

Все началось с того, что после расторжения брака у 
бывших супругов возник спор о разделе совместно на-
житого имущества. В период брака стороны за счет об-
щих средств приобрели земельный участок и жилой 
дом, который оформлен на мужа и двух общих дочерей. 
У каждого оказалось по 1/3 доли. Это дело первым за-
метил портал «Право ru».

Но бывшая супруга посчитала, что находящаяся в 
собственности мужа 1/3 доля участка земли и дома яв-
ляется общей совместной собственностью супругов. И 
главное — она подлежит разделу в равных долях. Гра-
жданка обратилась в суд, где просила признать за ней 
право собственности на 1/6 долю всей недви-
жимости. Но районный суд, куда поступило 
это дело, гражданке отказал. 
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Австралийский доллар  51,2337
Азербайджанский манат  45,0552
Армянский драм**  19,7260
Белорусский рубль  26,9261
Болгарский лев  42,1889

Бразильский реал  14,6443
Венгерский форинт**  21,5085
Вон Республики Корея***  58,9728
Вьетнамский донг****  32,4482
Гонконгский доллар*  97,7399

Грузинский лари  29,7406
Датская крона  11,0736
Дирхам ОАЭ  20,8561
Доллар США  76,5939
Евро  82,7750

Египетский фунт*  24,7902
Индийская рупия**  92,6391
Индонезийская рупия****  50,4771
Казахстанский тенге**  16,6919
Канадский доллар  55,9815

Катарский риал  21,0423
Киргизский сом**  87,6160
Китайский юань  11,1127
Молдавский лей*  41,3672
Новозеландский доллар  47,5878

Новый туркменский манат  21,8840
Норвежская крона*  73,4003
Польский злотый  17,7370
Румынский лей  16,7455
СДР  102,7691

Сербский динар**  70,5834
Сингапурский доллар  57,6588
Таджикский сомони*  70,1834
Таиландский бат*  22,3411
Турецкая лира*  40,1326

Узбекский сум****  67,1553
Украинская гривна*  20,7380
Фунт стерлингов  94,0114
Чешская крона*  34,7680
Шведская крона*  74,2067

Швейцарский франк  83,4993
Южноафриканский рэнд*  41,8869
Японская иена**  58,6253
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ Банки ждут 
принятия закона для 
запуска цифрового рубля

Цифра 
в кармане

Гульнара Вахитова

Российские банки готовы запустить цифровой рубль в 
пилотном режиме для реальных клиентов после приня-
тия необходимой законодательной базы, которая ожи-
дается к концу апреля. Но внедрение цифрового рубля, 
несмотря на ряд очевидных преимуществ, может также 
столкнуться и с рисками, считают аналитики.

Осенью ВТБ представил прототип сервиса в мобиль-
ном приложении по открытию и пополнению цифро-
вого кошелька на платформе Банка России, переводу 
цифровых рублей между клиентами. Следующим ша-
гом станет оплата цифровыми рублями товаров и услуг  
с помощью переводов по QR-коду. «Ожидаем, что уже в 
2024 году наши клиенты смогут обменивать безналич-
ные рубли на цифровые», — отметили в ВТБ.

В банке «Союз» первыми участниками системы ста-
нут сотрудники в качестве физлиц, а первым торгово-
сервисном предприятием — «Ингосстрах», в группу ко-
торого и входит сам банк. Банк «Синара» успешно про-
вел комплекс мероприятий по взаимодействию с плат-
формой цифрового рубля ЦБ и подтвердил готовность 
приступить к запуску операций с цифровыми рублями. 

«Запуск цифрового рубля в пилотном режиме состо-
ится после принятия законодательной базы. Банком 
«Дом.рф» успешно пройден этап тестовых испытаний 
взаимодействия, ожидаем подтверждения прохожде-
ния пользовательского тестирования со стороны Банка 
России», — сказал управляющий директор «Дом.рф» по 
цифровизации и ИТ Николай Козак. В Росбанке счита-
ют, что будущее цифрового рубля будет во многом за-
висеть от политики ЦБ.

«Основным преимуществом цифрового рубля перед 
электронной формой валюты является возможность 
контролировать денежное обращение и ограничивать 
нецелевое использование средств», — считает директор 
по рейтингам структурированного финансирования 
«Эксперт РА» Павел Кашицын. Среди рисков профес-
сор Финансового университета при правительстве РФ 
Валерий Хоружий назвал возможное появление новых 
видов мошенничества и кибератак.   

СОВФЕД Сенаторы 
рассмотрят порядок 
отбора кандидатов в судьи 
в новых регионах

Кадры 
с опытом

Дмитрий Гончарук

В четырех новых регионах России создадут систему 
судов, выбирать федеральных судей в них планируют 
на конкурсной основе. Восемь законов, необходимых 
для этих процедур, во вторник единогласно поддержал 
Комитет Совета Федерации по конституционному за-
конодательству и госстроительству. Сегодня верхняя 
палата рассмотрит их на пленарном заседании.

В Луганской и Донецкой народных республиках, в 
Херсонской и Запорожской областях появятся феде-
ральные суды общей юрисдикции, арбитражные и во-
енные суды. Федеральными законами устанавливает-
ся юрисдикция всех судов и определяется ее действие 
в административ-
но-территориаль-
ных образованиях 
этих субъектов. Ре-
шение о дне начала 
деятельности судов 
примет Пленум Вер-
ховного суда. Дела 
и жалобы перейдут 
в ведение новых 
инстанций.

Устанавливается 
юрисдикция всех су-
дов в соответствии 
с административ-
но-территориальным делением субъектов Федерации. 
«Мы задержались исключительно из-за этого. Админи-
стративно-территориальное деление там в процессе ста-
новления и меняется. Возможно, и будущем еще изменят-
ся компетенции регионов, мы с ними находимся в диало-
ге», — объяснил председатель комитета Андрей Клишас.

Второй блок законов касается отбора кандидатов в 
судьи. Высшая квалификационная коллегия судей сде-
лает это на конкурсной основе. Претенденты должны от-
вечать требованиям закона о статусе судей. Кандидатов 
отберут из числа граждан Российской Федерации, кото-
рые замещали должности судей судов, действовавших 
на соответствующих территориях, а также граждан РФ, 
которые не являются судьями, но соответствуют долж-
ностным критериям.

«От сдачи квалификационного экзамена освобожда-
ются судьи и граждане РФ, замещавшие должности су-
дей на данной территории, а также граждане РФ, кото-
рые не являются судьями, но обладают ученой степенью 
кандидата или доктора юридических наук и одновре-
менно с этим являются заслуженными юристами РФ», — 
уточнил Клишас. Он добавил, что кандидаты на вакант-
ные должности, у которых есть гражданство Украины, 
передают в судебный департамент при Верховном суде 
РФ копию поданного в МВД заявления о нежелании в 
нем состоять. Все материалы по итогам рассмотрения 
кандидатур поступят председателю Верховного суда, ко-
торый в случае согласия с этими решениями вносит пре-
зиденту РФ представления о назначении рекомендуе-
мых лиц на вакантные должности. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Дмитрием Азаровым 
ситуацию в Самарской области

С надеждой на ВАЗ

Айсель Герейханова

В
чера президент РФ 
Владимир Путин про-
вел в Кремле встречу с 
губернатором Самар-
ской области Дмит-
рием Азаровым. Си-
туация на АвтоВАЗе 
и в экономике регио-
на, а также гибель са-

марских военных в Макеевке и 
поддержка их семей стали цен-
тральными темами разговора. 

«Как себя АвтоВАЗ чувству-
ет?» — поинтересовался прези-
дент в начале разговора. Ситу-
ация в компании находится в 
зоне особого внимания властей 
Самарской области, рассказал 
Азаров. Он отметил, что благо-
даря поручениям президента 
АвтоВАЗ смог запуститься. «Са-
мая сложная ситуация была, 
конечно, во втором квартале, 
и прогнозы были еще гораз-
до более пессимистичными», 
— рассказал он. При этом вто-
рое полугодие отработано уже 
на уровне прошлого года. Сей-
час АвтоВАЗ проводит допол-
нительный набор сотрудников. 
«Планы предприятия на следу-
ющий год — выпуск не менее 400 

тысяч автомобилей и машино-
комплектов», — сообщил глава 
региона.

Говоря об экономическом 
развитии региона, Азаров от-
метил, что Самарская область 
в 2022 году, как и вся страна, 
столкнулась с беспрецедентны-
ми антироссийскими санкция-
ми. «Конечно, для нашего эко-
номически развитого региона 
это было достаточно чувстви-
тельно. Тем не менее Самар-
ская область показала высокую 
адаптивность к существующим 
реалиям, держит удар и находит 
новые возможности для разви-
тия», — оценил ситуацию Аза-
ров. Он отметил, что главный 
локомотив развития региона 
—  реализация национальных 
проектов. «Рост финансирова-
ния очень большой», — оценил 
Путин. Азаров в ответ поблаго-

дарил за поддержку федераль-
ный центр и правительство. Он 
также добавил, что Самарская 
область была признана в груп-
пе лидеров по реализации про-
грамм капитального строитель-
ства, реконструкции и модерни-
зации инфраструктуры.

Президент в свою очередь 
указал губернатору на пробле-
мы в ЖКХ в Самарской обла-
сти. Губернатор подтвердил 
это и рассказал в том числе о 
расселении аварийного жилья. 
Отдельно он затронул и вопро-
сы, связанные с обманутыми 
дольщиками, — раньше в Самар-
ской области остро стояла эта 
проблема. Азаров пояснил, что 
еще предстоит помочь 1781 че-
ловеку. «Это тоже немало», — от-
реагировал Путин. А губерна-
тор уточнил: «Но мы до конца 
года планируем с задачей спра-

виться». При этом Путин  похва-
лил власти региона за успехи, в 
том числе за благоустройство 
общественных пространств. «У 
вас это получается», — оценил 
он. Глава государства также за-
метил, что в Самарской обла-
сти «стройка хорошо идет». Аза-
ров рассказал, что в 2022 году 
в регионе было введено почти 
1900 тысяч квадратных метров 
жилья. Таким образом Самар-
ской области удалось удержать 
показатели 2021 года.

Во время встречи Азаров так-
же доложил Путину о ходе мо-
дернизации системы здраво-
охранения в регионе. К приме-
ру, в 2023 году областные вла-
сти планируют ввести детскую 
инфекционную больницу, по-
строить 25 новых ФАПов. «Ваши 
специалисты должны обратить 
внимание, конечно, и на борь-
бу с ВИЧ-инфекцией», — отме-
тил Путин.

Трагедия в Макеевке, где 
1 января от удара снарядами 
HIMARS артиллерии Украины, 
погибли военнослужащие, при-
званные из Самарской области, 
стала одной из центральных тем 
обсуждения. Азаров рассказал, 
что эта трагедия стала тяжелым 

ударом и испытанием для всего 
региона. «Вся страна пережива-
ет», — заявил в ответ президент. 
Губернатор рассказал, как по-
явилась информация о гибели 
военных 1 января, а 2 января 
был уже создан региональный 
штаб, после чего было четко на-
лажено взаимодействие с мино-
бороны. По словам Азарова, са-
марские власти особое внима-
ние уделили семьям военнослу-
жащих, которые погибли. Благо-
даря социальным паспортам в 
администрации знали о соста-
ве семьи и проблемах, которые  
необходимо было решать. 

Путин поинтересовался и си-
туацией  в оборонно-промыш-
ленном комплексе, отметив, 
что он в регионе большой. Аза-
ров заявил, что оборонка обла-
сти поможет отомстить за по-
гибших военных. «27 ведущих 
предприятий. В прошлом году 
рост — 18 процентов», — сооб-
щил он. «Бойцы мне сказали, 
что «мы землю грызть будем, но 
за парней отомстим». То, что бу-
дет так, я не сомневаюсь», — до-
бавил губернатор.  

Владимир Путин пожелал успехов 
Дмитрию Азарову на выборах губер-
натора Самарской области. 

А К Ц Е Н Т

Вся страна переживает 
в связи с гибелью самарских военных 
в Макеевке 1 января

— Что дает цифровой рубль и как его получить? 
Читайте на сайте
rg.ru/art/2501801

Стратегический союз 
России и Китая

Визит председателя Ки-
тайской Народной Республики 
Си Цзиньпина в Москву вызвал 
большой ажиотаж, в том числе 
в западных средствах массовой 
информации.

Хотя в совместном заявле-
нии лидеров России и Китая 
было подчеркнуто, что стра-
тегический союз, складываю-
щийся между нашими двумя 
странами, не направлен про-
тив какого-либо государства, 
в том числе США, мы можем 
сказать без преувеличения, 
что вся американская пресса и 
американский истеблишмент 
восприняли этот визит глубо-
ко негативно. Этой реакцией 
во многом американцы выда-
ли сами себя.

Мы понимаем, что события 
на Украине являются лишь ча-
стью более глобальной игры. 
Суть этой игры заключает-
ся в том, что западный поли-
тический блок развязал вой-
ну с целью удержания своего 
господства. Выйдя из холод-
ной войны победителями, Со-
единенные Штаты Америки 
планировали распространить 
свое влияние, которое до этого 
они установили в отношении 
половины мира, на оставшу-
юся его часть. И надо сказать, 
что им многое удалось в этом 
направлении.

Однако в начале XXI века 
западные аналитики замети-
ли, что у них есть на этом пути 
серьезные препятствия — все 
больше и больше набирающие 
силу и проводящие независи-
мую политику Россия и Китай.

Эксперты на Западе ис-
ходили из того, что их воен-
но-политический блок уже 
сформирован, жестко струк-
турирован, в нем руководство 
однозначно принадлежит Со-
единенным Штатам, а также 
из того, что сегодня Запад на-
ходится на пике экономиче-
ского могущества и постепен-
но начинает движение вниз. 
Не дожидаясь, когда силы, 
противостоящие англо-аме-
риканской гегемонии, объеди-
нятся в единый блок и когда 
их экономический потенциал 
превзойдет потенциал запад-
ного мира, США и Великобри-
тания решили напасть на нас 
первыми. В качестве инстру-
мента они использовали Укра-
ину в соответствии с заветами 
Сбигнева Бжезинского, кото-
рый многократно утверждал, 
что лучший способ ослабить 
Россию — это оторвать от нее 
и по возможности противопо-
ставить ей Украину.

Тем не менее сейчас ак-
тивно формируется стратеги-
ческий союз России и Китая, 
охватывающий все сферы об-
щественной жизни. Этот союз 
в отличие от западного не ста-
вит своей целью установле-
ние собственного господства, 
а предлагает многополярный 
мир. 

В отличие от западных по-
литиков, постоянно ссыла-
ющихся на некие выдуман-
ные ими правила, этот союз 
предлагает твердо базировать-
ся на международном праве, в 
первую очередь на Уставе Ор-
ганизации Объединенных На-
ций. А значит, все страны, ко-
торые не хотят мириться с ро-
лью полуколоний Запада, рано 
или поздно будут двигаться в 
сторону этого союза.

Самим фактом своего су-
ществования, переходом на 
расчеты не в долларах, а в на-
циональных валютах этот 
союз ослабляет американское 
господство и поэтому не мо-
жет не вызывать агрессии со 
стороны Соединенных Штатов 
и их союзников.

Фактически против нас раз-
вязана новая война, которая 
протекает в экономической и 
идеологической сферах, ее го-
рячая фаза разворачивается 
сегодня на Украине.

С древних времен считает-
ся, что у любой войны есть две 
основные стратегии — это со-
крушение или измор. Ни одна 
из сторон не может прибег-
нуть к тактике сокрушения, 
поскольку современный ядер-
ный потенциал предполагает 
возможность взаимного уни-
чтожения. 

Это значит, что война про-
тив нас будет вестись методом 
измора, то есть долго. Впро-
чем, в последние годы появи-
лась и новая стратегия, кото-
рая называется «революция в 
тылу врага». Наши оппоненты 
неоднократно удачно исполь-
зовали эту стратегию. Навер-
ное, стоит поучиться исполь-
зовать ее и нам.  

РЕСУРСЫ Новак назвал 
приоритетные задачи 
российской энергетики

Пути доставки

Сергей Тихонов

Топливно-энергетический 
комплекс (ТЭК) — драйвер раз-
вития российской экономи-
ки. Это касается не только до-
ходов бюджета, но также раз-
вития смежных отраслей, про-
мышленности и роста науч-
но-технического потенциала 
нашей страны. Поэтому от на-
дежной работы ТЭК будет зави-
сеть, как будет чувствовать себя 
наша экономика в этом году и в 
среднесрочной перспективе. 
Об этом заявил вице-премьер 
Александр Новак, выступая на 
заседании коллегии министер-
ства энергетики. 

По словам Новака, сейчас 
перед российским ТЭК стоит 
несколько приоритетных за-
дач. В первую очередь это раз-
витие отношений с дружествен-
ными странами, переориента-
ция на них транспортных по-
токов и увеличение торгового 
оборота. Это в основном новые 
рынки для нас — Азиатско-Тихо-
океанский регион (АТР), Сред-
няя и Центральная Азия, Афри-
ка, Латинская Америка. 

Второе важное направле-
ние — укрепление технологиче-
ского суверенитета. Речь идет 
об электроэнергетическом 
оборудовании, шахтном обо-
рудовании, а также технологи-
ческой базе для производства 
сжиженного природного газа 
(СПГ). 

 Третья задача — опережа-
ющее развитие транспортной 
инфраструктуры для поставок 
углеводородов на новые рын-
ки. Для этого в прошлом году 
утверждена дорожная карта 
по развитию портовой и тру-
бопроводной инфраструктуры 
для увеличения объемов транс-
портировки нефти и нефтепро-
дуктов.  

Новак также подчеркнул, 
что необходимо закончить ра-

боту по соединению Западной, 
Восточной и Сахалинской газо-
транспортной системы, а также 
продолжить работу с Монголи-
ей и Китаем по вопросам строи-
тельства газопровода «Сила Си-
бири-2». Строительство «Силы 
Сибири-2» даст возможность 
газифицировать новые регионы 
в России, там где у нас пока нет 
соответствующей инфраструк-
туры. Это Красноярский край, 
Иркутская область, Забайкаль-
ский край, Бурятия и Амурская 
область.

Также развитие транспорт-
ных мощностей подразумевает 
расширение проходной способ-
ности Транссибирской же-
лезнодорожной магистрали и 
Байкало-Амурской железнодо-
рожной магистрали, что позво-
лит увеличить поставки россий-
ского угля в Китай.

Еще одной ключевой зада-
чей Новак назвал расширение 
производства и экспорта СПГ. 
По его мнению, необходимо 
обеспечить проекты по произ-
водству СПГ ресурсной базой, 
оборудованием и технология-
ми, нужно помогать реализовы-
вать новые СПГ-проекты, такие 
как «Арктик СПГ 2» на Гыдане 
и газохимический комплекс в 
Усть-Луге.

«Мы должны поставить бо-
лее амбициозную задачу: к 
2030 году выйти на произ-
водство не менее 100 млн тонн 
СПГ», — заявил Новак.  

В прошлом году 
нефтегаз обеспе-
чил 42% доходов 
федерального 
бюджета

В новых регионах 
появятся феде-
ральные суды 
общей юрисдик-
ции, арбитражные 
и военные суды

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин 
обсудил финансовый суверенитет России

Самим по средствам

Владимир Кузьмин

В 
прошлом году правитель-
ство смогло сгладить не-
гативный эффект санкций 

для финансового сектора. Теперь 
важно поддерживать положи-
тельные процессы, обеспечивая 
экономику страны «длинными» 
деньгами, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Глава кабинета министров 
провел стратегическую сессию 
об обеспечении финансового 
суверенитета России. Это одно 
из приоритетных направлений, 
которому по поручению пре-
зидента правительство должно 
уделить особое внимание, напо-
мнил он. «Запад продолжает де-
лать все возможное, чтобы огра-
ничить российской экономике 
доступ к глобальным финансам 
— к кредитам, к инвестициям, — 
и сдержать развитие России не 
только в краткосрочной, но и 
долгосрочной перспективе», — 
заявил Мишустин. В прошлом 
году власти смогли сгладить 

последствия санкций, расши-
рив операции в валютах друже-
ственных стран взамен доллара 
и евро. Бизнес благодаря этому 
начал освоение новых рынков 
сбыта, а банки в итоге нарасти-
ли корпоративный и розничный 
кредитные портфели.

Сейчас важно поддержать по-
ложительные процессы: создать 
дополнительные источники для 
финансирования экономики, 
сформировать пул так называ-
емых «длинных» денег, чтобы 
компании могли выстраивать 
сложные проекты, включая сфе-
ру высоких технологий. Для это-
го правительство совместно с 
Госдумой готовит ряд решений, 
включая новый тип индивиду-
альных инвестиционных сче-
тов и программу долгосрочных 
сбережений. Чтобы пробудить у 
граждан интерес к новым меха-
низмам, правительство предо-
ставит определенные льготы. 
«Например, появится единый 
налоговый вычет. Граждане смо-
гут снизить налоги на сумму тех 

средств, которые были вложены 
в эти долгосрочные инструмен-
ты в отчетном году», — расска-
зал Мишустин. Будет расширена 
система гарантий сохранности 
сбережений, по аналогии с той, 
которая сейчас действует для 
банковских вкладов.

Кабмин продолжит формиро-
вать условия для возвращения 
компаний в российскую юрис-
дикцию. В прошлом году в со-
зданные специальные админи-
стративные районы на островах 
Октябрьский и Русский в про-
шлом году «переехали» 83 ор-
ганизации, воспользовавшись 
упрощением перерегистрации 
для компаний с российскими 
корнями. Прорабатывается и 
ряд других решений. Например, 
по выпуску облигаций федераль-
ного займа в дружественных ва-
лютах и облегчению доступа 
иностранцев на отечественный 
рынок капиталов.  

Михаил Мишустин: Кабмин расши-
рит гарантии сохранности 
долгосрочных сбережений. 

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Геннадий Яковлевич Красников, 
президент Российской академии наук

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ 31 МАРТА С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕ-

НИ ПО ТЕЛЕФОНУ:  8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖ-

НО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92
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АРСЕНАЛ

ВРАГ КАК НА ЛАДОНИ — СНАЙПЕРУ ВИДНО ВСЕ

Иван Петров

С
найперы Центрального 
военного округа при вы-
полнении боевых задач 

в зоне спецоперации использу-
ют прицелы российского произ-
водства 1П59 «Гиперон». Ви-
део боевой работы снайперов, 
использующих такие прице-
лы, впервые было показано во-
енными.

Снайперы эффективно по-
ражают цели противника на 
дистанции более 1000 метров. 
И это несмотря на сложный ре-
льеф, минные заграждения и об-
стрелы. 

Точность попаданий обес-
печивают прицелы 1П59 «Ги-
перон», которые повышают 
эффективность стрельбы в 
несколько раз за счет большего 
увеличения, измерения дально-
сти до цели.

Действия снайперских пар 
прикрывают расчеты стан-
ковых гранатометов АГС, веду-
щих беглый огонь по вражеским 
позициям, корректируемый 
снайпером-наблюдателем.

Прицелы «Гиперон» были 
приняты на вооружение в 2001 
году. За это время они зареко-
мендовали себя как надежные 
и высокоэффективные оптиче-
ские приборы. Прицелы в со-
стоянии работать в диапазо-

не температур от -50 до +50 °C 
как в дневное время, так и в су-
мерках. 

Для подсветки прицельной 
сетки ночью в приборе исполь-
зуются литиевые элементы 
типа ER6P.

Разработчиком прицелов 
«Гиперон» является известный 
конструктор Борис Майков. 
Изготовитель — Красногорский 
завод имени С.А. Зверева. 

В настоящее время на пред-
приятии выпускаются 3 типа 
прицелов: 1П59 для снайпер-
ской винтовки СВД, 1П69 для 
снайперской винтовки СВ-98 
и 1П71-1 для крупнокалибер-
ной снайперской винтовки 
АСВК (12,7 мм). Применение 
снайперского прицела 1П59 
«Гиперон» с СВД позволяет по-
высить эффективность стрель-
бы из снайперской винтовки 
сразу в 1,3—2 раза (в зависимо-
сти от размеров цели и дально-
сти до нее). 

Этого удается достичь за 
счет большего увеличения, сов-
мещения операций ввода уг-
лов прицеливания и измерения 
дальности до цели, более точно-
го дальномера.

З а  с ч ет  и с п ол ь з о в а н и я 
панкратической смены увели-
чения применяется способ из-
мерения дальности до цели из-
вестных размеров, который 

основан на плавном изменении 
увеличения до полного вписы-
вания видимой цели в дально-
мерную марку прибора. 

Дальномерная марка прице-
ла «Гиперон» выполнена в виде 
штрихов. 

Длина штрихов и разрывы 
между ними соответствуют ши-
рине плеч человека на соответ-
ствующей дальности. Помимо 
этого, дальномерная марка поз-
воляет стрелку достаточно точ-
но определять расстояние до це-
лей, имеющих базовые размеры 
— 1,7 метра (ростовая фигура), 
0,75 метра (грудная фигура), а 
также одновременно вводить 
углы прицеливания.

Кроме того, в России раз-
работана целая линейка спе-
циального оборудования для 
контрснайперской борьбы. 
Так, действие комплекса «Са-
мурай» основано на принци-
пе отражения лазерного луча 
от сетчатки глаза вражеского 
стрелка. Прибор имеет разме-
ры с бинокль, а весит всего пол-
тора килограмма. Он сканирует 
местность и показывает, откуда 
бьет снайпер, рассчитывая при 
этом дальность до цели и предо-
ставляя координаты вражеской 
позиции.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ГЕРОЙ ВЕРНУЛСЯ В СВОЮ ШКОЛУ

Николай Грищенко, 
Луганская Народная Республика

Г
имназия небольшого села 
Бондаревка теперь носит 
имя Героя ЛНР гвардии 

капитана Александра Мирош-
ника. Сюда офицер пришел в 
первый класс, отсюда в 2014 
году ушел защищать Донбасс 
и шагнул в бессмертие — отдав 
жизнь за боевого товарища. 

Теперь фасад здания украша-
ют мемориальная табличка и 
портрет офицера. Местные жи-
тели и школьники несут к нему 
цветы, поднимают флаг России, 
стоят в почетном карауле юнар-
мейцы.

А ведь еще недавно родите-
ли погибшего офицера стара-
лись даже не произносить имя 
сына вслух — пришедшие к вла-
сти украинские нацисты мог-
ли «устроить шкоду» — избить, 
ограбить или под надуманными 
предлогами посадить в тюрьму. 
Долгие годы село находилось 
под гнетом боевиков запре-
щенного в России батальона 
«Айдар».

— Восемь лет сына не виде-
ли и даже не общались. Когда 
26 февраля село освободили, то 
он сразу позвонил по телефону. 
Я говорю: «Приедь хоть на ми-
нутку. Ведь столько лет тебя не 
бачили. Примчал. Рассказал, 
что женился и ребенок родил-
ся в Луганске. Проговорили це-
лую ночь напролет, и он уехал, а 
через неделю пришло известие 
— погиб, — рассказывает отец ге-
роя Владимир Мирошник.

Его супруга, мама погибше-
го танкиста Нина Егоровна, не в 
силах говорить и только утира-
ет слезы. Собравшись с духом, 
произносит: «Знаете, а ведь 
время не лечит. Боль не отсту-
пает…»

Александр Мирошник погиб 
1 июня 2022 года во время на-
ступления наших войск под го-
родом Попасная. Около поселка 
Боровское отдельному танко-
вому батальону «Август» 2-го 
гвардейского Луганско-Севе-
родонецкого армейского кор-
пуса поручили провести раз-
ведку боем. 

Однако прежде чем пойти в 
атаку, комбат решил увидеть 
поле боя собственными глаза-

ми и отправился на передний 
край.

— Он находился вместе с ар-
тиллерийским корректировщи-
ком и управлял действиями сво-
его батальона. Противник с по-
мощью беспилотника раскрыл 
их местонахождение и открыл по 
ним минометный огонь, но ком-
бат не оставил позицию, а про-
должал командовать. Почва была 
песчаная, и мины просто «зары-
вались» в грунт — особого вреда 
не причиняли. Однако находить-
ся под обстрелом малоприятно, 
но командир не мог оставить ба-
тальон без «глаз» и отдавал при-
казания. Тогда противник на-
чал бить по ним из артиллерии — 
шрапнелью. Командир накрыл 

собой корректировщика. Сна-
ряд попал в сосну и разорвался, и 
всего лишь один маленький оско-
лок попал ему прямо в сердце. Он 
погиб мгновенно, а мы пошли 
дальше в атаку, — рассказыва-
ет капитан Владимир Глазнюк. — 
Теперь наш святой долг хранить 
его доброе имя и научить детво-
ру так же любить Родину, как и 
он. Чтобы мальчишки обладали 
невероятной силой духа и могли 
пожертвовать собой ради това-
рищей. Герой должен жить в па-
мяти людей.

Время теперь действитель-
но не властно над Александром 
Мирошником — память о нем 
будут хранить в сельской шко-
ле. Сослуживцы офицера взя-
ли шефство над гимназией, где 
еще работают учителя павшего 
танкиста.

— Восточная мудрость гла-
сит: «Хочешь победить врага, 
научи его детей». Долгие годы 
украинская власть учила маль-
чишек и девчонок тому, что рус-
ские — враги, и, увы, достаточно 
преуспела в этом. Мы видим, с 
каким остервенением действу-

ют карательные батальоны 
«Азов» и «Айдар» (запрещены 
в России). Поэтому на примере 
Александра мы должны учить 
детей настоящему патриотизму. 
Я помню, он был одним из са-
мых бойких мальчишек в клас-
се. Из-за высокого роста Саша 
сидел на задней парте у окна. Те-
перь право занимать это место 
получат самые лучшие по успе-
ваемости и самые активные в 
общественной жизни ребята. И, 
знаете, дети уже гордятся зем-
ляком и сочинили в его честь 
стихотворение. Пусть оно не 
очень складное, но написано ис-
кренне и от всей души, — расска-
зывает завуч гимназии Диана 
Кравченко.

Капитан Александр Мирош-
ник навечно занесен в списки 
отдельного танкового батальо-
на «Август». Позывной погиб-
шего комбата «Север» навсегда 
останется за ним. В батальоне 
его больше никому не присвоят. 
И в то же время теперь его мож-
но встретить буквально на каж-
дой боевой машине. Но уже — 
как девиз.

— Это позывной нашего ко-
мандира. С ним мы идем в ата-
ку, и боевой девиз придает сил. 
Сейчас под Кременной появи-
лись немецкие танки Leopard, 
и мы готовы их встретить. Дей-
ствовать в бою будем, как учил 
нас комбат, — разумно, смело и 
самоотверженно. На стволах 
боевых машин написали: «За 
Севера», «За Мирошника», и те-
перь командир идет с нами в бой 
первым, как это и было всегда, 
— рассказал Владимир Глазнюк.

Кстати, недавно и на зда-
нии Станично-Луганской сред-
ней школы появился масштаб-
ный портрет Героя ЛНР гвардии 
капитана Александра Влади-
мировича Мирошника.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Сергей Шойгу посмотрел, как работают автоматизированные линии производства артиллерийских, танковых, минометных снарядов различного калибра и неуправляемых авиационных ракет. 

Танкисты батальона капитана Мирошника чтят память комбата и действовать будут так, как он их учил.

А К Ц Е Н Т

На стволах боевых машин написали:
 «За Севера», «За Мирошника», и теперь 
командир идет с нами в бой первым, 
как это и было всегда

МИНОБОРОНЫ

ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ, КАК НАРАЩИВАЕТСЯ ПРОИЗВОДСТВО БОЕПРИПАСОВ

Юрий Гаврилов 

В
чера глава военно-
го ведомства России 
Сергей Шойгу прове-
рил, как на предпри-
ятиях ОПК в Челя-
бинской и Кировской 
областях выполня-
ют контракты в рам-
ках гособоронзака-

за. Министр, в частности, оце-
нил производственные мощно-
сти, задействованные в выпус-
ке продукции, необходимой для 
обеспечения спецоперации.

Шойгу посмотрел, как рабо-
тают автоматизированные ли-
нии производства артиллерий-
ских, танковых, минометных 
снарядов различного калибра 
и неуправляемых авиационных 
ракет. Министра также интере-
совали участки контроля каче-
ства боеприпасов. 

Руководители предприятий 
доложили Шойгу о ходе выпол-
нения гособоронзаказа, реали-
зации проектов модернизации 
и расширения производствен-
ных мощностей, повышении 
производительности труда. Ре-
зультаты довольно высокие. 
Выпуск боеприпасов уже уве-
личен. До конца года произ-
водство отдельных видов вы-
растет в 7—8 раз. 

На совещании с директора-
ми заводов и представителями 
минпромторга России Шойгу 

поставил ряд задач, связанных с 
необходимостью и дальше нара-
щивать производство необходи-
мых нашей армии боеприпасов.  

Между тем вчера во время 
обстрела Донецка украинскими 
войсками из-за детонации не-
мецкой противотанковой мины 
AT2 серьезные ранения получи-
ли два жителя города.

Один из них, мужчина 1946 
года рождения, из-за потери 
обеих ног, тяжелых поврежде-
ний грудной полости и рук впо-
следствии скончался. У женщи-
ны 1949 года рождения была 
диагностирована травматиче-
ская ампутация стоп. 

По данным представитель-
ства ДНР в Совместном центре 
контроля и координации вопро-
сов, связанных с военными пре-
ступлениями Украины, в ночь 
на вторник ВСУ с помощью аме-
риканских реактивных систем 
залпового огня типа MARS 2 
сбросили на Донецк мины AT2. 
Прежде для дистанционного 

минирования столицы Донбас-
са украинские националисты их 
не использовали. 

Однако с двухкилограммо-
вым немецким боеприпасом 
наши военные уже имели дело. 
Известно, что около 60 таких 
мин были обнаружены в Свато-
во (Луганская Народная Респуб-
лика). ВСУ обстреляли этот го-
род как раз ракетами с блоками 
для дистанционной постановки 
противотанковых мин АТ2.

Вчера  же  пресс-служба 
Росгвардии сообщила о ликви-
дации в ЛНР крупных враже-
ских схронов. «Тщательно за-
маскированные тайники укра-
инских националистов с ору-
жием и боеприпасами ино-
странного производства обна-
ружили военнослужащие отря-
дов специального назначения в 
ходе адресных мероприятий», — 
рассказали в ведомстве. 

При обследовании нежилых 
строений росгвардейцы изъ-
яли противотанковый гранато-

мет RPG-75M, снаряды, мины со 
взрывателями, гранаты, огне-
стрельное оружие и свыше 6,5 
тысячи патронов. 

«В тайниках также находи-
лись элементы форменного об-
мундирования военнослужа-
щих ВСУ и стружка алюминия, 
которую националисты исполь-
зуют для изготовления само-
дельных взрывных устройств. В 
тайниках обнаружены квадро-
коптер, фотоаппарат и ноутбу-
ки», — отметили в пресс-службе. 

А это — новости из Арте-
мовска. По данным врио главы 
Донецкой Народной Республи-
ки Дениса Пушилина, добро-
вольцы российских штурмо-
вых отрядов практически пол-
ностью зачистили промзону на 
территории местного завода по 
обработке цветных металлов. 

«Сейчас они создали невы-

носимые условия для того, что-
бы противник даже аккуратно 
пытался подвезти боекомплек-
ты, резервы, раненых. Для про-
тивника все это крайне затруд-
нено, потому что все дороги 
простреливаются. 

Что касается самого города, 
то здесь важным было на самом 
заводе зачистить промзону. Там 
ребята добивают одиночные 
группы боевиков», — рассказал 
Пушилин в эфире телеканала 
«Соловьев Live». 

Он добавил, что украинские 
военные переместились на по-
зиции за пределами завода. 

Официальный представи-
тель Минобороны России Игорь 
Конашенков доложил, что в 
Херсонской области уничто-
жен радиолокатор наведения 
украинского зенитного ракет-
ного комплекса С-300.  

А К Ц Е Н Т

Выпуск боеприпасов на оборонных 
предприятиях увеличен. До конца года 
производство отдельных видов 
вырастет в 7—8 раз 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ОРУЖИЕ СДЕРЖИВАНИЯ ПРИБЛИЗИТСЯ К НАТО 

Алексей Леонков, 
военный эксперт, редактор
журнала «Арсенал Отечества

Р
азмещение тактического 
ядерного оружия на терри-
тории Беларуси — жест как 

чисто практический, так и сим-
воличный. Конечно, в первую 
очередь Россия показывает, что 
Беларусь мы будем защищать 
всеми средствами. Это симво-
лично.

Практическая составляю-
щая в том, что с середины про-
шлого года войска Беларуси 
приведены в состояние повы-
шенной боевой готовности. У 
ее границ концентрируется 
мощный ударный кулак НАТО. 
Те же поляки развернули уже 
почти четыре дивизии бук-
вально вдоль границ республи-
ки. На границах Беларуси по-
стоянно что-то движется, пере-
мещается, происходят какие-то 
мелкие пакости. Понятно, что 
этим натовским эквилибри-
стам нужно было не пальчи-
ком грозить, а показать хоро-
ший большой кулак. Чтобы 
понимали, что разговор будет 
короткий, без реверансов. Ко-
нечно, сейчас в Беларуси идет 
наращивание совместной рос-
сийско-белорусской группи-
ровки. Как говорили французы: 
Бог всегда на стороне больших 
батальонов. Ну, а если эти ба-
тальоны усилены тактическим 
ядерным оружием, тогда вряд 
ли Запад захочет испытывать 
наше терпение. Сейчас натов-

цам придется не наращивать 
группировки у границ, а, нао-
борот, рассредотачивать.

Напомню, что Александр Лу-
кашенко просил нас о размеще-
нии тактического ядерного ору-
жия еще до начала специальной 
военной операции.

И логика белорусского пре-
зидента была предельно проста. 
НАТО заявляло, что рассматри-
вает возможность переместить 
ядерное оружие из Германии 
несколько восточнее. То есть в 
Польшу. Ответить на эту угрозу 
можно только наличием своего 
ядерного арсенала. Сейчас угро-
зы только увеличились. Брита-

ния собирается поставлять Укра-
ине снаряды с обедненным ура-
ном. НАТО демонстративно отра-
батывает применение воздушно-
го ядерного удара по Петербур-
гу. Причем самолет поднимался 
с польского аэродрома. Да и во-
обще, давайте вспомним, что 20 
американских ядерных бомб на-
ходятся на базах в Германии, еще 
20 находятся на базе в Бельгии. В 
Голландии также 20 бомб. В Ита-
лии на военных базах и ядерных 
хранилищах размещены более 
70 бомб. Даже в Турции, на базе 
Инжирлик, хранятся 50 амери-
канских атомных бомб. После 
этого нам будут говорить, что 

мы нарушаем договор о нерас-
пространении ядерного оружия? 
Если говорить о технической со-
ставляющей, мы не передаем Бе-
ларуси наше тактическое ядер-
ное оружие, мы его там разме-
стим, обучим белорусских воен-
ных, однако ядерные боезаряды 
будут находиться в ведении 12-го 
Главного управления Миноборо-
ны России, отвечающего за ядер-
но-техническое обеспечение и 
безопасность. То есть без нас ни-
кто его применить не сможет.

Носителями ядерных заря-
дов, скорее всего, станут дора-
ботанные штурмовики Су-25, 
истребители МиГ-29 и, возмож-

но, фронтовые бомбардиров-
щики Су-24 ВВС Беларуси. Так-
же тактические ядерные бое-
головки могут быть установле-
ны на оперативно-тактические 
комплексы «Искандер», кото-
рые мы уже поставили Беларуси. 
Под такие боеприпасы создается 
хранилище, но это не значит, что 
их сразу же туда перевезут. Они 
там окажутся тогда, когда наше 
руководство посчитает нуж-
ным. Оружие будет нацелено на 
наиболее угрожаемые направ-
ления, с которых может вестись 
наступление.  

Подготовил Александр Степанов

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2520278

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА

Группа депутатов главе с Сергеем Мироновым направила в правитель-

ство РФ законопроект о предоставлении дополнительного оплачивае-

мого отпуска женам участников СВО, у которых есть несовершеннолет-

ние дети. «Супругам лиц, имеющих  несовершеннолетних детей, при-

званных на военную службу по мобилизации в Вооруженные силы Рос-

сийской Федерации, а также принимающих участие в специальной воен-

ной операции, предоставляется ежегодный дополнительный оплачивае-

мый отпуск продолжительностью семь календарных дней», — говорится 

в законопроекте. Соответствующие поправки предлагается внести в 

Трудовой кодекс РФ. 

По словам Сергея Миронова, это нововведение позволит женам участ-

ников СВО «уделять больше внимания детям, а также предоставит до-

полнительное свободное время для решения бытовых проблем». 

Носителями ядерных зарядов, скорее всего, станут доработанные штурмовики Су-25, истребители МиГ-29 и фронтовые бомбардировщики Су-24 ВВС. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОВЕРКА СЛУХА Минфин 
подтвердил оптимизацию 
ряда казенных учреждений

Исправление 
должностей

Роман Маркелов

Правительство проведет работу по оптимизации сети 
государственных учреждений, подведомственных фе-
деральным органам исполнительной власти. Об этом 
говорится в ответе минфина на запрос «РГ».

Оптимизация не затронет бюджетные учреждения. 
«Она коснется только казенных учреждений «прави-
тельственного блока», при этом речи о «силовом бло-
ке» не идет», — отметили в пресс-службе минфина. Уже 
проведена оптимизация двух федеральных казенных 
учреждений: «Налог-Сервис» и «Центр по обеспече-
нию деятельности Казначейства России».

Ведется проработка вопроса о сокращении числа 
вакантных должностей работников иных федераль-
ных казенных учреждений, добавили в министер-
стве. «Объемы бюджетных ассигнований, высвобо-
ждаемые в связи с сокращением вакантных должно-
стей в федеральных казенных учреждениях, также 
предполагается сохранить. Предлагаемые решения 
будут способствовать увеличению размера гаранти-
рованной части оплаты труда работников казенных 
учреждений.

Учитывая, что доля вакантных должностей не яв-
ляется постоянной величиной и имеет значительные 
колебания в течение определенного периода, фор-
мирование полного перечня таких казенных учрежде-
ний требует проведения дополнительного анализа, в 
том числе динамики изменения фактической числен-
ности работников, характера выполняемых учрежде-
нием полномочий (например, сезонности) и т.д.», — 
рассказали в министерстве.

Минфин представит правительству предложения 
по сокращению вакантных должностей работников 
всех казенных учреждений (с высоким уровнем вакан-
сий) и одновременного направления высвобождаемых 
средств на повышение уровня оплаты труда работни-
ков этих учреждений после завершения необходимого 
анализа, добавили в ведомстве. В федеральных казен-
ных учреждениях предполагается сохранить долю ва-
кантных должностей, необходимых для обеспечения 
эффективного управления кадровым составом.

Ранее о планах минфина по сокращению казенных 
учреждений сообщил РБК.  

СЫРЬЕ Бизнес чаще 
стал брать лес в аренду 

Бревно 
не прокатили 

Светлана Задера 

Количество заключенных договоров аренды участков 
для заготовки древесины в 2022 году по сравнению с 
предыдущим годом выросло на 13%. В связи с уходом 
иностранных инвесторов освобождается объем рас-
четной лесосеки, также некоторые компании хотят из-
бавиться от своих неудачных участков. 

Сейчас в России есть два способа взять лес в аренду, 
первый — это аукцион, где цена — это главное. Второй — 
это конкурс, который проводится с 1 января 2019 года 
и еще не очень популярен. Этот инструмент позволяет 
обеспечить сырьем лесопромышленные предприятия, 
которые испытывают недостаток сырья для глубокой 
переработки. В Рослесинфорге отметили, что средне-
статистическая цена по конкурсным процедурам со-
ставляет 2,6 млн за участок, в рамках аукциона он же 
обходится 5,9 млн рублей. Местные власти заинтере-
сованы в доходах, предпочитая аукционы конкурсам.

«Самый 
большой участок 
(по итогам конкур-
са. — Ред.) получило 
лесоперерабатыва-
ющее предприятие 
«Лесное» из Хаба-
ровского края — без 
малого 60 тысяч 
гектаров за 23 млн 
руб. Большая часть 
денег поступила в 
региональный бюд-
жет. Всего в России 
13 субъектов ис-
пользуют данный инструмент для распределения лесо-
сырьевой базы, чаще всего к нему прибегают в Ниже-
городской области — 14 договоров аренды, заключен-
ных по итогам конкурсных процедур», — рассказали 
«Российской газете» в Рослесинфорге. 

По данным ведомства, в прошлом году в России про-
ведено в три раза больше аукционов, чем в 2021 году. 
Самый большой участок — 60 тысяч гектаров — полу-
чил лесопереработчик из ХМАО «Лавал» за 19 млн 
рублей. 

Президент национальной ассоциации лесопро-
мышленников «Русский лес» Ольга Калюжная, счи-
тает, что в связи с уходом иностранных инвесторов с 
рынка РФ освобождается объем расчетной лесосеки. 
«При этом предприятия в основном сохраняют рос-
сийский менеджмент или продолжают работать под 
руководством новых российских собственников, та-
ким образом, на лесосырье сохраняется стабильный 
спрос. Конечно, есть средний и малый сегмент лесного 
бизнеса, который испытывает сложности с реализаци-
ей готовой продукции. У таких компаний может воз-
никнуть желание избавиться от своих арендованных 
участков. Но крупные игроки будут нацелены на поиск 
хороших участков для заготовки древесины», — расска-
зала Калюжная.  

Жаркие споры
Надо встретиться с 
управляющей компа-
нией и обсудить, что 

можно сделать, чтобы умень-
шить потребление вот этих са-
мых коммунальных ресурсов 
на общедомовые нужды. Если в 
подвале труба течет, то задать 
вопрос: когда они устранят не-
поладки. Я помню, как люди об-
наруживали, что от их дома пи-
таются электричеством бли-
жайшие ларьки, освещаются 
стадионы, был случай, что на 
кладбище был свет проведен. 
Надо просто посмотреть, где 
завышенный платеж, и посмот-
реть, что сделать для того, что-
бы его уменьшить. 

В прошлом году многим при-
ходили большие перерасчеты 
за отопление. 

С В Е ТЛ А Н А  РАЗ В О Р ОТ Н Е В А :  Да, это 
тоже актуальная тема. Но надо 
учитывать, что если год был 
теплее предыдущего (как это 
было с 2022 годом), то обязаны 
сделать перерасчет в меньшую 
сторону, уменьшить ежемесяч-
ный платеж на следующий год. 

Но тут важно помнить, что 
потребление домом тепла изме-
ряется не по температуре воз-
духа на улице¸ а по показаниям 
общедомового прибора учета. А 
насколько отрегулирована эта 
система? Часто управляющие 
компании за этим не следят. Не-
давно я выезжала на проверку 
многоквартирного дома в своем 
округе. Люди жаловались, что 
после капремонта в доме стало 
чудовищно жарко — 35—40 гра-
дусов в квартире. Мы выяснили, 
что не отрегулировали элева-
торные узлы, которые обеспе-
чивают подачу тепла.

При этом людям еще и при-
ходят большие счета за отоп-
ление. Собственникам нужно 
понимать, что есть не только 
правила предоставления ком-
мунальных услуг, где опреде-
лен нижний порог температу-
ры в квартире (должно быть не 
холоднее 18 градусов, в угловой 
комнате — 20 градусов). Есть 
еще и санитарные нормы. А там 
сказано, что в квартире долж-
но быть не жарче 24 градусов. 
Если температура выше, нуж-
но составлять акт и требовать 
перерасчета платы в меньшую 
сторону.

Если начислили большую сум-
му перерасчета — может ли 
житель потребовать рас-
срочку? Или получить субси-
дию на оплату коммуналь-
ных услуг, которая выпла-
чивается, если на квартпла-
ту уходит более 22% дохода 
семьи? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: К сожале-
нию, потребовать рассрочку 
не может. Несколько лет назад 
обязанность коммунальных ор-
ганизаций по просьбе жителя 
реструктурировать задолжен-
ность исчезла из Жилищного 
кодекса. Мы пытались вернуть 
эту норму в законодательство, 
но пока получили отрицатель-
ный отзыв от правительства. 
Попытаемся еще раз в другой 
формулировке.

Субсидию получить, если 
пришел большой счет, тоже, 
скорее всего, не получится. Рас-
чет субсидий производится за 
шесть месяцев — берут совокуп-
ный доход семьи и совокупные 
расходы на ЖКУ за этот период. 
Обсуждались изменения о со-
кращении этого периода до двух 
месяцев. Многих это спасло бы 
сильно. 

В этом же проекте постанов-
ления правительства содержа-
лась инициатива по переходу 
на дифференцированные под-
ходы к начислению субсидий: 
чем ниже доходы человека, тем 
ниже порог (тем меньшую долю 
дохода он должен тратить на 
ЖКУ). Это очень классное ре-
шение. 

ЗВОНОК ЧИТАТЕЛЯ (БАЛАШИХА): 
Каждый месяц 25 числа мы 
передаем показания счет-
чиков и до 1 числа нам долж-
ны предоставить квитан-
цию за прошедший месяц. Но 
МосОблЕИРЦ в Балашихе не 
утруждают себя тем, чтобы 
за пять дней произвести рас-
чет и напечатать квитан-
цию. Они рассчитывают по 
данным, полученным месяц 
назад. А так как у них дан-
ных нет о нашей оплате, то 
в этих квитанциях везде фи-
гурирует задолженность за 
последний месяц. То есть нам 
дают плату за два месяца…

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Возможно, это 
связано с образовавшимся 
где-то разрывом — не заплатили 
за какой-то период. У меня как 
у владельца квартиры в Подмо-
сковье тоже МосОблЕИРЦ, но в 
моем случае начисления проис-
ходят по тем показаниям, ко-
торые я подал в расчетном пе-
риоде. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: За правиль-
ностью расчетов услуги долж-
на следить госжилинспекция. 
Вы можете отправить к ней об-
ращение и посмотреть, какой 
ответ будет. Но тут важно, на-
сколько нарушены ваши жи-

лищные права, насколько об-
щий платеж по году соответ-
ствует реальному потреблению. 
Если не соответствует — это точ-
но повод обратиться в жилищ-
ную инспекцию или в проку-
ратуру.

ЗВОНОК ЧИТАТЕЛЯ (СМОЛЕНСК): 
Меня беспокоит задолжен-
ность по платежкам. Она 
идет за десятилетия нарас-
тающим итогом. Суммы до 
100 тысяч рублей, на основа-
нии этого удержания из пен-
сии делают и прочие недора-
зумения. Как навести с этим 
порядок? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: С прошло-
го года задолженностью счита-
ется только подтвержденная су-
дом. Случаев, которые были в 
2021 году и ранее, когда управ-
ляющая компания или ресур-
соснабжающая что-то нарисо-
вала и потом вам предъявляет — 
сейчас быть не должно. Но если 
вам действительно приходит 
задолженность, тем более та-
кая большая, в течение многих 
лет — с этим, конечно, надо раз-
бираться. Если она возникла не 
на пустом месте, то нужно ее 
оплачивать. Я понимаю, что та-
кие огромные суммы оплатить 
сложно. Но для этого существу-
ет процедура, в соответствии с 
которой задолженность может 
быть списана по истечении сро-
ка исковой давности (три года). 
Однако долги старше трех лет 
не списываются автоматиче-
ски. Необходимо обратиться в 
суд, который примет такое ре-
шение. Можно обратиться в 
управляющую или ресурсос-
набжающую организацию, ко-
торая выставляет вам платежи. 
Сходить, поговорить, сказать, 
что, скорее всего, вы уже не в 
состоянии оплатить задолжен-
ность — и, возможно, они пой-
дут навстречу, чтобы эти долги 
не висели. 

ЗВОНОК ЧИТАТЕЛЯ (САМАРСКАЯ ОБ-

ЛАСТЬ): Тарифы и нормативы 
потребления даже по регули-
руемым государством комму-
нальным услугам завышены. 
Я экономист по профессии, 
хорошо разбираюсь в ценооб-
разовании. За 59 квадратных 
метров я плачу за отопление 

4 тысячи рублей. Это разве 
правильно?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Что касает-
ся завышенных тарифов, здесь я 
не соглашусь. Потому что за газ, 
свет, особенно воду во многих 
регионах тарифы гораздо мень-
ше, чем в соседних странах с со-
поставимым климатом. Зача-
стую наши тарифы ниже себе-
стоимости ресурса.

ЧИТАТЕЛЬ: Но там получают 
больше!

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Вы говори-
те сейчас о платеже, а не о тари-
фе. Мы начали с того, сколько 
стоит ресурс. Другой вопрос — 
сколько платят граждане. Дей-
ствительно у нас граждане зача-
стую переплачивают. Перепла-
чивают как раз за то, что мы по-
требляем слишком много тепла, 
которое нам даже не нужно. За 
текущие краны, за электриче-
ство, которое горит день и ночь. 
Дома у нас очень низкой энерго-
эффективности, есть протечки, 
потери, воровство... Сокраще-
ние потребления ресурсов — ре-
альный путь к экономии. Нуж-
но этим заниматься системно. 
Информировать граждан, что и 
как можно сделать, чтобы эко-
номить, законодательство на-
страивать таким образом, что-
бы капитальные ремонты по-
вышали энергоэффективность 
многоквартирных домов, упро-
щать проведение энергосер-
висных контрактов…

ЗВОНОК ЧИТАТЕЛЯ (МОСКВА): У нас 
во дворе обычно стоят 3 му-
сорных бака. Но один периоди-
чески пропадает и из-за этого 
два остальных переполняют-
ся. Я пыталась обращаться 
и в управляющую компанию, 
и к регоператору, но они пере-
водят стрелки друг на друга, 
ответственность на себя ни-

кто брать не хочет. И во дво-
ре грязно.

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: За содер-
жанием площадок по сбору 
твердых коммунальных от-
ходов следит управляющая 
компания. В Москве реакция на 
самом деле мгновенная, пото-
му что подключаются и госжи-
линспекция, и административ-
но-техническая инспекция, и 
управа. Жалуйтесь в управляю-
щую компанию. 

Количество контейнеров — 
не нормативное требование. 
Нормативное требование — это 
своевременный вывоз мусора 
и содержание площадки, чтобы 
вокруг не валялся мусор. 

Тут проблема в том, что труд-
но доказать качество предостав-
ления коммунальной услуги по 
вывозу мусора. Для этого жи-
тель должен целый день стоять 
около площадки и считать му-
соровозы. 

Я направила предложение и в 
минприроды, и в минстрой, и ви-
це-премьеру Виктории Абрам-
ченко о том, чтобы регоператор 
обязан был по требованию соб-
ственника предоставлять вы-
грузку из маршрутного журнала 

о движении мусоровозов и дан-
ные ГЛОНАСС, которые обязан 
в силу федерального законода-
тельства вести регоператор для 
подтверждения надлежащей ор-
ганизации и качества выполне-
ния услуг по обращению с отхо-
дами. Для этого необходимо вне-
сти изменения в постановление 
правительства о предоставле-
нии коммунальных услуг. 

ЗВОНОК ЧИТАТЕЛЯ (МОСКОВСКАЯ 

ОБЛАСТЬ): Я житель деревни 
Лукино Домодедовского го-
родского округа. Почему му-
сорные контейнеры находят-
ся от меня на расстоянии 
2 км? При этом я плачу по 
тысяче рублей за вывоз мусо-
ра. Могу я платить меньше с 
учетом, что я на своей маши-
не его вывожу?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Есть санитарные 
нормы, где сказано, что рассто-
яние от жилого дома (неважно, 
многоквартирного или частно-
го) до контейнерной площад-
ки должно быть от 20 до 100 
метров. Явно не два километ-
ра. Возможность обустрой-
ства контейнерной площад-
ки рассматривает муниципа-
литет. 

ЧИТАТЕЛЬ: Мы обращались в 
муниципалитет. Они ничего 
не хотят делать. Они гово-
рят, что мы должны за свой 
счет забетонировать пло-
щадку, купить контейнер, 
сделать укрытие и еще на-
нять людей убирать мусор, 
чтобы вокруг контейнеров не 
бегали крысы. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Они абсо-
лютно неправы. Обустройство 
контейнерных площадок — обя-
занность муниципалитета. Вы 
можете жаловаться в прокура-
туру на их бездействие. Я ду-
маю, что прокуратура им объ-
яснит, что они неправы. 

Другое дело — насколько об-
основаны нормативы и тари-
фы на вывоз мусора, особен-
но в сельской местности. По-
тому что там большое количе-
ство мусора жители утилизи-
руют. Часть идет в компостную 
яму, часть сжигается... Было бы 
очень правильно, если бы люди 
могли по своему желанию пере-
ходить на оплату по факту. Но 
здесь, кстати, вам действитель-
но необходимо будет приобре-
сти контейнер, чтобы измерять 
объем мусора.

М о с к о в с к а я  о б л а с т ь   — 
регион, который принял реше-
ние о возможности оплаты вы-
воза мусора по факту. Но, как 
и из других регионов, приняв-
ших такие же решения, посту-
пает масса жалоб — люди не мо-
гут заставить регионального 
оператора перейти на оплату 
по факту. Одно из моих предло-
жений министру строитель-
ства и ЖКХ было сделать не 
правом, а обязанностью регио-
на и муниципалитета прини-
мать такие заявления жителей. 
На последней нашей встрече с 
главой минстроя Иреком Фай-
зуллиным он в ответ на мое 
письмо пообещал создать ра-
бочую группу, где мы прорабо-
таем в том числе с минприроды 
эти изменения в законодатель-
стве. Также обсудим возмож-
ность перерасчета платы за вы-
воз мусора не только во время 
временного отсутствия в по-
мещении (эта норма вступи-
ла в силу с марта), но и для вла-
дельцев нескольких помеще-
ний. Когда у тебя есть дача, есть 
квартира, ты на даче не живешь 
полгода, но за вывоз мусора 
весь год платишь, потому что 
невозможно доказать, что ты 
там отсутствуешь... 

ЗВОНОК ЧИТАТЕЛЯ (КАЗАНЬ): Мне 
незаконно начислили задол-
женность за тепло. Я обра-
тился в жилинспекцию, ко-
торая выдала предписание 
ТСЖ о том, что начисления 
незаконны. Теперь наше ТСЖ 
эту якобы задолженность 
разбрасывает по другим ста-
тьям в платежке, а задол-
женность якобы снимается. 

С В Е Т Л А Н А  РА З В О Р ОТ Н Е В А :  Може-
те точно так же обращаться в 
жилищную инспекцию. А если 
ТСЖ непрозрачно начисля-
ет плату, мне кажется, это по-
вод задать вопрос ревизион-
ной комиссии, инициировать 
собрание правления, потребо-
вать у них отчет и переизбрать 
руководство ТСЖ. 

С одной стороны, ТСЖ, 
ЖСК — такие организации соб-
ственников, которые зачастую 

демонстрируют высокую эф-
фективность, хорошее управ-
ление домом. Но если во главе 
встает не очень добросовест-
ный человек, то очень трудно 
с ним что-либо сделать. Напри-
мер, если управляющая компа-
ния ведет себя не должным об-
разом, то там есть лицензион-
ный надзор, и при нарушении 
лицензионных требований 
ее можно лишить лицензии 
и убрать с дома. Что касает-
ся ТСЖ — это только полномо-
чия собственников — общее со-
брание, переизбрание правле-
ния, переход на другие формы 
управления, например, управ-
ление с помощью управляю-
щей компании. Все в ваших 
руках. 

Я сейчас внесла поправки 
в законопроект, который идет 
ко второму чтению, — предло-
жила правительству утвердить 
типовую форму отчета управ-
ляющей компании, ТСЖ, ЖСК. 
Потому что сейчас из их отчета 
можно почерпнуть массу све-
дений, кроме самых нужных. А 
нужно узнавать, сколько денег 
по дому собрали, сколько по-
тратили, сколько стоила каж-
дая услуга... 
СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Если вы получи-
ли начисление и не произвели 
оплату, а, допустим, заплати-
ли за часть платежки, то в даль-
нейшем все ваши платежи рас-
пределяются по всем ресурсам 
пропорционально. Это полное 
право ТСЖ. Но если задолжен-
ности нет, то, конечно, надо 
разбираться. А такая платеж-
ка означает, что ТСЖ просто не 
выполнило предписание.

ВОПРОС ЧИТАТЕЛЯ: Есть ли ка-
кие-то максимальные уров-
ни оплат для техническо-
го персонала (например, 
консьержек в подъезде)? В на-
шем доме, например, оплата 
идет по квадратным мет-
рам. Чем больше квартира, 
тем больше оплата. Это до-
пустимая практика?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Максимальный 
уровень оплаты услуг вахтеров 
или консьержей не установлен. 
Это договорная величина за до-
полнительную услугу, оказы-
ваемую управляющей органи-
зацией сверх минимального 
перечня. Собственники долж-
ны согласовать ее с управляю-
щей организацией и утвердить 
решением общего собрания.

Состав, порядок оказания 
дополнительных услуг и их 
оплаты должны утверждать-
ся общим собранием, голосов 
«за» должно быть более поло-
вины от участвующих в собра-
нии. Плата за дополнительные 
жилищные услуги, как и плата 
за содержание жилого помеще-
ния, рассчитывается на квад-
ратный метр общей площади 
квартиры или нежилого поме-
щения в МКД.

ВОПРОС ЧИТАТЕЛЯ: Имеет ли 
право потребитель в много-
квартирном доме в Москве 
перейти с многотарифного 
учета электроэнергии на од-
нотарифный, если трехта-
рифные счетчики были уста-
новлены застройщиком? 
Правомерен ли отказ управ-
ляющей компании? 

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Да, потребитель 
имеет право перейти на одно-
тарифные расчеты даже при 
установленном с самого нача-
ла трехтарифного счетчика. Но 
обращаться для этого нужно не 
в управляющую компанию, а к 
поставщику электроэнергии (в 
данном случае — в «Мосэнер-
госбыт»). 

На сайте «Мосэнергосбыта» 
есть тарифный калькулятор, с 
помощью которого можно рас-
считать, какой тариф выгоднее 
с учетом вашего потребления 
электроэнергии — многотариф-
ный или однотарифный. Пере-
ход на однотарифную систему 
проводится бесплатно. Подать 
заявление можно через сайт 
«Мосэнергосбыта».  

Если показания счетчиков слишком большие, стоит задуматься об энергосбережении.

Светлана Разворотнева: расчет 
платы за вывоз мусора нужно 
совершенствовать. 

Сергей Сохранов: Жители не пони-
мают, что отвечают не только 
за квартиру, но и за содержание 
дома в целом. 

А К Ц Е Н Т

Жители обнаруживали, что от их дома 
освещаются стадионы или кладбище
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Крупные компа-
нии нацелены 
на поиск хороших 
участков 
для заготовки 
древесины
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ГАДЖЕТЫ Apple 
выпустила обновление 
для смартфонов 
и планшетов

Все приложится

Олег Капранов

Apple выпустила обновление iOS. Оно уже доступно 
пользователям техники Apple в России. Обозреватель 
«Российской газеты» протестировал обновление и 
убедился, что оно никак не угрожает работоспособно-
сти приложений, попавших под санкции. И более того, 
появились возможности, которые упростят жизнь 
именно российским гражданам. 

Apple выпустила новое обновление iOS 16.4 и 
iPadOS 16.4. В него вошло сразу несколько функций, 
в том числе разработанных специально для русского-
ворящих пользо-
вателей. Важной 
новацией для рос-
сийских граждан 
стало то, что веб-
сайты, добавлен-
ные на главный 
экран iPhone или 
iPad в качестве веб-
приложения, те-
перь могут отправ-
лять уведомления. 
Также на их икон-
ках отображаются 
значки о пришед-
шем уведомлении. Это будет особенно полезно, так как 
санкционные банки смогут лучше оптимизировать 
свои мобильные версии. Отсутствие уведомлений в 
веб-версии было важным минусом по сравнению с тра-
диционными приложениями. 

Кстати, в «РГ» протестировали большинство по-
павших под санкции приложений (Сбер/СБОЛ, «Тинь-
кофф», Альфа-банка и других) и убедились в том, что 
после обновления до iOS 16.4 они продолжают рабо-
тать без каких-либо проблем и сбоев. 

Кроме того, разработчики добавили 21 новое эмод-
зи: объекты, животные и жесты рук. Улучшились и 
голосовые вызовы. С помощью «изоляции голоса» 
устройство будет блокировать окружающие звуки 
и давать приоритет голосу человека. Помимо этого, 
найти «Дубликаты» в «Фото» теперь можно будет и 
в облаке iCloud в общей медиатеке.

Отмечается, что разработчики большое внима-
ние уделили исправлению более 30 уязвимостей в си-
стеме безопасности. Речь идет о  Apple Neural Engine, 
Bluetooth, «Подкастах», Safari, «Камере» и других 
компонентах. 

Загрузить iOS 16.4 и iPadOS 16.4 можно через «Об-
новления ПО», которые находятся в разделе «Обнов-
ления» в «Настройках». Но эксперты традиционно 
предостерегают от поспешного обновления сразу по-
сле выхода обновленной прошивки и рекомендуют 
подождать хотя бы неделю, чтобы разработчики успе-
ли выловить все возможные ошибки.  

КОСМОС «Союз МС-22» 
вернулся на Землю

Корабль 
без экипажа

Наталия Ячменникова 

С МКС вернулся беспилотный«Союз МС-22», повре-
жденный в декабре метеороидом. Спускаемый аппарат 
приземлился  точно по графику: в 14.45 мск в 147 км 
юго-восточнее казахстанского города Жезказган. 
По оценке аналитиков, корабли семейства «Союз», экс-
плуатирующиеся в космосе с 1966 года, в этой непро-
стой нештатной ситуации еще раз доказали свою надеж-
ность и живучесть.

При возвращении с орбиты на высоте примерно 
130—140 км корабль разделился на три отсека: спускае-
мый аппарат, который приземлился, а также бытовой 
и приборно-агрегатный, которые сгорели в атмосфере. 
В бытовой отсек экипаж складировал все ненужное, от-
работавшее. На утилизацию. А что вернул в своем «бага-
же» «Союз МС-22»? 

Это 218 кг грузов. Кстати, обычно при возвращении 
экипажа из трех человек «пилотник»  берет на борт до 
60 кг грузов. На Землю доставлены результаты научных 
экспериментов и оборудование станции для анализа или 
повторного использования. Так, корабль привез аккуму-
лятор скафандра, который разрядился во время выхода 
Олега Артемьева и Дениса Матвеева в открытый космос 
в августе прошлого года. С МКС спустили светильники, 
телекамеры,  противогазы, пробы воды и конденсата... 

Напомним: 15 декабря 2022 года в пристыкованном к 
МКС «Союзе МС-22» из-за внешнего пробоя радиатора 
произошла разгерметизация. Специалисты уточнили: 
диаметр метеороида составлял около 1—1,5 мм. Меньше 
спичечной головки. Но проблема в том, что эти «маляв-
ки» летают в космосе с бешеной скоростью — 7,5 км/сек. 
Отсюда такая сила «удара». В ЦНИИмаш в рамках экспе-
римента было получено такое же отверстие. 

После всестороннего анализа ситуации было при-
нято решение: поврежденный корабль вернется без 
экипажа. Прилетевшие на «Союзе МС-22» в сентябре 
прошлого года россияне Сергей Прокопьев и Дмитрий 
Петелин, а также американец Франциско Рубио теперь 
пересядут на «Союз МС-23», который специально при-
летел за ними. Их командировка продлевается почти на 
полгода. До конца сентября.  

Взяли в оборот

Москва еще два года на-
зад обеспечивала бо-
лее четверти всех по-

купок в интернете, теперь на 
город приходится 19,4% от он-
лайн-заказов, рассказали в 
АКИТ. В топ-10 регионов вошли 
Московская область — 10,7%, 
Санкт-Петербург — 7%, Красно-
дарский край — 4,7%, Ростовская 
область — 2,6%, Свердловская 
область — 2,6%, Нижегородская 
область — 2,1%, Воронежская об-
ласть — 2%, Самарская область — 
2%, Красноярский край — 1,8%. 

«Причем Воронеж ворвал-
ся в рейтинг неожиданно стре-
мительно: в предыдущие годы, 
и даже еще в первом полугодии 
2022 года, он был лишь на 15-м 
месте, однако в годовом рейтин-
ге этот регион вытеснил Татар-
стан, опередив Самару и Крас-
ноярск», — отметил Соколов. 

Покупателя и онлайн-ретейл 
сблизили потрясения прошлых 
лет, считает Лобастова. «Эти 
события не только заставили 
новую аудиторию открыть для 
себя интернет-магазины, но и 

воспитали преданных клиен-
тов онлайн-шопинга. По мере 
быстрого развития сервисов с 
точки зрения удобства поиска 
товаров, конкурентной цены, 
простоты оформления заказа и 
его получения сторонников ре-
гулярного онлайн-шопинга ста-
новится все больше», — пояс-
нила маркетолог.

На протяжении послед-
них нескольких лет начиная с 
2020 года топ-5 популярных 
товаров остается неизменным 
и продажи в этих категориях 
формируют 75% всего объема 
интернет-торговли, добавили в 
АКИТ. По итогам 2022 года на 

первом месте по популярности 
у россиян находится электро-
ника и бытовая техника — 22% 
в общем объеме продаж, далее 
следует мебель и товары для 
дома — 18,3%, одежда и обувь — 
14,5%, продукты питания — 
13,2%, товары для красоты и 
здоровья — 7,7%.

Причем рейтинг именно в та-
ком виде сформировался после 
ковидных ограничений. Ранее 
категория мебель и товары для 
дома не оказывала какого-либо 
влияния на общие объемы про-
даж электронной коммерции, 
а когда российские граждане 
стали охотнее инвестировать в 

домашний уют, показала стре-
мительный рост. В 2022 году 
категория немногим уступает 
бессменному лидеру продаж — 
технике, а в ряде регионов, 
например, в Санкт-Петербур-
ге, оказалась на первой строчке, 
отметил Соколов.

По данным Group4Media, 
сегмент продуктов питания и 
сервисов доставки за минувший 
год удвоил продажи и проде-
монстрировал «бодрый старт» 
в начале этого года. Уже в янва-
ре, месяце традиционного спада 
заказов в онлайне, рост продаж 
год к году составил 33%, а се-
зонный спад в сравнении с дека-
брем — всего 4%.

В прошлом году на Ozon доля 
покупок региональных пользо-
вателей выросла на 2% и соста-
вила 66%. Самая популярная 
категория маркетплейса — това-
ры повседневного спроса. Они 
составили 80% среди наиболее 
частых покупок в сезон распро-
даж. Следом идет бытовая хи-
мия. Также быстро растут кате-
гории товаров для автомобилей 

и мотоциклов, строительства и 
ремонта, спорта и животных.

«В этом году россияне стали 
значительно чаще оформлять 
посылки из-за рубежа, число 
заказов выросло в четыре раза 
в сравнении с прошлым годом. 
Чаще всего россияне заказыва-
ют товары из Китая, Турции, Ка-
захстана, Беларуси и Киргизии. 
В 2022 году Ozon открыл пред-
ставительства в Турции, Китае 
и Киргизии для привлечения 
новых продавцов и расширения 
ассортимента», — отметили в 
пресс-службе компании.

По данным «Яндекс Марке-
та» и GfK, доля онлайн-покупа-
телей среди жителей России в 
возрасте 16—55 лет в 2022 году 
составила 58%. В крупных и 
средних городах их около 65%. 
В малых городах и селах — 48%. 
При этом в странах с наиболее 
развитой интернет-торговлей 
этот показатель может дости-
гать 70-80%.  

Сторонников регулярного 
онлайн-шопинга по всем видам 
товаров становится все больше.

Каждую весну и лето санитарные службы проводят химическую обработку зеленых территорий.

А К Ц Е Н Т

Чаще всего через интернет покупают 
электронику и бытовую технику. 
На втором месте — мебель 
и товары для дома

— Все о гаджетах читайте в спецпроекте Digital на сайте
rg.ru/rgdigital

ДО ПОСЛЕДНЕЙ 
КАПЛИ

Капающий кран мо-
жет за день набрать 
ведро воды, а счетчик 

будет стоять на месте. Все «не-
балансы» (расхождения меж-
ду фактическим потреблением 
и тем, что оплачено жителями 
по квартирным счетчикам) пе-
рекладываются на общедомо-
вые нужды. Поэтому граждане 
заинтересованы в том, чтобы 
платить за коммунальные ре-
сурсы по объективным дан-
ным, так же, как и в магазине 
покупать колбасу по точным 
весам, говорит Склянчук.

По-видимому, подход пред-
полагается примерно такой же, 
как при замене электросчет-
чиков. За них жители давно не 
отвечают — с июля 2020 года их 
меняют электросети за свой 
счет. Так же следить за сроками 
поверки счетчиков воды и теп-
ла должны будут, соответствен-
но, водоканалы и теплосети. За-
траты на замену электросчет-
чиков напрямую не включа-
лись в тарифы на свет — предпо-
лагалось, что электросети ста-
нут проводить эти процедуры 
за счет получаемой экономии. 
Но фактически энергетики мо-
гут включать это в тариф как 
инвестиционную составляю-
щую. Как ранее оценивали экс-
перты, для компенсации этих 
расходов достаточно было бы 
разового увеличения тарифов 
на 2% сверх стандартного ро-
ста. При этом, поскольку срок 
службы счетчиков воды обыч-
но в несколько раз меньше, 
можно предположить, что в та-
рифах на воду эти затраты бу-
дут более ощутимы. 

Перевод приборов учета 
на баланс РСО позволит эф-
фективно управлять коммер-
ческим процессом — от разра-
ботки и внедрения технической 
политики в области измерения 
и сбора информации о прибо-
ре до определения периодично-
сти поверки, взаимодействия 
с заводами и производителями 
средств измерений, отметили 
в «Росводоканале». Однако та-
кой переход требует источника 
финансирования. Если расходы 
на счетчики будут включены 
дополнительно к текущей та-
рифной смете, то РСО сможет 
работать без ущерба для уже 
существующих обязательств, 
добавили в организации.  
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АЛКОГОЛЬ Импорт западного 
вина в Россию снизился, 
но не остановился  

Объехали пробку 

Татьяна Карабут

Несмотря на свои же санкции, 
западные страны продолжа-
ют поставлять в Россию вино. 
Например, по данным участни-
ков рынка, США ввезли к нам в 
прошлом году больше, чем дру-
жественный Узбекистан. 

По результатам прошлого 
года топ-20 импортеров вина в 
Россию претерпел изменения. 
Но не все они связаны с санк-
циями. Какие-то страны, нао-
борот, нарастили поставки вин 
вопреки политике своих прави-
тельств. Например, в первую де-
сятку по понятным причинам 
впервые вошла Сербия. В топ-
20 вошли Азербайджан, Арме-
ния и Южная Осетия, расска-
зал «РГ» вице-президент Рос-
сийской ассоциации экспер-
тов рынка ритейла, руководи-
тель информационного центра 
WineRetail Александр Ставцев. 
Италия нарастила поставки и 
только укрепила свое лидер-
ство. Вместе с Испанией они за-
нимают почти половину (49%) 
от всего объема импортного 
вина на российском рынке. 

Но что удивительно, в топ-
20 остались те страны, которые 
официально ввели запреты на 
поставки любого вина в Россию. 
Например, США в литрах ввез-
ли в Россию чуть больше, чем 
Узбекистан. Поставки вин из 
Новой Зеландии снизились на 
30%, но это следствие, скорее, 
естественных причин: в послед-
ние несколько лет в стране по-
лучали невысокие урожаи, го-
ворит Ставцев. По его словам, 
сейчас «санкционку» из этих 
стран везут через Европу: туда 
привозят балк (небутилирован-
ный виноматериал), разлива-
ют по бутылкам, и уже в этом 
виде он едет в Россию. Причем 
везут через Прибалтику, как и 
раньше. 

«Прошлый год на россий-
ском рынке был похож на апо-

калипсис — все думали, что им-
портное вино исчезнет из ма-
газинов. Но ничего такого не 
произошло», — говорит Ставцев.

Поставки вина из США и Ав-
стралии сократились примерно 
на треть, из Новой Зеландии — 
наполовину, говорит исполни-
тельный директор виноторго-
вой компании Fort Александр 
Липилин. Сегодня вина из этих 
стран можно купить и в магази-
нах, и в ресторанах, но ассорти-
мент значительно сократился, 
говорит эксперт. 

Разливать вино в Европе для 
той же Новой Зеландии — стан-
дартная практика. Это дает эко-
номию по себестоимости по-
рядка 30%. Но сейчас таких 
«транзитных» вин в России уже 
больше. По словам Липилина, и 
виноторговые компании, и ре-
стораны старались покупать 
вина, разлитые именно в Но-
вой Зеландии, потому что их ка-
чество в среднем выше. Такие 
вина тоже еще есть на россий-
ском рынке и будут доступны 
примерно до лета. 

Ситуация по США и Австра-
лии похожа. Недорогих вин из 
этих стран становится все мень-
ше, и это тоже в основном вино, 
разлитое в Европе, или еще не-
распроданные запасы. 

Глава Росалкогольрегули-
рования Игорь Алёшин ранее 
рассказывал «РГ», что всего в 
прошлом году импортной мар-
кируемой алкогольной продук-
ции (без пива) было завезено в 
страну на 1,3% меньше, чем в 
2021 году, — 95,8 млн дал против 
97 млн дал соответственно. Па-
дение произошло за счет креп-
ких спиртных напитков, тогда 
как поставки виноградных вин 
выросли на 2,7%, игристые при-
бавили 11,6%.  

Центр управления полетами в Королеве: на экране приземление 
«Союза МС-22» в степи Казахстана.
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ЗДОРОВЬЕ Первые случаи укусов клещей 
зафиксированы уже в нескольких регионах

Неприятная встреча
Ирина Невинная

К
лещевой сезон открыт: 
первые случаи обраще-
ния к медикам из-за при-

сасывания опасных членисто-
ногих зарегистрированы уже в 
нескольких регионах, об этом 
сообщили в Роспотребнадзоре.

В более теплых регионах 
клещ пошел на охоту раньше, 
а в последние дни неприятные 
встречи начались и в местах, 
куда весна приходит позднее: 
в Воронежской, Свердловской 
областях (включая один случай 
в черте города в Екатеринбур-
ге), в Миассе (Челябинская об-
ласть), на Алтае. 

Роспотребнадзор опублико-
вал перечень территорий, энде-
мичных по клещевому энцефа-
литу: отправляясь на прогул-
ку за город, можно свериться 
с этими данными. Такой пере-
чень обновляется ежегодно — с 
учетом заболеваемости за пре-

дыдущий год. В Подмосковье, 
например, в числе зараженных 
числятся два района: Талдом-
ский и Дмитровский, а в сосед-
ней Тверской опасных терри-
торий уже 12. Небезопасно на-
ходиться даже на территории 
некоторых крупных городов, 
так, в перечень включены шесть 
районов Санкт-Петербурга. За 
Уралом, в Сибири и на Дальнем 
Востоке эндемичными по кле-
щевому энцефалиту значатся 
огромные территории.

Каждую весну и лето сани-
тарные службы проводят хими-
ческую обработку зеленых тер-
риторий — в парках, зонах отды-
ха, вокруг детских лагерей. Но 
понятно, что это капля в море. 
Поэтому инфекционисты каж-
дый раз напоминают: надо бе-
речься, а если все же клещ присо-
сался, — обязательно его снять и 
сдать в лабораторию на анализ. 

«Проблема в том, что кле-
щевой энцефалит не лечится. 

Если человек инфицировал-
ся, то существует вероятность 
развития тяжелой формы забо-
левания с высоким процентом 
инвалидизации и летальности. 
Никаких лекарств, предотвра-
щающих эти исходы при раз-
витии заболевания, нет. Кроме 
того, процесс может не оста-
новиться, а приобрести хро-
ническое прогрессирующее 
течение, неизбежно заканчи-
вающееся летальным исхо-
дом. Поэтому главное сред-
ство профилактики, тем бо-
лее в эндемичных регионах, — 
это прививка», — пояснил «РГ» 
врач-инфекционист, главный 
врач «Инвитро-Сибирь» Ан-
дрей Поздняков.

Стоит также помнить, что 
помимо клещевого энцефали-
та клещи могут стать источни-
ком других опасных недугов: 
лайм-боррелиозов, геморраги-
ческой лихорадки Крым-Конго, 
туляремии, бабезиозов и др.  

Обновление 
никак не повлияет 
на работоспособ-
ность, например, 
банковских 
приложений

— Как работают умные 
ЖКХ-счетчики, читайте на сайте
rg.ru/art/2401533

— Подорожает ли европейское 
вино из-за энергокризиса — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2510868

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ФИНАНСЫ 

Участники СВО 
получили 
180  тысяч 
кредитных 
каникул

ДОЛГОВОЙ
ПЕРИОД
Гульнара Вахитова

Российские банки с конца сен-
тября 2022 года до 28 февраля 
2023 года предоставили участ-
никам СВО и членам их семей 
кредитные каникулы на сумму 
69,3 млрд рублей, в том числе в 
феврале — на 1,8 млрд рублей по 
5,5 тыс. кредитов, сообщил Цен-
тробанк.

Согласно информации, полу-
ченной от 36 банков (включая 
все системно значимые), за пе-
риод с 21 сентября 2022 года по 
28 февраля 2023 года банки фак-
тически провели реструктури-
зацию 428 кредитов военнослу-
жащих — индивидуальных пред-
принимателей и ООО, состоя-
щих из одного участника-воен-
нослужащего, на общую сумму 
433,7 млн рублей.

Без учета кредитных кани-
кул, оформленных в связи с 
СВО, банки за февраль реструк-
турировали 54,8 тыс. кредитов 
граждан на 26,7 млрд рублей и 
1,8 тыс. кредитов субъектов ма-
лого и среднего предпринима-
тельства на 48,7 млрд рублей. 

В феврале 2023 года количе-
ство поступивших заявок на ре-
структуризацию от физических 
лиц снизилось на 4% по сравне-
нию с январем 2023 года. Банка-
ми было получено 166,3 тыс. 
заявок (в январе — 173,3 тыс.).

Всего за март 2022 — февраль 
2023 года проведена реструкту-
ризация 1,1 млн кредитных до-
говоров на общую сумму 513,4 
млрд руб., в том числе по соб-
ственным программам банков — 
985,3 тыс. на 437,4 млрд руб.

«Основными причинами 
отказов в кредитных каникулах 
продолжают оставаться превы-
шение максимального размера 
кредита и неподтверждение сни-
жения дохода заемщика, в ипо-
течных каникулах — отсутствие 
информации, подтверждающей 
нахождение заемщика в трудной 
жизненной ситуации», — поясня-
ет регулятор.  
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ПРОГНОЗ Сможет ли юань 
стать для мировой 
финансовой системы 
новым долларом

Китайное 
оружие

Мировая торговля в китайских юанях неизбежно бу-
дет расти, считают опрошенные «Российской газетой» 
аналитики. Мягко говоря, не в последнюю очередь 
благодаря торговле нашей страны с Поднебесной. Дру-
гое дело, сможет ли китайская валюта серьезно потес-
нить такой привычный за последние десятилетия дол-
лар США и стать реальной альтернативой и для других 
стран. Реализация такого масштабного плана будет за-
висеть в первую очередь от действий самого Китая, но 
серьезное доминирование юаня в мировой торговле 
едва ли станет реальностью в ближайшие двадцать лет. 

Об отношениях между долларом и юанем в тор-
говле на днях высказался президент России Владимир 
Путин. «Мы бы пользовались долларом, они ж нам не 
дают. Как нам расчеты осуществлять? В той валюте, 
которая приемлема для наших торговых партнеров. 
Юань — одна из таких валют, тем более что она исполь-
зуется и в МВФ», — рассказывал Путин в интервью 
телеканалу «Россия 24». 

Становление доллара как главной мировой валюты 
уходит в историю XX века в контексте итогов Первой 
и Второй мировых войн (США, по сути, стали главным 
бенефициаром обоих мировых конфликтов в экономи-
ческом плане). Оно связано с появлением в 1944 году 
Бреттон-Вудской системы, по которой мировые ва-
люты «отвязались» от золотого стандарта и «привяза-
лись» к доллару. «Аллокация большей части мировых 
золотых резервов в США в военные годы позволила со-
здать систему, основанную на фиксации курса долла-
ра к цене золота и поддержании другими экономика-
ми фиксированного курса своих валют к доллару. Та-
ким образом создавались привлекательные условия 
для преимущественного использования доллара как 
основной валюты расчетов: единая мера измерения 
стоимости, удобная конвертация по заранее опреде-
ленному и неизменному курсу в локальные валюты, 
безопасное хранение (всегда можно было получить эк-
вивалент в физическом золоте). Вместе с ростом тор-
говли в долларах росли и долларовые резервы стран», 
— рассказывает старший аналитик Центра макроэко-
номического прогнозирования Газпромбанка Дарья 
Тарасенко. Широкое использование сохранилось и по-
сле перехода к плавающим валютным курсам в 1970-е 
годы — в силу сложившейся привычки номинирования 
стоимости товара в долларах и его существенной доли 
в резервах стран. Сейчас же доминирующая роль этой 
валюты определяется масштабами экономики США, 
открытыми, прозрачными и развитыми финансовыми 
рынками, отмечает Тарасенко.

Не считая евро (но это часть одной системы с долла-
ром), в мире конкуренцию глобальному доминирова-
нию доллара может составить только юань. Основной 
аргумент за расширение использования юаня — устой-
чивый рост доли Китая в мировом товарообороте и на-
личие большого по объему внутреннего финансового 
рынка, считает Тарасенко. «В 2021 году Китай входил 
в тройку крупнейших торговых партнеров для 70% 
стран мира (США — для 42% стран) и являлся самым 
крупным торговым партнером для 30,7% стран мира 
(США — для 18,6% стран). «Расстановка сил» не меня-
ется и с учетом показателя ВВП: Китай оставался круп-
нейшим торговым партнером для стран с совокупной 
долей в мировом выпуске примерно в 50% мирово-
го ВВП (для США этот показатель составляет порядка 
36%)», — рассказывает эксперт.

По мнению Тарасенко, основной аргумент «про-
тив» в том, что доступ на финансовые рынки Китая, не-
смотря на введенные страной послабления, все равно 
остается ограниченным. Так, китайский финансовый 
рынок отличает несравнимо менее развитая финансо-
вая инфраструктура и ограниченный набор финансо-
вых инструментов.

По мнению директора группы суверенных и регио-
нальных рейтингов АКРА Дмитрия Куликова, дальней-
ший рост доли юаня в мировой торговле мы увидим. 
«Но качественный скачок в сторону первого эшелона 
валют на горизонте пары десятилетий все равно, по 
всей видимости, потребует существенной либерализа-
ции потоков капитала. Остальные условия, такие как 
размер, рыночность экономики и активность внешней 
торговли, выполнены, но валюты меняют свое поло-
жение на глобальном рынке очень медленно, это в том 
числе вопрос доверия, накопления удачного опыта», — 
подчеркивает он. По словам Куликова, первые претен-
денты на расширение использования юаня — конечно, 
торговые партнеры Китая, в том числе — Россия.

В сравнении с валютами недружественных стран 
юань обладает для России преимуществом: активы в 
нем не могут быть «заморожены», то есть основная вы-
года его использования — в снижении рисков санкций, 
отмечает Тарасенко. «Российская экономика, расши-
ряя долю юаня в расчетах (во внешнеторговом оборо-
те выросла с 1,6% до 18,4%), сталкивается с ограниче-
ниями, которые являются основными препятствиями 
для масштабной интернализации юаня: сложности с 
доступом на финансовые рынки Китая, необходимость 
«перестройки» своей финансовой инфраструктуры и 
развития финансовых инструментов в китайской ва-
люте», — говорит эксперт.  

КОНТРОЛЬ 

Счетная палата 
рассказала 
о состоянии 
госказны

В БЮДЖЕТЕ 
ВСЕ СПОКОЙНО
В прошлом году российская 
экономика работала в услови-
ях резких изменений внешних 
условий и значительной степе-
ни неопределенности. Резкий 
рост санкционного давления и 
изменение внешних условий 
привели к сокращению и транс-
формации внешнеторговых по-
токов, изменению экономполи-
тики и замедлению или сокра-
щению ряда основных макро-
экономических показателей. 
Но вопреки ожиданиям россий-
ская экономика показала вы-
сокую степень устойчивости к 
внешнему давлению, говорится 
в аналитической записке Счет-
ной палаты (СП) о ходе испол-
нения федерального бюджета 
за 2022 год.

«Благодаря скоординиро-
ванным действиям правитель-
ства Российской Федерации и 
Банка России удалось сдержать 
падение показателей реально-
го сектора экономики и дохо-
дов населения. При этом ряд 
ключевых показателей реаль-
ного сектора продолжал расти 
(в частности, положительной 
оставалась динамика сельского 
хозяйства, строительства и ин-
вестиций в основной капитал), 
а в наибольшей степени кризис 
2022 года повлиял на показате-
ли потребительского спроса и 
внешней торговли», — отмеча-
ют в СП.

Один из ключевых макро-
экономических параметров 
бюджета — цена на нефть мар-
ки «Юралс», даже с учетом вы-
росшего дисконта относитель-
но эталонных марок нефти, 
сохранялась на относительно 

высоком уровне и в среднем за 
2022 год достигла максимума с 
2014 года — 77,5 доллара США 
за баррель (при прогнозируе-
мом уровне 62,2 доллара США 
за баррель), отмечают в СП. 
Курс рубля после мартовской 
девальвации существенно 
укрепился (со 103,7 рубля за 
доллар США в марте до 57—60 
рублей за доллар США в июне — 
сентябре 2022 года). В среднем 
за 2022 год курс доллара США 
к рублю составил 67,5 рубля за 
доллар США.

Одним из основных вызо-
вов 2022 года стал рост инфля-
ции, которая после мартовско-
го скачка на 7,6% достигла пика 
в начале мая (17,8% на 6 мая в 
годовом выражении), однако 
затем начала замедляться и по 
итогам года составила 11,9%.

По сравнению с 2021 годом 
объем доходов бюджета вырос 
более чем на 2,5 трлн рублей, 
или на 10%, что связано пре-
имущественно с увеличением 
нефтегазовых доходов как раз 
в результате увеличения цены 
на нефть марки «Юралс» и экс-
портных цен на газ природ-
ный, поставляемый в страны 
дальнего зарубежья, а также с 
временным увеличением став-
ки НДПИ на газ в конце 2022 
года. Ненефтегазовые доходы 
увеличились лишь на 8,9 млрд 
рублей, или на 0,1%, отмеча-
ют в СП.

Но российский бюджет в це-
лом стал более зависимым от 
продажи ресурсов, следует из 
данных контрольного ведом-
ства. В структуре доходов отме-
чается увеличение доли нефте-
газовых доходов с 35,8% в 2021 
году до 41,6% в 2022 году при 
уменьшении доли ненефтегазо-
вых доходов с 64,2% до 58,4%, 
отмечается в записке СП.

Бюджет был исполнен с де-
фицитом более 3 трлн рублей 
(2,2% ВВП). Финансирование 
дыры в бюджете было обеспе-
чено в основном за счет разме-
щения гособлигаций.  

РЕЗОНАНС Банковский кризис в США и Европе 
пока не думает заканчиваться

Перед ставками 
сложно устоять

Б
анковский кризис в 
США и Европе, веро-
ятно, уже можно на-
звать полноценным. 
Несмотря на действия 
двух крупнейших ре-
гуляторов — Феде-
ральной резервной 
системы (ФРС) США 

и Европейского центробанка 
(ЕЦБ), — полностью погасить 
его не удается. Впереди, воз-
можно, новые банки-жертвы 
с известными именами, а то и 
вероятность скатывания миро-
вой экономики в рецессию. Рос-
сийская экономика и финансы 
почувствуют на себе неладное 
только в последнем случае.

Что уже произошло
В середине марта внезапно 

обанкротился американский 
банк Silicon Valley Bank (SVB), 
который занимал 16-е место 
в США по активам. Это ста-
ло крупнейшим банкротством 
в Америке с момента краха 
Lehman Brothers в сентябре 
2008 года. Вслед за SVB бы-
стро закрылся еще один банк из 
Нью-Йорка с похожей структу-
рой активов — Signature Bank.

Американский банковский 
рынок тесно связан с евро-
пейским, поэтому проблемы 
не могли не перекинуться и в 
Старый Свет. Для начала обру-
шились биржевые котировки 
практически всего банковско-
го сектора Европы. После это-
го известнейший швейцарский 
банк Credit Suisse обратился за 
поддержкой к Нацбанку Швей-
царии. Окончательное решение 
его финансовых проблем много 
времени не потребовало. Бук-
вально через несколько дней 
Credit Suisse был куплен дру-
гим не менее известным швей-
царским банком UBS с одобре-
ния регулятора. Сумма покуп-
ки составила 3,24 млрд долла-
ров: явно ниже рыночной сто-
имости плюс без одобрения 

акционеров. Швейцарские вла-
сти предоставили сливающим-
ся банкам гарантии ликвидно-
сти, прокредитовав их в общей 
сложности более чем на 160 
млрд долларов. После такой по-
купки на рынке стали смотреть 
на UBS как на проблемный банк.

В целом в такой ситуации 
логично было бы увидеть сни-
жение процентных ставок цен-
тробанками для повышения 
ликвидности и латания финан-
совых дыр в банках дешевыми 
деньгами. Этого не произошло: 
в марте, несмотря на кризис, за-
планированно повысили ставки 
и ЕЦБ, и ФРС. Другого выхода у 
них, в общем, и не было — борь-
ба с высокой для Европы и США 
инфляцией сейчас превыше 
всего. Впереди, как следует из 
ожиданий рынка и намеков ре-
гуляторов, пока маячит только 
остановка повышения ставок, 
но не их снижение.

Это не добавило рынкам спо-
койствия. В прошлую пятницу 
европейский фондовый рынок 
опять затрясло: акции крупней-
шего немецкого банка Deutsche 
Bank упали более чем на 10% 
и вслед за ним просели бума-
ги других европейских банков. 
В начале недели котировки ча-
стично отскочили назад. 

В понедельник в США Феде-
ральная комиссия по страхова-
нию вкладов нашла покупате-
ля на обанкротившийся Silicon 
Valley Bank. Его депозиты и кре-
диты купит банк First Citizens за 
72 млрд долларов (со скидкой в 
16,5 млрд долларов). Для кли-
ентов рухнувшего SVB это но-
вость определенно позитивная. 

Кроме того, ФРС анонси-
ровала программу экстренно-
го кредитования банков (вы-
деление кредитов на срок до 
одного года банкам, сберега-
тельным ассоциациям, кредит-
ным союзам под обеспечение 
облигаций), которая, по оцен-
ке аналитиков JPMorgan Chase 

& Co, может добавить амери-
канской банковской системе 
ликвидности на 2 трлн долла-
ров. По данным Bloomberg, ФРС 
уже рассматривает возмож-
ность увеличения объемов про-
граммы.

Что еще может произойти 
Сейчас есть некоторые при-

знаки стабилизации ситуации 
в текущих проблемных банках 
без «заражения» более широко-
го круга, полагают главный эко-
номист по России и СНГ+ «Ре-

нессанс Капитала» Софья До-
нец и руководитель отдела ана-
литики долгового рынка компа-
нии Алексей Булгаков. «Круп-
ные банки США пока выглядят 
устойчиво, что отличает ситу-
ацию от 2008 года, но остается 
риск распространения стрес-
са либо в случае вскрытия ана-
логичных проблем в более ши-
роком круге банков с похожей 
бизнес-моделью (относительно 
проблемных), либо дальнейше-
го ухудшения доверия вкладчи-
ков (на что будут влиять меры 
ФРС и минфина США)», — отме-
чают они.

Более скептично смотрит 
на ситуацию главный анали-
тик Совкомбанка Михаил Васи-
льев. «Мы видим высокую веро-
ятность того, что эта история не 
закончена и будет развиваться 
дальше. Ожидаем дальнейшего 
усугубления ситуации в евро-

пейской, американской и гло-
бальной финансовой системе и 
считаем, что вероятность фи-
нансового кризиса высокая», — 
говорит он.

Васильев напоминает, что 
западная финансовая система 
за 15 лет после кризиса 2008 
года привыкла жить при нуле-
вых ставках. И теперь оказалась 
не готова к высоким процент-
ным ставкам, которые запад-
ные центробанки быстро по-
высили для борьбы с рекорд-
ной за десятилетия инфляцией. 

По сути, для преодоления по-
следствий пандемии коронави-
руса западные центробанки во 
многом спровоцировали ска-
чок глобального роста цен, и те-
перь у ФРС и ЕЦБ уже не оста-
лось хороших выборов, чтобы 
побороть инфляцию и при этом 
сохранить финансовую систе-
му. Западные банки и финансо-
вые институты за годы низких 
ставок купили много активов, в 
том числе рискованных, по вы-
соким ценам. Теперь после по-
вышения процентных ставок 
цены этих активов резко упали, 
что привело к большим убыт-
кам. Поэтому вслед за банкрот-
ством SVB и Signature сейчас 
проблемы видны у First Republic 
Bank и PacWest Bank, отмечает 
Васильев. «Кроме этого, сейчас 
около 200 банков испытывают 
те же проблемы, что и SVB», — 
указывает он. 

 «Стресс в западной финан-
совой системе сохраняется, до-
верие подорвано, банки сокра-
щают лимиты друг на друга, в 
результате слабые звенья на-
чинают сыпаться», — подчер-
кивает он. По мнению анали-
тика, немецкие Deutsche Bank 
и Commerzbank, а также дру-
гие европейские и британские 
банки сейчас находятся под 
угрозой из-за снижения дове-
рия участников рынка.

«Если в ближайшие неде-
ли банковский кризис в США и 
Европе продолжит развиваться 
(а это весьма вероятно), то уже 
в течение нескольких месяцев 
ФРС и ЕЦБ остановят програм-
мы количественного ужесточе-
ния (изъятие избыточной лик-
видности, QT), начнут активно 
предоставлять ликвидность и 
снижать процентные ставки. В 
то же время преждевременное 
смягчение финансовых усло-
вий может грозить новым вит-

ком глобальной инфляции», — 
допускает Васильев. Если ФРС 
развернется в сторону смягче-
ния монетарной политики (ис-
пугавшись рецессии или из-за 
нарушения работы финансовой 
системы) раньше, чем победит 
инфляцию, то тогда Федрезерв 
рискует повторить стагфля-
цию 1970-х годов, когда потре-
бовалось двадцать лет и подъем 
ставки ФРС до 20%, чтобы по-
бедить укоренившуюся инфля-
цию, говорит аналитик.

Кто найдет, кто потеряет
«Пока  бенефициаром тур-

булентности в банковском сек-
торе США и Европы стал рынок 
золота, который выигрывает и 
от реализации «бегства в каче-
ство», и от снижения ожидаемо-
го масштаба дальнейшего повы-
шения ставок», — указывают До-
нец и Булгаков. 

По сути, это все. Остальным 
активам от банковского кризи-
са на самых крупных финансо-
вых рынках мира явно хорошо 
не будет. И российский рынок 
здесь тоже не исключение.

В комплексе текущая ситуа-
ция в США и Европе может уве-
личить риски рецессии миро-
вой экономики, подчеркивала 
ранее глава Банка России Эль-
вира Набиуллина. «Для России 
замедление мировой экономи-
ки означает снижение спроса на 
наши экспортные товары, что 
может оказать дополнительное 
проинфляционное давление», — 
рассказывала она. 

«Сырьевые цены остаются 
основным каналом возможно-
го влияния глобальной эконо-
мической ситуации на россий-
скую экономику. Стоит отме-
тить, что произошедшая пере-
стройка логистических потоков 
из Европы на азиатское направ-
ление изменила баланс факто-
ров ценообразования. Другими 
словами, для России более су-
щественными становятся пер-
спективы экономической ак-
тивности в Азии и других регио-
нах, чем в Европе и США (хотя, 
безусловно, глобальные тренды 
остаются взаимосвязаны для 
всех регионов), а также факто-
ры логистики и санкционные 
решения», — считают Донец и 
Булгаков.  

В том числе и крупнейший немец-
кий Deutsche Bank находится под 
угрозой из-за проблем на рынке.

Последствия банкротства американского SVB очень быстро сказались на европейском банковском рынке.

А К Ц Е Н Т

Проблемы у американских и европей-
ских банков влияют позитивно только 
на рынок золота. А в целом из-за них мир 
оказался на шаг ближе к новому 
глобальному экономическому кризису Активы в китайском юане никак не могут оказаться «заморо-

женными».

В среднем за 2022 год курс доллара 
США к российской валюте составил 
67,5 рубля.
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долларов готова выделить ФРС 

США для помощи амери-

канской банковской системе. 

На рынке появились слухи, 

что это далеко не предел.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Недвижимость нечистоплотных чиновников начнут продавать с аукционов

Особняки отправят на пенсию
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на резонансную ини-
циативу: предлагается 

выставлять на продажу рос-
кошное жилье, изъятое у недо-
бросовестных чиновников. Вы-
рученные на аукционе деньги 
будут зачисляться в Социаль-
ный фонд.

Соответствующий законо-
проект внесло в Госдуму пра-
вительство страны. Напомним, 
закон сегодня дает право про-
курорам обращаться в суд, что-
бы забрать в доход государства 
недвижимость, автомобили и 
ценные бумаги, приобретенные 
неизвестно на какие доходы.

Конечно, мы все всегда до-
гадываемся, на какие деньги 
тот или иной скромный служа-
щий построил дворец или купил 
яхту. Но в былые годы чинов-
ник мог делать круглые честные 
глаза, мол, свалилось счастье. 
Сегодня такой фокус не прохо-
дит. Для того чтобы имущество 

могло быть изъято через суд в 
казну, нет необходимости дока-
зывать факт коррупции. Доста-
точно уже того, что стоимость 
имущества превышает офици-
альный доход семьи за предыду-
щие три года, а внятных объяс-
нений, откуда деньги, нет.

Система налажена.  Как 
рассказал недавно Генераль-
ный прокурор России  Игорь 
Краснов, только в прошлом году 
в доход государства фактически 
поступило 7,5 тысячи объек-
тов имущества на сумму свыше 
90 миллиардов рублей. Он осо-
бо подчеркнул: таких результа-
тов удалось достичь благодаря 
последовательно проводимой 
в стране антикоррупционной 
политике. Когда у чиновников 
забирают обычное имущество 
или деньги, проблем не возни-
кает. Деньги сразу уходят в Со-
циальный фонд. Квартиры отда-
ют льготникам на условиях со-
циального найма. Потом люди 
могут приватизировать такое 
жилье.

Но бывает, что казне от не-
чистоплотных чиновников до-
стаются люксовые автомобили, 
особняки, золотые сабли, брил-
лианты. Что делать со всем этим 
добром? 

Проблема в том, что содер-
жание особняка или какой-ни-
будь двухуровневой кварти-

ры в элитном комплексе само 
по себе дело дорогое. Конечно, 
отдать его простому человеку, 
сироте или честному учителю 
— очень красивый жест. Однако 
сразу приватизировать и про-

дать его человек не сможет. А 
коммунальные счета окажутся 
непосильной ношей. 

Потому предложен дру-
гой подход. В случае приня-
тия предлагаемых изменений 
Росимущество при поступле-
нии подобного имущества бу-
дет проводить оценку. Если жи-
лые помещения будут отвечать 
определенным критериям, поз-
воляющим отнести их к элитно-
му жилью, то они будут выстав-
ляться на аукцион. Критерии 
также прописаны в проекте: ры-
ночная стоимость такого объек-
та должна превышать в два раза 
и более среднестатистические 
цены на жилье в соответствую-
щем субъекте РФ.

«Данный законопроект при-
зван устранить недостаток за-
конодательства о приватизации 
имущества в части недвижимо-
сти, которая была изъята в жи-
лищный фонд в рамках анти-
коррупционных мер», — расска-
зала член Ассоциации юристов 
России Мария Спиридонова.  

РЕШЕНИЕ

КС разъяснил, 
как юрлица 
отвечают 
за сотрудников

ИМЕЕШЬ 
ПРАВО?
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Работодатель может избежать 
ответственности за то, что его 
сотрудник управлял трактором 
без прав, — однако только в том 
случае, если не имел возможно-
сти проверить их действитель-
ность. 

Раньше подобная ситуация 
была вероятна, сегодня — уже 
нет. К такому выводу пришел 
Конституционный суд РФ, раз-
бирая жалобу государственно-
го бюджетного учреждения го-
рода Москвы «Автомобильные 
дороги Зеленоградского адми-
нистративного округа».

В 2020 году компанию 
оштрафовали на 100 тысяч руб-
лей, после того как проверка 
ГИБДД показала, что один из 
трактористов был лишен пра-
ва управления транспортным 
средством (ТС). Как выясни-
лось, мужчина в соответствии с 
законом сдал в госорганы води-
тельское удостоверение, а удо-
стоверение тракториста-маши-
ниста осталось у него.

Оспаривая наказание в суде, 
представители учреждения пы-
тались доказать, что по закону 
не имели доступа к такой ин-
формации, и приложили к ма-
териалам дела отказы ГИБДД. 
Однако суды посчитали, что ра-
ботодатель не был лишен права 
получить от работника согла-
сие на обработку персональ-
ных данных в связи с выполне-
нием конкретной работы, а за-
тем истребовать необходимые 
сведения в ГИБДД по вопро-
су лишения конкретного лица 
права управления транспорт-
ными средствами.

В деле ГБУ «Автомобильные 
дороги ЗелАО» применили ста-
тьи 2.1 и 12.32 КоАП РФ. Первая 
устанавливает виновность юр-
лица, если у него имелась воз-
можность для соблюдения пра-
вил и норм. По мнению заявите-
ля, в конкретном случае ее при-
менение противоречит статье 
24 Конституции, которая не до-
пускает сбор, хранение, исполь-
зование и распространение ин-
формации о частной жизни лица 
без его согласия. И такое согла-
сие, как устанавливает статья 9 
ФЗ «О персональных данных», 
гражданин дает «свободно, сво-
ей волей и в своем интересе», то 
есть повлиять на его решение ра-
ботодатель не имеет права.

Вторая вмененная статья 
КоАП РФ дифференцирует на-
казание за допуск к управлению 
транспортным средством води-
теля, не имеющего права на это: 
для юридических лиц это штраф 
в размере 100 тысяч рублей. 

Судьи КС признали статьи 
не противоречащими Консти-
туции, поскольку оспоренные 
нормы не предполагают при-
влечения к административ-
ной ответственности, «если не 
было установлено, что юрлицу 
было известно о факте лишения 
соответствующего лица пра-
ва управления транспортными 
средствами либо у него име-
лись весомые основания пред-
полагать такой факт».

— Несмотря на то что дей-
ствующее правовое регу-
лирование различает право 
управления транспортными 
средствами и право управле-
ния самоходными машинами, 
административная ответствен-
ность за допуск к управлению 
транспортным средством во-
дителей, не имеющих соответ-
ствующего специального пра-
ва, рассчитана как на управ-
ление собственно ТС, так и на 
управление самоходными ма-
шинами, — указал суд.

В постановлении КС отме-
чено, что с 2022 года в России 
действует государственная ин-
формационная система учета и 
регистрации тракторов, само-
ходных машин, а также лиц, до-
пущенных к управлению и ли-
шенных права управления та-
кими ТС. Так что юрлица, кото-
рые не воспользовались этими 
данными, могут привлекаться 
по статье 12.32 КоАП. Но ситу-
ация с ГБУ произошла раньше, 
чем был создан данный элек-
тронный реестр, поэтому его 
дело подлежит пересмотру.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Протоиерей Николай Балашов:
Ясно, что добровольного исхода монахов
из Киево-Печерской лавры не будет 

Кто собрался 
почивать на лавре 

Елена Яковлева 

С
егодня, 29 марта, на-
ступает «час икс» — 
в этот день монахи 
Киево-Печерской 
лавры, за 30 лет под-
нявшие ее из руин, 
должны покинуть 
ее стены. Только по-
тому, что они при-

надлежат канонической Укра-
инской православной церкви. 
Переходишь к раскольникам — 
в так называемую ПЦУ — и мо-
жешь оставаться. Такой недо-
стойный с церковной точки зре-
ния ультиматум, и насильствен-
ное вмешательство украинской 
власти в религиозный выбор и 
судьбы православных людей и 
самой Церкви, комментирует 
для «РГ» кандидат богословия, 
советник патриарха Кирилла 
протоиерей Николай Балашов. 

— Сегодня монахи канониче-
ской Украинской православной 
церкви должны покинуть лавру. 
Какой ход событий вы прогно-
зируете? Уйдут ли они и куда? 
Останется ли кто-то в стенах 
лавры? Что будет с академией 
и семинарией? С резиденцией 
митрополита Онуфрия?

Протоиерей Николай Бала-
шов: Не обладая пророческим 
дарованием, я не могу говорить 
о том, что еще не произошло. 
Но вместе с миллионами пра-
вославных верующих продол-
жаю молиться о том, чтобы не 
случилось изгнания православ-
ных монахов из православно-
го монастыря. Тем более из Ки-
ево-Печерской лавры — колы-
бели вообще всего монашества 
на Святой Руси. А как будут раз-
виваться события — увидим. Но 
уже было заявлено наместни-
ком лавры, митрополитом Вы-

шгородским и Чернобыльским 
Павлом, что добровольного ис-
хода монахов из лавры не будет.

Я не являюсь тонким знато-
ком украинского законодатель-
ства, но полагаю, что еще не ис-
черпаны юридические механиз-
мы защиты монашествующих. И 
думаю, что такая защита как-то 
продолжится. Но, конечно, бра-
тия лавры, а вместе с нею и мно-
жество православных христи-
ан на Украине, в России, в дру-
гих странах очень встревожены 
действиями украинской власти. 
Потому что они явно направле-
ны на прекращение нормальной 
деятельности Украинской пра-
вославной церкви. Это касает-
ся не только Киево-Печерской 
лавры, но и других монастырей 
и приходов. В частности, полага-
ются препятствия деятельности 
Успенской Почаевской лавры — 
туда не пропускают паломни-
ков. Все это вызывает большую 
тревогу уже во всем мире. Оза-
боченность по поводу ситуации 
вокруг Украинской православ-
ной церкви выразил Верхов-
ный комиссар ООН по правам 
человека. Мы слышали выска-
зывание Генерального секрета-
ря Всемирного совета церквей, 
Папы Римского — они также 
озабочены сложившейся ситу-
ацией.

 — Из чего родилась эта дер-
зость власти — намерение вы-
селить из лавры монахов кано-

нической церкви, поднявших 
ее из руин? Что за этим — непо-
нимание сути Церкви, ее права 
быть Церковью, а не угодным 
кому-то политическим инстру-
ментом? Непонимание духов-
ного статуса раскольнических 
движений? Науськанность аме-
риканскими политическими ку-
раторами?

Протоиерей Николай Бала-
шов: Полагаю, что сегодняшняя 
политическая ситуация позво-
лила украинскому режиму наде-
яться на то, что настал час, когда 
можно осуществить прямые го-
нения на Церковь. Под прикры-
тием якобы защиты своей стра-
ны. И в расчете на то, что в такой 
ситуации это не вызовет никако-
го противодействия, в том числе 
из-за суровости законов военно-
го времени, позволяющих пода-
вить всякое сопротивление. 

А цель у них — подавить само 
существование в стране право-
славной Церкви, православной 
веры. Которая неизбежно яв-
ляется фактором исторической, 
культурной, духовной общно-
сти между народами Украины и 
России. 

— Нет ли тут войны религий? 
Не воюет ли преимуществен-
но протестантская Америка с 
православием? Откуда такой 
очевидный антиправославный 
настрой у властей Украины? 
Освобожденный из плена про-
тоиерей Андрей Павленко счи-

тает важным то, что Зеленский 
не крещен, а правительство его 
заполнено людьми, матерны-
ми словами отзывающимися 
о православном духовенстве и 
о самом святом Писании. Что 
среди них есть оккультисты, от 
которых можно ждать надруга-
тельства над святыми мощам 
Киево-Печерской лавры. 

Протоиерей Николай Бала-
шов: Несомненно, что устрои-
тели нового мирового поряд-
ка, основанного на «правилах», 
придуманных группой сторон-
ников крайнего либерализма, 
считают для себя угрозой само 
существование Православной 
церкви. Прежде всего угрозой 
реализации их планов по пере-
форматированию сознания че-
ловеческого сообщества и по 
утверждению выбранных ими 
либеральных ценностей в каче-
стве общей основы нашего су-
ществования.

Православная церковь как 
таковая является препятстви-
ем на пути к реализации этого 
плана. Особенно это относится 
к Русской православной церкви, 
которая вдобавок видится им 
еще и орудием расширения 
влияния России в мире. Поэтому 
их удар направлен на расчлене-
ние православных церквей. На 
разрушение их единства. Право-
славные церкви, действительно, 
мешают идеологам нового миро-
вого порядка. Это очевидно.

Но неприятие православия 
сопряжено и с неприятием всех, 
кто отстаивает фундаменталь-
ные традиционные человече-
ские ценности. 

Если же говорить об Украи-
не, то, конечно, существенным 
религиозным фактором являет-
ся растущее в ней в последние 
годы влияние Греко-католиче-

ской церкви, в целом успешно 
осуществляющей свою экспан-
сию из западных регионов Укра-
ины, где она уже длительное 
время является преобладаю-
щей религиозной силой, на цен-
тральную и восточную части 
страны. Не секрет, что греко-
католики были одной из глав-
ных движущих сил на Киевском 
майдане в период так называ-
емой революции достоинства 
или, если выражаться прямее — 
свержения законной власти. И 
именно они во многом являют-
ся бенефициарами происшед-
шего на Украине государствен-
ного переворота, этот фактор 
тоже не сбросишь со счетов.

Стоит обратить внимание 
и на то, что кроме разворачи-
вающегося перед нами «окон-
чательного решения вопроса» 
Киево-Печерской лавры подоб-
ные тенденции наметились и 
вокруг Почаевской лавры. Не-
давно был остановлен автобус 
с паломниками из Черновцов. 
Мольба матери, приехавшей 
помолиться за находящегося на 
фронте сына, никого не могла 
оставить равнодушным, но вла-
сти запретили ей это. Думаю, 
что государственная админи-
страция Тернопольской обла-
сти сейчас пытается использо-
вать тот же самый механизм, 
что был опробован в Киево-Пе-
черской лавре. Найти какие-то 
незначительные нарушения со 
стороны монашеской общины, 
которые бы позволили ей разо-
рвать действующий договор 
о предоставлении ей находя-
щихся в государственной соб-
ственности храмов Почаевской 
лавры.  

Украинские полицейские досматри-
вают автомобиль монахов 
Киево-Печерской лавры.

А К Ц Е Н Т

Украинский режим надеется, что настал 
час, когда можно осуществить 
прямые гонения на Церковь

Хозяин может 
не отвечать 
за работу
подчиненного 
без документов, 
если не мог их 
проверить

Делимая доля

Возмущенная гражданка попыталась оспо-
рить отказ районного суда, но и апелляция 
оставила решение без изменения. В итоге все 

местные суды пришли к выводу, что стороны в период 
брака произвели раздел совместно нажитого имуще-
ства с отступлением от начала равенства долей, с уче-
том интересов несовершеннолетних детей. Поэтому 
принадлежащая мужу доля, треть спорной недвижи-
мости — участка и дома, общей совместной собствен-
ностью не является и разделу не подлежит. 

И вот тогда экс-супруга обратилась в Верховный суд 
РФ. Там Судебная коллегия по гражданским делам ма-
териалы спора изучила и напомнила коллегам следую-
щие важные моменты*.

 Суд сказал, что супруги вправе по своему усмот-
рению изменить режим общей совместной собствен-
ности нажитого в браке имущества или его части на 
основании брачного договора или «любого иного со-
глашения, не проти-
воречащего нормам 
действующего зако-
нодательства» . 

Об этом, как ука-
зал высокий суд, 
сказано сразу в 
нескольких статьях 
Семейного кодекса. 
А именно в  статьях 
37, 38, 41—42. 

По заявлению 
высокой судеб-
ной инстанции ка-
ких-либо достовер-
ных доказательств, подтверждающих, что между быв-
шими супругами было достигнуто соглашение о разде-
ле совместно нажитого имущества, в материалах этого 
гражданского дела нет. 

 Ни договор купли-продажи земельного участка с 
жилым домом, ни регистрация права общей долевой 
собственности таким соглашением о разделе общего 
имущества супругов не являются. 

А если соглашение о разделе совместно нажитого 
имущества нет, оно делится поровну между супругами.

Поэтому Верховный суд РФ отменил все приня-
тые ранее местными судами решения по этому спору 
и отправил дело на новое рассмотрение в суд первой 
инстанции, чтобы тот пересмотрел его с учетом мне-
ния Судебной коллегии по гражданским делам.

Юристы в этой связи напоминают гражданам, по-
павшим в аналогичную ситуацию, что все нажитое в 
браке принадлежит обоим супругам. 

Кроме того, эксперты напоминают, что есть еще и 
разъяснения Пленума самого Верховного суда (от 5 но-
ября 1998 года № 15). В этом постановлении дословно 
сказано следующее: «Право на общее имущество, на-
житое супругами в период брака, принадлежит обоим 
супругам независимо от того, кем из них и на чье имя 
оно приобретено. В случае спора супруги не обязаны 
доказывать факт общности такого имущества». 

Закон устанавливает, что раздел имущества супру-
гов должен совершаться в установленном порядке: 
брачным договором, соглашением либо судом. 

Поэтому новый суд, который состоится по это-
му спору, должен выяснить ряд важных  моментов. И 
прежде всего — заключались ли между сторонами брач-
ный договор или соглашение о разделе имущества. 
Если выяснится, что не заключались, то суд должен бу-
дет удовлетворить иск.  

*Определение Верховного суда РФ № 20-КГ19-13.
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По мнению суда, 
в случае спора 
супруги не обяза-
ны доказывать 
факт общности 
такого имущества 

— Читайте также: Суд защитил имущество жены 
от долгов мужа-банкрота
rg.ru/art/2517389
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Закон разрешает забирать у чинов-
ников особняки, купленные 
на сомнительные средства.

С
О

Ц
И

А
Л

Ь
Н

Ы
Е

 С
Е

Т
И

ОБЩЕСТВО Илья Резник 
рассказал, как относится 
к сбежавшим артистам

Никуда не уеду

Александр Алексеев

 Поэт Илья Резник на пресс-конференции  в ТАСС 
перед «Юбилейным вернисажем» ответил на не 
простые вопросы. В том числе ,  об уехавших певи-
цах, ставших популярными во многом благодаря его 
песням.

— Многие пожалеют об отъезде, потому что за гра-
ницей творческому человеку делать нечего, — сказал 
он  и пояснил: — У одних это было связано с желанием 
получить материальные блага, а у других — это ошиб-
ки. Многие потом пожалеют: концерты закончатся, 
а ностальгия и разочарование появятся. Почему не 
уехал я? Я ребенок блокадного Ленинграда. И уже по-
сле этого должно быть ясно, что никуда не уеду.

И о том,  что чувствует от того, что состав артистов 
не такой, как мог быть раньше, сказал неравнодушно:

— Мои певицы… Почему я их так называю?! Ну а 
как мне называть артистку, для которой я написал 70 
песен?! Сейчас мы не общаемся. Только поздравляли 
друг друга с Новым годом, с днем рождения. Почему 
так вышло? Потому что так вышло…

Сообщил  поэт и о том, что чувствует по отноше-
нию к  уехавшим: «Да, есть разочарование в тех людях, 
которых я любил и с кем мы прошли огромный путь 
сотворчества. То, что мы создали, — это уже принадле-
жит народу. И уже невозможно говорить: «Вот давайте 
запретим эту песню». Потому что  они стали любимы 
народом. Ему же не скажешь: «Разлюбите эти песни!»

Резник поразмышлял  и о том, есть ли песни, о кото-
рых он жалеет, что не сам их написал.

— Да, вот, например, песня «Конь». Все знают, что ее 
сочинили композитор Игорь Матвиенко и поэт Алек-
сандр Шаганов. Но многие люди уже считают ее на-
родной. По-моему, это самая высшая похвала, которая 
только и может быть у песни…  

Поэт Илья Резник: Многие пожалеют об отъезде.
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РАКУРС Зачем США хотят 
отказать Китаю в статусе 
развивающейся страны

Пекин 
покоя не дает

Игорь Дунаевский

Вашингтон будет добиваться лишения Китая статуса 
развивающейся страны в различных международных 
организациях и соглашениях. Такая позиция закрепле-
на в законопроекте, который Палата представителей 
США одобрила единогласно (415 — «за», 0 — «против»), 
что для поляризованного американского Конгресса 
большая редкость.

Такое единство законодатели продемонстрирова-
ли, конечно, не из желания похвалить экономические 
успехи Поднебесной. Как утверждает одна из авторов 
документа республиканка Янг Ким, статус развиваю-
щейся страны позволяет Китаю получать «помощь в 
развитии и займы от международных организаций», 
что дает его экономике «несправедливое преимуще-
ство» по сравнению с американской. «КНР по разме-
ру экономики уступает только Соединенным Штатам, 
— продолжила Ким. 
— Раз США считают-
ся развитой стра-
ной, то и Китай дол-
жен считаться та-
кой же».

Согласно доку-
менту госдепар-
тамент США дол-
жен выступить 
«против обозначе-
ния КНР развива-
ющимся государ-
ством» во всех международных организациях и дого-
ворах, в которых участвуют американцы. Вашингтон 
будет добиваться того, чтобы Китай называли «стра-
ной с доходами выше среднего уровня, страной с высо-
ким уровнем доходов или развитым государством».

Это не первый раз, когда на Западе звучат призы-
вы пересмотреть определение КНР как развивающей-
ся страны, чтобы притормозить ее движение к статусу 
первой экономики мира. Например, пару лет назад в 
западных СМИ и экспертных кругах звучали призывы 
выдвигать Пекину более жесткие требования по эко-
логии, мотивируя это ростом показателя ВВП на душу 
населения. 

Нынешний законопроект, который, судя по под-
держке в нижней палате, имеет все шансы стать зако-
ном, является очередной попыткой США создать пре-
пятствия для экономического роста Китая. Курс на это 
в свое время взяла администрация Дональда Трампа, 
объявившая Пекину торговую войну. Команда Джо 
Байдена продолжила эти начинания. Под разными 
предлогами США вводят против компаний из Китая 
все новые ограничения. В январе в Палате представи-
телей США при двухпартийной поддержке был создан 
специальный комитет по мерам соперничества с Кита-
ем. Экономическое противостояние команда Байдена 
дополнила расширением военного присутствия США 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе для сдерживания 
КНР, а также нагнетанием обстановки вокруг Тайваня.

Универсального определения развивающейся страны 
в мире не существует, а размер ВВП на душу населения 
— лишь один из критериев, который используется меж-
дународными организациями. Например, Всемирный 
банк, Международный валютный фонд и ООН при опре-
делении развивающихся стран также учитывают струк-
туру экономики и торговли, развитость инфраструкту-
ры, продолжительность жизни и другие параметры.  

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ Сотни тысяч жителей Пятой республики снова вышли 
на манифестации против пенсионной реформы. Протесты молодеют

В тюбик не заправишь
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Е
сли власти надеялись, что 
протестная волна против 
пенсионной реформы, по-

сле того как ее протолкнули в 
обход парламента, начнет по-
степенно спадать, то жестоко 
просчитались.

И нынешний день единых 
протестных действий, а он уже 
десятый по счету, тому яркое 
подтверждение. Уже утром во 
вторник на улицы Марселя, 
Ниццы, Лорьяна и других го-
родов Франции вышли десятки 
тысяч человек. В Париже мани-
фестация проходит во второй 
половине дня, и, по подсчетам 
местного МВД, на площади Рес-
публики собрались не менее ста 
тысяч манифестантов. Что ка-
сается профсоюзов, организа-
торов столичного шествия, то 
они называют иную цифру — в 
несколько раз больше.

С тем чтобы возмущение 
реформой, принятой вопреки 
народной воли, не вылилось в 
перехлестывающие через край 
ожесточенные столкновения, 
как это было на прошлой не-
деле, министр внутренних дел 
Жеральд Дарманен отмобили-
зовал 13 тысяч полицейских и 

жандармов. Заметим, что та-
кого не было с бурных времен 
«желтых жилетов», выступле-
ния которых потрясли страну 
пять лет тому назад.

Министр сознался, что ситу-
ация огнеопасная не только по-
тому, что в ряды противников 
реформы то и дело проникают 
любители устраивать погромы 
из числа анархистов и прочие 
ультралевацкие элементы, но 
и по причине растущего вовле-
чения в борьбу молодежи. По 
свидетельству властей, ее чис-
ло за эти недели увеличилось в 
«два, даже в три раза». Об уча-
стии в шествиях несогласных 
с реформой заявил целый ряд 
организаций студентов и стар-
шеклассников. Одновремен-
но юные французы блокируют 
школы и вузы, как это произо-
шло в Париже с престижным 
лицеем Кольбер, университе-
тами Дофин, Пари-1, Сьянс По 
(«Институтом политических 
наук»). 

Такого развития событий 
особенно опасаются в прави-
тельстве. Как заявил эксперт 
и знаток социальных процес-
сов Ги Гру, эти ребята «что зуб-
ная паста, обратно в тюбик не 
заправишь», как это уже было 
памятной весной 1968 года, 

когда студенческий бунт поста-
вил на дыбы всю страну.

Причем не стихает и стачеч-
ное движение. Бастуют авиа-
диспетчеры, в связи с чем объ-
явлено об отмене рейсов по 
целому ряду направлений. По 
инициативе профсоюзов доке-
ры заблокировали на 24 часа 
все французские порты. Ана-
логичная картина складывает-
ся вокруг целого ряда городов, 
таких как Ренн и Нант в Брета-
ни на западе страны, где на ав-
тотрассах и прочих подъездных 
путях выставлены рабочие 
пикеты.

Крайне сложная обстанов-
ка сложилась в энергетической 
области. Большинство нефте-
перерабатывающих заводов 
уже минимум пару недель как 
охвачены забастовками, не-
смотря на то что власти прибе-
гают к практике «реквизиции» 
— принуждая часть персонала 

выходить на работу под угро-
зой штрафов и тюремных сро-
ков до шести месяцев. По поло-
жению дел на этот вторник три 
крупнейших НПЗ простаивают. 
А это значит, что «топливный 
голод» как масляное пятно рас-
пространяется по территории 
страны. На тысяче с лишним 
автозаправок почти не оста-
лось бензина или солярки, что 
напоминает водителям кош-
марную осень прошлого года, 
когда часами приходилось ис-
кать станцию, где можно было 
заправиться. В критическом 
положении оказались запад-
ные и южные департаменты, а 
также столичный регион Иль-
де-Франс. Об истощившихся 
запасах керосина сообщала ди-
рекция парижских аэропортов. 
Обычно горючее поступает по 
трубопроводу с НПЗ, что в Нор-
мандии, но сейчас тот охвачен 
забастовкой.

С тем чтобы попытаться 
найти выход из социально-по-
литического тупика, в котором 
нынешнее правительство ока-
залось из-за отвергаемой на-
родом реформы, премьер Эли-
забет Борн инициировала ряд 
консультаций с парламента-
риями, лидерами политиче-
ских партий, представителя-
ми местных администраций. И 
лишь с 10 апреля намеревается 
встретиться с профсоюзника-
ми, с чего, собственно, как здесь 
считают, и следовало начинать. 
Ведь руководитель одного из 
профцентров — Французской 
демократической конфедера-
ции труда (ФДКТ) — Лоран Бер-
же уже предложил на полгода 
поставить пенсионный закон на 
паузу и усесться за стол перего-
воров. Пока никакого ответа из 
Матиньонского дворца на эту 
инициативу не поступило. Мол-
чит и Елисейский дворец. Там, 
как писала во вторник газета 
Figaro, по-прежнему «не хотят 
ни отмены закона, ни отставки 
кабмина, ни роспуска парла-
мента».

А тем временем, свидетель-
ствует лидер ФДКТ, «социаль-
ный климат в стране становится 
все более грозовым, что может 
привести к вспышке насилия».  

ГЕОПОЛИТИКА Протесты во Франции и Израиле, 
забастовки в Германии — все это проявления 
болезненной общественно-политической трансформации

Лихорадка 
переходного времени

Федор Лукьянов,
Профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

Ч
еловечество лихора-
дит. Военно-полити-
ческий кризис, раз-
разившийся в Евро-
пе, привлекает все-
общее внимание, 
однако, если смот-
реть на происходя-
щее в общемировом 

масштабе, он является лишь ча-
стью большой картины. Проти-
воречия по поводу Украины и 
даже более широкий конфликт, 
связанный с системой европей-
ской безопасности после «хо-
лодной войны», — элементы (от-
нюдь не главные) масштабных 
социально-политических изме-
нений.

Председатель КНР Си Цзинь-
пин, расставаясь с президен-
том России Владимиром Пути-
ным, не случайно заметил, что 
происходящие перемены — са-
мые крупные за сто лет. Сто лет 
назад старый мир быстро ухо-
дил. Рушились империи, меня-
лась структура обществ, преж-
ние идеологии радикализова-
лись, стремясь откликнуться 
на запросы людей либо напра-
вить их в нужное себе русло. 
Две мировые войны, экономи-
ческий кризис мирового калиб-
ра, оживление всех возможных 
локальных конфликтов, соци-
альные эксперименты, как пра-
вило, очень дорого обходивши-
еся народам, — все это приметы 
тех самых перемен, о которых 
вспомнил китайский руководи-
тель. Переживать нечто подоб-

ное снова — врагу не пожела-
ешь. Все-таки теплится надежда 
на появление за истекшие деся-
тилетия некоторых ограничи-
телей, которые не допустят со-
всем уж крайностей — от ядер-
ного оружия до способности 
более гибко реагировать на со-
циально-экономические потря-
сения.

В последние дни новости как 
будто специально подтвержда-
ют остроту напряжения. В Гер-
мании — крупнейшая забастовка 
за десятилетия, транспортники 
протестовали против ухудше-
ния условий труда. Франция 
полыхает после того, как пра-
вительство решило повысить 
пенсионный возраст в обход 
парламентского голосования, 
поскольку большинства эта ре-
форма не набирала. В Израиле — 
жесточайшее противостояние 
из-за намерения кабинета ми-
нистров ограничить полномо-
чия судебной системы — против-
ники видят в этом попытку госу-
дарственного переворота.

Понятно, что каждое из упо-
мянутых событий имеет соб-
ственную предысторию и пря-

мой связи между ними нет. 
Объединяет одно — все являют-
ся проявлениями болезненной 
общественно-политической 
трансформации. Вторая поло-
вина ХХ и начало XXI века были 
для мира в целом весьма ком-
фортным временем. Это каса-
лось общего геополитического 
устройства — сначала довольно 
прочный баланс на основе двух-
полюсного противостояния, по-
том — относительно устойчи-
вая гегемония. Но и в социаль-
но-экономическом смысле про-
гресс был налицо.

После Второй мировой вой-
ны случились многочисленные 
позитивные изменения. Модель 
государства всеобщего благо-
состояния распространилась 
практически по всей Европе и 
даже Соединенные Штаты, где 
традиции социального обеспе-
чения много скромнее, сильно 
продвинулись в этом направле-
нии. По другую сторону «желез-
ного занавеса» тоже происходи-
ла «гуманизация» — задача по-
вышения уровня жизни и потре-
бительского разнообразия ста-
ла ставиться наравне с тради-

ционными приоритетами обо-
роноспособности. В «Третьем 
мире» исчезали колониальные 
владения, новые государства 
не всегда оказывались на высо-
те положения, но, по крайней 
мере, царили воодушевление по 
поводу обретаемой свободы и 
вера в будущее.

Конец «холодной войны» 
преисполнил новыми ожидани-
ями. «Свободный мир» насла-
ждался «мирным дивидендом» 
(сокращение военных расхо-
дов) и возможностью распро-
странить свою экономическую 
экспансию на прежде закры-
тые пространства. Прежние со-
циалистические страны, кто 
как мог, но использовал откры-
тость, по крайней мере, для 
отдельных граждан возмож-
ностей стало заметно больше, 
чем прежде. Зачастую это шло 
в ущерб государственному по-
тенциалу, но считалось, что та-
ков как раз общий тренд — лич-
ность важнее. Наконец, быв-
ший «Третий мир» старался из-
влекать и те, и другие преиму-
щества. Многие страны Азии, 
например, много приобрели, 
благодаря глобализации. А жи-
тели государств, которые доби-
лись меньшего, делали выбор 
в пользу перемещения в благо-
получные страны Европы и 
Америки.

Обе периода имели одно об-
щее — распространенное ощу-
щение того, что завтра будет 
лучше, чем вчера. И как раз это 
теперь закончилось. Сейчас 
общепринято костерить поли-
тические элиты за непрофес-
сионализм и низкое качество 

управления. Не оправдывая 
конкретных политиков, заме-
тим, что нынешнему их поко-
лению, воспитанному в тех са-
мых довольно благоприятных 
условиях, выпало иметь дело 
со сдвигами тектонического ха-
рактера. Исчерпание предыду-
щей финансово-ориентирован-
ной модели капиталистическо-
го хозяйства, коммуникацион-
ная революция, одним из важ-
нейших результатов которой 
является ментальный разрыв 
между зрелыми и молодыми, 
технологические изменения с 
неизбежными последствиями 
для трудового рынка, старение 
населения в развитых странах 
и омоложение в проблемных 
— все это создает совершенно 
другие международные усло-
вия. К тому же взаимосвязан-
ность мира не позволяет нико-
му изолироваться от общего не-
стабильного фона, он в разных 
видах распространяется поверх 
государственных границ. Кста-
ти, как и столетие назад, рост 
социально-политической ак-
тивности масс приводит к ради-
кализации политических групп. 
А поскольку классические пар-
тии и идеологии пребывают в 
глубоком кризисе, радикализа-
ция может принимать вполне 
архаические формы.

Будем брать пример с пред-
седателя КНР Си Цзиньпина, 
который видит в происходящих 
переменах приметы необходи-
мого обновления. А с издержка-
ми как-нибудь справимся.  

Решение повысить пенсионный воз-
раст в обход парламента вынуждает 
французов выходить на баррикады.

А К Ц Е Н Т

Взаимосвязанность мира не позволяет 
никому изолироваться от общего 
нестабильного фона, он в разных видах 
распространяется поверх 
государственных границ

Тем временем

Сегодня стартует так называемый «саммит за демокра-

тию», который во второй раз созвала администрация Джо 

Байдена. В онлайн-режиме представители 121 страны на-

мерены рассказать о своей борьбе за демократические 

ценности. 

На предыдущем «саммите», состоявшемся в 2021 году, 

США председательствовали единолично, но теперь для 

виду решили поделиться этой ролью с представителями 

Замбии, Коста-Рики, Нидерландов и Южной Кореи.

Правда, в списках участников «саммита» есть странные 

пропуски. Например, позвали Армению, а вот про Азер-

байджан забыли. Отсутствовали в списках приглашенных 

союзники США по НАТО — Венгрия и Турция. По данным 

дипломатических источников в Вашингтоне, они были вы-

черкнуты по личному распоряжению Байдена. Таким об-

разом Белый дом намерен продемонстрировать свое не-

довольство Будапештом и Анкарой и наказать их за «сво-

рачивание демократии». Ведь, как уверены американцы, 

именно так называется желание этих стран поддерживать 

нормальные отношения с Россией, а также попытки их ру-

ководства идти в русле соблюдения собственных нацио-

нальных интересов. А Пакистан, хоть и был приглашен, 

в вежливой форме уклонился от участия в мероприятии.  

Продвижение демократии, как ее видят американцы, будет 

заключаться в организации противодействия главным «не-

демократам» — России и Китаю.

Официальный представитель российского дипломатиче-

ского ведомства Мария Захарова уверена, что «саммит» 

является «верхом лицемерия» со стороны США, репутация 

которых в этой сфере «полностью разрушена». Захарова 

подчеркнула, что мероприятие является «проявлением 

неоколониальных практик» в американской политике и по-

пыток «заставить всех смотреть на мир через оптику «по-

рядка, основанного на правилах», продвигаемого для об-

служивания глобальных интересов Вашингтона». Посол 

России в США Анатолий Антонов констатировал, что Бе-

лый дом на «саммите» ставит целью «сформировать право-

защитную коалицию против России». Дипломат подчерк-

нул, что американцы  «подстрекают других к включению 

одиозных антироссийских формулировок в проект сов-

местной итоговой декларации».

Подготовил Иван Сысоев

Карикатурист Global Times напомнил, какими методами США 
насаждают демократические ценности в других странах.

А К Ц Е Н Т

Социальный климат во Франции 
становится все более грозовым, 
что может привести к вспышке насилия

В МИРЕ

СЕВЕРНАЯ 
КОРЕЯ 
ПРИОТКРЫЛА 
ДВЕРИ 
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

Новый посол Китая в КНДР 
заехал 27 марта в Северную Ко-
рею, став, таким образом, пер-
вым иностранцем, попавшим в 
страну за три года жесточайших 
антикоронавирусных ограниче-
ний. Об этом сообщил японский 
телеканал NHK. Источники «РГ» 
подтвердили информацию, 
уточнив, что в общей сложности 
в КНДР приехали 10 китайских 
дипломатов. Отметим, что пре-
дыдущий посол КНР в Пхенья-
не покинул КНДР еще в декабре 
2021 года, но замену его произ-
вести не смогли. С января 2020 
года Северная Корея ввела очень 
строгие ограничения в связи с 
тогда еще начинавшейся пан-
демией. Последними иностран-
цами, которые смогли въехать 
в Страну чучхе с начала 2020 
года, были два российских ди-
пломата, которых в виде исклю-
чения пропустили в Северную 
Корею в марте 2020 года. Им 
пришлось провести в каранти-
не около месяца, прежде чем они 
смогли попасть в посольство. 
С тех пор выехать из Северной 
Кореи было крайне сложно, а 
попасть в страну просто невоз-
можно. Несколько месяцев на-
зад КНДР возобновила желез-
нодорожное сообщение с Кита-
ем и Россией, но въезд в страну 
людей, включая граждан КНДР, 
был по-прежнему запрещен. Для 
Северной Кореи приезд посла 
Китая стало знаковым решени-
ем. В этой связи можно ожидать, 
что в ближайшее время в КНДР 
смогут заехать и россияне, что-
бы провести ротацию персона-
ла в посольстве России, а также 
в СП «Расонконтранс». Если это 
действительно произойдет, то с 
учетом ситуации в Северной Ко-
рее заезжать они, скорее всего, 
будут по железной дороге, через 
северокорейский город Расон, 
что на северо-востоке КНДР, не-
далеко от сухопутной границы с 
Россией.  

«КОЛОНИЯ» 
ПРОТИВ 
ИМПЕРИИ 

Анна Белорусцева

Новым лидером Шотландской 
национальной партии (ШНП) 
стал выходец из семьи паки-
станских иммигрантов Хамза 
Юсаф. После одобрения мест-
ным парламентом он же займет 
пост первого министра регио-
на. Политик уже заявил о ре-
шимости продолжить борьбу 
за независимость Шотландии. 
Господин Юсаф поведал, что, 
вступив в должность, обратит-
ся к Вестминстеру и запросит 
разрешение на проведение ре-
ферендума.  Хотя очевидно, 
что премьер Британии, индус 
Риши Сунак, наверняка отве-
тит на инициативу шотланд-
цев отказом. Триумф первого 
мусульманина Хамзы Юсафа 
в шотландском правительстве 
сопровождается расколом вну-
три ШНП. Об этом свидетель-
ствуют результаты внутрипар-
тийного голосования: госпо-
дин Юсаф одолел оппонентку 
Кейт Форбс с отрывом всего в 
несколько процентов. Новый 
первый министр будет выну-
жден прислушиваться к мне-
нию оппозиционно настроен-
ных однопартийцев и убеждать 
их в своей способности вести 
национальную партию в новом 
направлении, полагают экс-
перты. И все же наибольший 
интерес аналитиков вызывает 
противостояние Юсафа и пре-
мьера Сунака. Выходцы из быв-
ших колоний Британской им-
перии теперь не только вершат 
судьбу экс-метрополии, но и 
ведут территориальный спор. 
В 1947 году, несмотря на суще-
ствовавшие масштабные про-
тиворечия, Пакистану удалось 
разойтись с Индией. Помогут 
ли на этот раз пакистанские 
корни господину Юсафу с по-
мощью дипломатии выйти из-
под власти Даунинг-стрит?  

США все агрессив-
нее создают 
препятствия для 
экономического 
роста Китая

Хамза Юсаф станет первым 
мусульманином, возглавившим 
шотландское правительство.

R
E

U
T

E
R

S

G
L

O
B

A
L

 T
IM

E
S

R
E

U
T

E
R

S



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 марта 2023
среда № 66 ( 9011 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Почему испанский дирижер Жорди 
Бернасер счастлив работать в Большом театре

Клубок мечтаний 

Мария Бабалова

С
егодня, 29 марта, на 
Исторической сце-
не Большого теат-
ра — премьера одной 
из самых знамени-
тых опер Джузеппе 
Верди: «Трубадур» в 
концертной версии. 
На сцену выйдут со-

листы Хибла Герзмава, Агунда 
Кулаева, Иван Гынгазов и Игорь 
Головатенко, а место за дири-
жерским пультом займет дебю-
тант Большого театра Жорди 
Бернасер. Накануне премьеры 
маэстро из Испании рассказал 
«РГ» о том, что требует Верди от 
музыкантов и почему дирижи-
ровать в Большом всегда было 
его сокровенной мечтой.

Маэстро, премьера оперы в 
концертном исполнении — 
это заветное желание для ди-
рижера?

ЖОРДИ БЕРНАСЕР: Верди известен 
как мастер театра. Практиче-
ски все его произведения были 
созданы именно для театра. И 
хотя мы исполняем эту музы-
ку в концертной форме, наде-
юсь, нам удастся сделать так, 
что спектакль не потеряется. 
Музыка Верди настолько про-
питана театром, что я уверен: 
результат будет великолепным. 
Главное, чтобы у нас музыка по-
лучилась прекрасной.

А какие усилия должны пред-
принять исполнители, что-
бы передать все великолепие 
«Трубадура»?

ЖОРДИ БЕРНАСЕР: Главное, глуби-
на проникновения в музыку. 
Для меня Верди — потрясающий 
композитор по многим причи-
нам. Во-первых, он неотъемле-
мая часть, точнее, даже одна из 
основ музыки XIX века. Во-в-
торых, можно сказать, что он 
настоящий волшебник музы-
ки. Он виртуозно играет всеми 
музыкальными возможностя-
ми, которые имеются в его рас-
поряжении. У Верди все детали 
очень глубоко и точно продума-
ны, сбалансированы. Поэтому и 

с точки зрения слушателя, опе-
ры Верди кажутся очень доступ-
ными и понятными.

При этом в стене одной из ка-
фешек Милана замурована бу-
тылка прекрасного вина для 
того, кто сможет логично 
пересказать содержание «Тру-
бадура», и пока эта бутылка 
не нашла своего хозяина...

ЖОРДИ БЕРНАСЕР: Либретто этой 
оперы было написано, быть 
может, самым известным ис-
панским писателем XIX века Ан-
тонио Гарсиа Гутьерресом. При 
том он также был консулом, 
находясь на дипломатической 
службе, но это не мешало ему 
писать пьесы, востребованные 
театром. В Испании всем очень 
нравились сложные, крайне 
запутанные истории. Такие сю-
жеты по-испански называются 
«madeja de lano», что означает 
«клубок ниток». Публика неиз-
менно оставалась в восторге от 
неожиданных поворотов сюже-
та и запредельно сильных эмо-
ций. Пьеса «Трубадур» — один 
из прекрасных примеров ис-
панского театра того времени. 
И Верди решил превратить ее в 
оперу. И, несмотря на то что, в 
конце концов, в этой опере не 
совсем понятно, что там и с кем 
происходит, Верди со всей сво-
ей гениальностью нашел такие 
краски и чувства, вложенные 
им в музыку, что во всех отно-
шениях опера превосходит по 
своей художественной силе ли-
тературный первоисточник.

«Трубадур» — именно то 
произведение, которым вам 
хотелось дебютировать в 
Большом театре?

ЖОРДИ БЕРНАСЕР: Сам факт дебю-
та в Большом был моей мечтой. 
Я очень счастлив, что моя меч-
та работать в этом великолеп-
ном театре исполнится благо-
даря «Трубадуру», которого я 
очень люблю. Но я также был 
бы рад, если бы это была опера 
«Дон Карлос» или «Тоска», «Ту-
рандот», или «Лоэнгрин». Глав-
ное, чтобы это совершилось в 
Большом театре.

За пять дней до нашей пре-
мьеры я впервые побывал на 
Исторической сцене Большого 
театра и пережил необыкновен-
но сильные эмоции. Коллеги от-
вели меня на звонницу, которая 
состоит из 35 колоколов и ис-
пользуется в таких спектаклях 
театра как, например, «Борис 
Годунов». По случайному сов-
падению, когда мы заглянули 
в зал, шла репетиция балета: я 
вышел на Историческую сцену 
Большого театра под музыку из 
«Лебединого озера» — это неза-
бываемое переживание!

Ваш профессиональный путь 
начался с работы в командах 
выдающихся дирижеров. На-
сколько трудно не остаться в 
тени великих?

ЖОРДИ БЕРНАСЕР: В этом году ис-
полняется тридцать лет с мо-
мента моего первого дирижер-
ского опыта, потому что впер-
вые я встал за дирижерский 
пульт в 16 лет. Дирижеру нуж-
но накопить то, чем он будет 
делиться со слушателями. И, 
считаю, мне очень повезло, что 
сразу после окончания учебы 
в Вене я получил шанс работы 
с великими маэстро. Я был ас-
систентом у таких уникальных 
дирижеров как Лорин Маазель 

и Зубин Мета. С одной стороны, 
это было продолжением учебы, 
так как, работая с ними, я пы-
тался взять у них то, что вдох-
новляло именно их. Это неве-
роятно умные люди — интел-
лектуалы. Но не думаю, что мы 
можем как-то их сравнивать, 
потому что у каждого своя 
правда в искусстве, ибо у нас 
совершенно разные жизнен-
ные истории. И, я считаю, что 
любая имитации или попыт-
ка подражания — это ложный 
путь, противоречащий самому 
духу искусства.

До Большого театра у вас был 
опыт выступления и в Мари-
инском театре…

ЖОРДИ БЕРНАСЕР: В Мариинском 
театре я был два раза. В первый 
раз я дирижировал «Карминой 
Бураной» Карла Орфа. Это была 
балетная версия американского 
хореографа китайского проис-
хождения Шэнь Вэя. Вторым 
проектом в Мариинском театре 
с моим участием был концерт 
Пласидо Доминго. И все это, 
конечно, несравнимый опыт с 
постановкой в Большом теат-
ре. Но, единственное, что точно 
делает эти театры схожими по 
духу, так это огромная, мощная 
история и люди, которые всеце-
ло посвящены своему делу.

Что вы расскажете своим 
близким, друзьям и коллегам 
о своем нынешнем путеше-
ствии в Россию? Ведь навер-
няка кто-то вас отговаривал 
сейчас ехать в Москву?

ЖОРДИ БЕРНАСЕР: Я впервые в Моск-
ве и по-настоящему счастлив 
находиться здесь и переживать 
это приключение. Буду надеять-
ся еще раз вернуться в Большой 
театр. И, может быть, тогда я 
уже буду хоть немного пони-
мать по-русски, так как совсем 
скоро в итальянском городе 
Бари мне предстоит постановка 
оперы Сергея Прокофьева «Ог-
ненный ангел», где будут заня-
ты российские певцы.  

Жорди Бернасер: Я впервые 
в Москве и рад переживать 
это приключение.

А К Ц Е Н Т

Верди — волшебник музыки. Он нашел 
такие краски и чувства, что опера 
превосходит по своей художественной 
силе литературный первоисточник

ПРЕМЬЕРА В Театре на Бронной 
«Турандот» из будущего 

Время китайских 
загадок 

Инга Бугулова

В Театре на Бронной выпусти-
ли «Турандот» — свою версию 
легендарной фьябы, сказочной 
пьесы Карло Гоцци представил 
Андрей Прикотенко. Вот только 
режиссер вместе с постановоч-
ной командой создают на сцене 
далеко не сказку, а погружают 
зрителя в мир альтернативно-
го будущего — скорее пугающий, 
нежели манящий. Но и в нем есть 
место вечной борьбе любви и не-
нависти. Кто победит?..

Гулкий бункер с мигающи-
ми лампочками. Такова повсе-
дневность будущего, где весь 
мир стал Китаем, а жизнь ушла 
под землю («наверху — болезни, 
люди…»). Правит этим моного-
сударством царь Альтоум (Алек-
сандр Кудренко), он смертель-
но болен, но из наследников у 
него лишь единственная дочь Ту-
рандот (Василиса Перелыгина). 
Принцесса славится своей же-
стокостью — всем, кто приходит 
свататься, она задает три брач-
ные загадки. Неугадавшему уго-
тована казнь, и пока еще никто 
из самоуверенных юношей не 
избежал смерти. 

Заполучить руку и сердце 
красавицы намерен и сын сверг-
нутого царя Тимура Калаф (Ни-
кита Худяков) — он скрывает свое 
происхождение, и отгадав загад-
ки Турандот, загадывает прин-
цессе свою: назвать его имя. По 
аналогии с «тем, чье имя нельзя 
называть» из поттерианы Калаф 
здесь «тот, чье имя нельзя уга-
дать». Вообще спектакль полон 
таких вот шуточных аллюзий и 
отсылок — где-то запрятанных, 
а где-то очевидных и оттого вы-
зывающих мгновенный отклик 
зала. Отдельные «приветы» на 
протяжении всего действа ле-
тят к Вахтанговскому театру, чья 
«Турандот» не просто символ 
прославленной сцены на Арба-
те, но и образец игрового театра 
вообще. 

«Вахтангов бы, конечно, не 
понял всего, что мы тут делаем. 
Да и вахтанговцы бы тоже не по-
няли. В этом смысле мы велико-

душнее — мы сразу приняли все, 
что сделал Вахтангов», — говорит 
Труффальдино, на китайский 
манер прозванный в спектакле 
Труфальдиньсяо (Иван Тарасов). 
Зал смеется. И этот смех, как и 
каждый искрящийся выход пер-
сонажа, — словно глоток возду-
ха перед следующим спуском в 
душный бункер. 

А в бункере, надев на себя 
с десяток разноцветных хала-
тов, восседает Турандот. Потом, 
правда, окажется, что под этой 
неповоротливой пачкой шел-
ка вполне себе деловой костюм 
по фигуре, а под традиционным 
китайским пучком — безапел-
ляционное каре. Калаф тоже не 
слишком отличается от обыч-
ного прохожего — на нем ко-
суха, джинсы. Но и он не чужд 
традиции: на своем пути юно-
ша раскидывает горсти риса, 
словно пытаясь таким образом 
умилостивить судьбу и при-
влечь удачу. И вот эти столкно-
вения — между устоями и совре-
менностью, между закрытым 
пространством сцены и раскре-

пощенностью публики — очень 
хорошо ощутимы, и более того, 
постепенно нарастают. 

— Одна из главных тем для 
меня в этом спектакле — а у меня 
дети примерно такого же возрас-
та, как артисты, играющие глав-
ных героев, — взаимоотношения 
поколений, — рассказывает Ан-
дрей Прикотенко. — Как мироо-
щущение моего поколения, не-
кий бункер, соотносится с жела-
нием жить и быть свободными 
сегодняшних молодых людей? 
Они совсем другие. Поэтому и 
Турандот с Калафом здесь тоже 
другие, и самым сложным было 
переизобрести их мотивы. 

Оригинальный текст Карла 
Гоцци режиссер полностью пере-
работал, сосредоточившись на 
кризисе современного челове-
ка, на вопросе: можно ли сегодня 
быть счастливым? Ведь Туран-
дот снедает ненависть ко всему 
миру — она не хочет править, а 
потому просит Калафа — если он 
ее правда любит — убить ее. Поте-
ря единственного законного пра-
вителя погрузит мир в хаос. Так и 
свершится месть принцессы. Но 
Калаф оставляет Турандот жить.

— Мы очень долго думали над 
тем, какой он, не хотелось пока-
зывать просто лирического ге-
роя, — рассказывает о своем пер-
сонаже Никита Худяков. — Мы 
размышляли над «Идиотом» До-

стоевского, что-то взяли из «Ма-
стера и Маргариты» Булгакова, 
так что это собирательный об-
раз. Главное, как мне кажется, 
что он убивает себя, чтобы Ту-
рандот жила и правила. По сути, 
ради спасения мира.

Не напрасна ли эта жертва? 
Поселится ли любовь в сердце 
жестокой принцессы? Изменит 
ли ее и спасет ли мир? Каждый 
ответит на этот вопрос сам. «За-
чем нам все эти Патрики и сму-
зи, если нет подвига ради лю-
бви?» — в тему спрашивает Тру-
фальдиньсяо. И правда. Теперь, 
высыпав из театра на Патрики, 
зрители, быть может, завернут 
в бар не столько, чтобы рассла-
биться с бокалом в руке, сколь-
ко, чтобы поговорить о чем-то 
большем. Если не о подвигах, то 
в конце концов выяснить: фи-
нал у спектакля все-таки счаст-
ливый или трагичный? Тоже за-
гадка…  

О ЛЮБВИ
«Всю ночь писал о любви. Закрыл тему. Завтра про-

чтете в газете «Правда». Это монолог шестидесятилет-
ней давности одного из известных в ту пору поэтов в 
Доме творчества писателей в Дубултах, на Рижском вз-
морье, свидетелем которого мне случилось быть. К сча-
стью или на беду, это уже другой вопрос. 

Точно знаю, что не закрою тему, точно знаю, что 
уже ничего не напечатаю в газете «Правда». Но все же 
иду на риск. Всего три страницы машинописного тек-
ста. Пять тысяч знаков. Снова о любви. О ней напи-
саны сотни миллионов страниц на разных языках. В 
разных странах и на разных континентах. У Эдварда 
Радзинского было 104 страницы про любовь. У меня 
всего три. Рискую меньше. Ибо вычеркнутое не будет 
осмеяно, так небезосновательно считал успешный 
французский драматург Эжен Скриб.
В марте художественному руководителю Санкт-петер-
бургского Театра им. В.Ф. Комиссаржевской Виктору 
Новикову исполнилось 80 лет. Давно не был на теат-
ральных капустни-
ках. Замечу, что это 
в высшей степени 
сложный жанр про-
фессионального 
комплимента това-
рищам по цеху. На 
юбилее В. Новико-
ва было и смешно, 
и необычайно тро-
гательно. Это были 
полтора часа любви, 
которую актрисы и 
актеры всех возрастов пытались вернуть своему худру-
ку, который дарил им ее более 55 лет. В 1968 году он был 
приглашен в Театр им. В.Ф. Комиссаржевской Рубеном 
Агамирзяном, одним из успешных учеников Г.А. Тов-
стоногова, работать в литературную часть, потом стал 
завлитом, а после ухода из жизни Рубена Сергеевича, в 
конце 1991 года, возглавил Театр в Пассаже. Притом что 
руководство театром, как и работу с музыкантами сим-
фонического оркестра, часто уподобляют дрессуре — не-
верующим советую посмотреть поучительный фильм 
Федерико Феллини «Репетиция оркестра», — без любви 
ничего не получается. Без той всепоглощающей любви 
не к абстрактному искусству Мельпомены и Талии, а к 
конкретным актрисам и актерам, с их талантами и ам-
бициями, рефлексией и приступами подозрительности, 
с квартирными проблемами, необходимостью устраи-
вать детей в детские сады и еще кучей других вопросов, 
которые вываливаются на руководство театра. А еще с 
их желанием стать знаменитыми, сниматься в кино и се-
риалах и, конечно, зарабатывать деньги, которые необ-
ходимы для решения проблем, на часть из которых уже 
указал выше. В. Новиков любит их все эти 55 лет, хотя на-
верняка слышал ставшую театральной классикой фра-
зу О.П. Табакова: «Куда бы ты ни старался поцеловать 
артиста, ты всегда целуешь его в ж…у». Как эрудит и те-
атральный мудрец, В. Новиков не мог пропустить этого 
искрометного выражения. Как человек, знающий о теат-
ре очень много, он умеет прощать обиды, предательства, 
забывает о личном, думая лишь о пользе для своего теат-
ра и его зрителя. Просто потому, что он любит искусство 
театра и людей, которые его создают. В процессе настоя-
щего творчества, равно как и в застолье, они всегда пре-
красны!

Но, похоже, десятилетия, которые подарили мне 
счастье заниматься международным культурным со-
трудничеством, видимо, серьезно отразились на моем 
восприятии жизни. Воспринимая всеми своими уже 
достаточно закаленными органами чувств ту жгучую 
любовь, которая обволакивала художественного руко-
водителя Театра им. В.Ф. Комиссаржевской в день юби-
лея, думал о проблемах гуманитарного взаимодействия 
с зарубежными странами. Эдакий профессиональный 
кретинизм. 

Как известно, с легкой руки Джозефа Ная, блестяще-
го ученого и политика, профессора Гарвардского уни-
верситета, который был и председателем Национально-
го разведывательного совета, и заместителем министра 
обороны США, термин «мягкая сила» стал общеупотре-
бительным, когда 
речь идет о культур-
но-гуманитарном 
влиянии одной стра-
ны на другую. И хотя 
Дж. Най употреблял 
его еще в 1980-х го-
дах, это словосочета-
ние стало особенно 
популярным после 
2004 года, когда вы-
шла его моногра-
фия «Мягкая сила»: 
Смысл успеха в 
мировой политике». 

Дж. Най, похоже, не ошибался, утверждая, что си-
стемное убеждение в превосходстве собственных идей 
и образа жизни, в том числе и с помощью привлекатель-
ности культуры, лучше, чем грубое принуждение. Но 
меня всегда всерьез огорчало название инструмента, с 
помощью которого он хотел добиться понимания и ува-
жения других. «Мягкая сила» — она все равно сила. Не 
думаю, что быть изнасилованной «мягкой силой» луч-
ше, чем какой-то другой. Скажем, грубой. Сколь бы мяг-
кой она ни была, последствия все равно останутся.

Гуманитарно-культурное сотрудничество — пусть 
простят мне возрастную сентиментальность — это не 
акт насилия, но акт любви. Который вовсе не означает, 
что одна из сторон должна потерять свою идентичность, 
свою индивидуальность, своеобычие. Важно понимать, 
что при взаимодействии культур каждая из них вбирает 
в себя лишь то, что ей необходимо, исторгая все ненуж-
ное. Иногда выбор кажется странным — так, неосведом-
ленные взрослые не понимают, почему малыш отколу-
пывает от стены кусочки штукатурки и жадно их погло-
щает. Любой педиатр скажет, что его надо оставить в по-
кое — организм требует, хочется ему.

Русская культура в широком смысле этого слова — 
самодостаточна. Она принадлежит к числу мировых 
культур, которые поразительным образом самовос-
производятся после тяжелейших исторических ката-
строф. Так было после освобождения от владычества 
Орды, так было после Октябрьской революции 1917 
года, после самороспуска СССР. Она органически за-
щищена от опасных для нее влияний теми фундамен-
тальными ценностями, что были выработаны в разные 
эпохи и представляют духовную симфонию, в которой 
соединяются Рублев и Кандинский, Бортнянский и Шо-
стакович, Карамзин и Маяковский, Станиславский и 
Мейерхольд. Русская литература всегда была, по словам 
Ф.М. Достоевского, всемирно отзывчивой, как и русская 
культура в целом. И поэтому ей отзывалась культура 
человечества, всечеловеческая жизнь. Она дарит чуже-
странцам не «мягкую силу», а великую любовь к миру и 
человеку. И именно это делает ее неотменяемой.  

Русская культура 
дарит чужестран-
цам не «мягкую 
силу», а великую 
любовь к миру

Всю ночь писал 
о любви. 
Закрыл тему. 
Завтра прочтете 
в газете 
«Правда» 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

КСТАТИ

«Турандот» Андрея Прикотенко — второй спектакль по произведениям 

Карло Гоцци в репертуаре Театра на Бронной. С успехом здесь идет и 

«Женщина-змея» итальянского классика в постановке Олега Долина — в 

теплое время года ее даже играют во дворе театра, возвращая действу 

площадной дух. За «Турандот», к слову, в свое время брался и нынешний 

худрук Театра на Бронной Константин Богомолов — спектакль, где ре-

жиссер пытался соединить Гоцци и Достоевского, вышел в 2010 году в 

Театре им. Пушкина, но достаточно быстро пропал из афиши.

Режиссер вместе с командой 
создают на сцене далеко не сказку, 
а погружают зрителя в мир
альтернативного будущего.  

Режиссер 
сосредоточился 
на кризисе 
современного 
человека — 
на вопросе: 
можно ли 
сегодня быть 
счастливым?

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗАНЯТОСТЬ 

Что нового 
в проверке 
потенциальных 
кадров?

СЛУЖЕБНЫЙ 
ДОЛГ
Александр Мелешенко

Времена, когда для устройства 
на работу достаточно было за-
хватить с собой солидный ди-
плом и не опоздать на собеседо-
вание, похоже, остались в про-
шлом. В эпоху интернета рабо-
тодатели стремятся собрать о 
потенциальном сотруднике до-
сье: имеются ли долги, не забы-
вал ли кандидат платить по кре-
дитам, что пишет в соцсетях? 
Насколько законны такие при-
емы и что нужно делать, что-
бы вакансия мечты не ускольз-
нула? 

Сервис uperJob на днях про-
вел опрос и выяснил, что кре-
дитными историями канди-
датов интересуются в каждой 
четвертой компании. Причем 
число таких работодателей рас-
тет из года в год. 17% опрошен-
ных делают такие проверки 
при подборе сотрудников на 
все позиции, а 9% — только на 
отдельные. «Судя по коммен-
тариям, особенно часто ин-
тересуются кредитными исто-
риями претендентов на руко-
водящие должности, позиции, 
связанные с материальной от-
ветственностью, заключением 
договоров и организацией по-
ставок», — рассказывают авто-
ры опроса. 

Что касается тех, кто ищет 
работу, то из них лишь каждый 
десятый сталкивался с запро-
сом на проверку кредитной ис-
тории. Три четверти уверены, 
что подобная процедура их ми-
новала. Интересно, что про-
сто так получить кредитную 
историю человека нельзя — он 
должен либо сам запросить ее, 
например, на портале госуслуг, 

либо дать работодателю на это 
добро. Конечно, теоретически 
это можно сделать, просто имея 
на руках персональные данные 
человека, но тут уже возникают 
вопросы к законности. Да и в 
целом непогашенный кредит не 
может стать формальным пово-
дом для отказа в работе, отме-
чают юристы. 

«Даже имея на руках кре-
дитную историю, работодатель 
не может, основываясь на ней, 
отказать в трудоустройстве, — 
объясняет «РГ» директор юри-
дической практики в SuperJob 
Александр Южалин. — Дело в 
том, что отказ в трудоустрой-
стве должен быть мотивирован 
исключительно деловыми ка-
чествами соискателя, а кредит-
ная история в разряд «деловые 
качества» не попадает. Если 
работодатель откажет в трудо-
устройстве по этому основа-
нию, то соискатель может об-
жаловать отказ в суде».

Впрочем, сотруднику вряд 
ли скажут в лицо, что отказы-
вают из-за его просроченных 
платежей. Скорее просто не 
пригласят на очередное собесе-
дование или отделаются общей 
фразой «вы нам не подходите». 

Специалисты по подбору 
кадров говорят, что финансо-
вые привычки потенциальных 
сотрудников можно проверить 
и без запроса кредитной исто-
рии. Например, на сайте Феде-
ральной службы судебных при-
ставов можно узнать наличие 
исполнительных производств у 
человека, просто введя его фа-
милию, имя и дату рождения. 
Если приставы ищут вас из-за 
неоплаченных штрафов, долгов 
по кредитам, коммунальным 
услугам и т.д., то эта информа-
ция тут же отразится. 

Никуда не делась и давняя 
практика проверки соцсетей. 
Этот способ изучения претен-
дентов популярен уже более 
10 лет. Конечно, сделать одно-
значные выводы о специали-
сте на основании его страницы 
«ВКонтакте» довольно сложно, 
но все же натолкнуть работода-
теля на размышления она мо-
жет. К примеру, если вы написа-
ли на всеобщее обозрение пост 
о том, как со скандалом ушли с 
предыдущей работы, то у спе-
циалиста по кадрам это навер-
няка вызовет напряжение  — 
конфликтных людей на работу 
брать не любят. Впрочем, все 
опять же зависит от компа-
нии и конкретной вакансии — 
большинство работодателей 
все-таки в первую очередь 
смотрят на опыт работы и про-
фессиональные качества, а уже 
потом на все остальное.  

Кредитными исто-
риями кандидатов 
сегодня интересу-
ются в каждой чет-
вертой компании

ТЕНДЕНЦИИ В столице в полтора раза выросло количество вейпшопов

Опасное парение
Максим Милославский 

З
а последние полгода коли-
чество вейпшопов в сто-
лице выросло в полтора 

раза — сейчас их насчитывается 
более четырех тысяч. Почему? 
Спрос рождает предложение, 
объясняют эксперты, тем более 
что торговля «парящими» сме-
сями — выгодный бизнес. 

Встретить дымящих как па-
ровоз людей с парогенерато-
ром в руках можно практиче-
ски везде. На днях я столкнул-
ся с молодой компанией у трех 
вейпшопов в районе станции 
метро «Новокузнецкая». Разго-
ворились.  «Очень удобно: заря-
дил устройство, залил жидкость 
— хватает на несколько дней, — 
рассказал  айтишник Дмитрий, 
чем ему нравится вейп. — Не 
надо таскать зажигалку и сига-
реты, клянчить их у прохожих, 
если забыл дома. Да и курить 
приятнее: едкого дыма нет, а пар 
либо без запаха, либо с фрук-
товыми нотками». Дмитрий, 
по его словам, курит вейп даже 
дома, работая за ноутбуком: «С 
табаком я себе такого позво-
лить не могу». А студентка Ири-
на призналась: вейп так быстро 
стал для нее привычкой, что ку-
рить стала чаще. Но по этому по-
воду девушка не парится, увере-
на: пар не так вреден для здоро-
вья, как обычные сигареты.

Большинству вейперов, как 
рассказал «РГ» директор Союза 
предприятий индустрии нико-
тиносодержащих изделий Дмит-
рий Владимиров, от 20 до 30 лет. 
Причем женщины предпочи-
тают парить чаще, утверждает 
он. Но Сергей Говорун — заве-
дующий диспансерным отделе-
нием Центра профилактики и 
лечения табачной и нехимиче-
ских зависимостей Московско-
го научно-практического цен-

тра наркологии департамента 
здравоохранения столицы разо-
чаровывает молодежь: «Исполь-
зование электронных сигарет 
весьма опасно для здоровья, — 
говорит он. — Не буду  отрицать: 
едкий дым и неприятный запах 
при использовании девайсов 
для курения действительно вы-
деляются в меньшей степени. Но 
это провоцирует курильщика 
на более частое использование 
электронной сигареты. Следо-
вательно, курильщик и никоти-
на потребляет больше, чем при 
использовании обычных сига-
рет. Это приводит к хрониче-
ской интоксикации организма 
продуктами курения, что повы-
шает риск развития сердечно-
сосудистых, бронхолегочных и 
онкологических заболеваний». 

Причем выдыхаемый после 
курения электронной сигареты 

воздух — не чистый пар, — под-
черкивает эксперт.  В нем мо-
гут находиться различные ток-
сичные вещества, которые вы-
деляются при нагревании гли-
церина и пропиленгликоля, со-
держащихся во всех жидкостях 
для электронных сигарет. Это 
создает опасность не только для 
курильщика, но и для окружаю-
щих его людей. 

Обманываются и те, кто бе-
рется за вейп с целью отказать-
ся от курения: высокое содержа-
ние никотина в электронных си-
гаретах, наоборот, способствует 
прогрессированию никотино-
вой зависимости. Даже в случае, 
если попробовать обойтись «пу-
стыми» безникотиновыми жид-
костями,  сохранится психоло-
гическая зависимость, при ко-
торой курильщик непременно 
сорвется и вернется к курению.

Ростом торговли вейпами 
в городе обеспокоены не толь-
ко врачи, но и депутаты Мо-
сковской городской Думы. Как 
рассказал «РГ» председатель 
парламента Алексей Шапош-
ников, они пытаются повлиять 
на этот процесс с 2016 года. В 
частности, принимали участие 
в разработке федерального за-
кона, вступившего в силу в 2020 
году, распространившего запре-
ты, ограничения и требования 
на никотиносодержащую про-
дукцию, а также кальяны, кото-
рые прежде применялись толь-
ко к «классической табачной 
продукции». Но этого недоста-
точно. «Яркие краски, притяга-
тельное «конфетное» оформле-
ние, отсылки к приятным экзо-

тическим фруктово-ягодным 
вкусам жидкостей — все это ра-
ботает на создание впечатле-
ния, что «парение» безопасно, 
модно и вкусно, — говорит гла-
ва регионального исполнитель-
ного комитета МГРО «Единой 
России» Максим Руднев. — Та-
кой маркетинг, безусловно, бьет 
в первую очередь по подростко-
вой аудитории». 

Серьезность проблемы при-
знал и глава российского пра-
вительства Михаил Мишустин, 
пообещав рассмотреть вопрос 
о запрете вейпов. Но эксперты 
опасаются, что запреты приве-
дут к росту черного рынка. По 
словам Дмитрия Владимирова, 
и сейчас несовершеннолетние, 
которым запрещено продавать 
вейпы, их все-таки покупают — 
чаще всего у тех, кто раньше за-
нимался контрабандным таба-
ком. В основном это лавочки, где 
товар отпускается без маркиро-
вок: они переключились и на од-
норазовые электронные сигаре-
ты, продолжая нарушать закон и 
продавать нелегальную продук-
цию. Как именно регулировать 
рынок вейпов, по мнению Алек-
сея Шапошникова, решать ис-
полнительной и законодатель-
ной власти. Пока же на время 
разработки и приятия техниче-
ского регламента и правил обо-
рота глава Мосгордумы предла-
гает временно приостановить 
продажу вейпов. Сами же мо-
сковские депутаты сейчас про-
водят акцию «Вейп-контроль», 
в ходе которой они уже закупи-
ли более 50 наименований жид-
костей для вейпов. До 7 апреля  
эти образцы будут переданы в 
Мосгордуму, а затем в Роспо-
требнадзор, где проведут необ-
ходимые лабораторные иссле-
дования и еще раз обнародуют, 
чем же дышат любители паре-
ния.  

СОБЫТИЕ Работа над изданием всех томов 
«Православной энциклопедии» близится к концу

Читать и перечитывать

Любовь Проценко

М
асштабный труд 
над «Православ-
ной энциклопе-
дией», который 
д л и тс я  с  2 0 0 0 
года, близится к 
концу. Издано 68 
из 75 запланиро-
ванных томов, в 

которых дается всеобъемлющая 
информация по двухтысячелет-
ней истории и современному со-
стоянию вселенского Правосла-
вия. И эта работа в ближайшее 
время обязательно будет завер-
шена, говорилось вчера на 32-м 
совместном заседании Наблюда-
тельного, Общественного и По-
печительского советов по изда-
нию энциклопедии.

Проходило заседание под 
председательством Святейшего 
Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла в Трапезных па-
латах кафедрального соборно-
го храма Христа Спасителя. Три 
совета собрались после длитель-
ного перерыва, вызванного пан-

демией коронавируса, но сама 
работа над энциклопедией не 
прекращалась. «Редакция про-
должает работать, и за это вре-
мя было издано 16 новых томов, 
которые представлены сегодня 
здесь», — сказал патриарх. Яв-
ляясь одновременно председа-
телем Наблюдательного совета, 
он напомнил, что это уникаль-
ная в своем роде энциклопедия, 
статьи которой касаются жизни 
христианства во всех его аспек-
тах: «В создании этого фунда-
ментального свода знаний участ-
вуют тысячи ученых из разных 
стран мира».

Председатель Попечитель-
ского совета по изданию энцик-
лопедии мэр Москвы Сергей Со-

бянин со своей стороны заверил, 
что правительство столицы в 
полной мере исполняет свои обя-
зательства и приобретает новые 
тома для школьных библиотек и 
учреждений культуры. «Это не 
просто трата денег, — уверен он. — 
Действительно востребованный 
проект, который важен для того, 
чтобы люди знали свою исто-
рию, для воспитания подраста-
ющего поколения». Эту работу 
Москва продолжит и в 2023 году: 
«У нас запланировано приобре-
тение 68—70 томов по 2,5 тысячи 
экземпляров каждого. Издание в 
библиотеках не залеживается — 
главная оценка труда тех, кто ра-
ботает над ним», — рассказал Со-
бянин. А для того, чтобы все рос-

сияне знали, как идет работа над 
энциклопедией, мэрия выделяет 
средства на производство теле-
программы, которая так и назы-
вается: «Православная энцик-
лопедия». В связи с изменени-
ем формата передачи, по словам 
мэра, запланировано небольшое 
увеличение ее финансирования.

О важности гуманитарно-
го проекта, способствующего 
сохранению культурного насле-
дия, духовных традиций и нрав-
ственных устоев говорил на за-
седании председатель Государ-
ственной Думы председатель 
Общественного совета по изда-
нию энциклопедии Вячеслав Во-
лодин. «Православная энцикло-
педия — важный источник зна-
ния об истории и культуре на-
шей страны, — сказал он. — Без 
сохранения исторической памя-
ти будущее просто невозможно. 
Если забывают историю, культу-
ру, свой язык и предают веру — 
тогда у страны просто нет ника-
ких перспектив, она теряет свой 
суверенитет, свою независи-
мость».

А депутат Госдумы член Со-
вета попечителей Храма Хри-
ста Спасителя  Владимир Ре-
син, признался корреспонден-
ту «РГ», что несколько томов 
у него есть в личной библиоте-
ке: «Отличное качественное 
издание, которое приятно дер-
жать в руках, читать и перечи-
тывать». Куратор программы 
строительства православных 
храмов в столице считает: «В та-
кое время, когда на Западе и на-
цистской Украине к правосла-
вию применяют практически 
«культуру отмены», ведут по 
сути религиозную войну и с пра-
вославной канонической церко-
вью, надо держаться за истори-
ческие корни, поддерживать 
подобные проекты, сохраняю-
щие историю нашего многона-
ционального народа, веры и по-
двигов духа».  

А К Ц Е Н Т

В создании этого фундаментального 
свода знаний участвуют 
тысячи ученых из разных стран

Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин, Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл и мэр Москвы 
Сергей Собянин высоко оценили 
значимость фундаментальной 
энциклопедии. 

ОПРОС 
Предпринимателям 
помогут оценить ситуацию 
в экономике города

Ваше мнение

Сергей Жуков 

Правительство Москвы и Центробанк России запус-
кают совместный проект, который поможет монито-
рить ключевые показатели городской экономики. 

Авторы проекта будут регулярно опрашивать пред-
ставителей столичных предприятий. «Опрос мож-
но проходить в тестовом режиме на инвестиционном 
портале, который хорошо знаком бизнесу Москвы,  — 
рассказала глава департамента экономической поли-
тики и развития города Мария Багреева. — Если меха-
низм будет признан удобным для всех участников про-
цесса, мы продолжим на этой платформе принимать 
анкеты». По словам замначальника ГУ Банка России 
по Центральному федеральному округу Ирины Ти-
моничевой, опрос простой: на ответы потребуется не 
больше 10—15 минут. Бизнесменов попросят оценить 
работу своего предприятия и отрасли в целом, расска-
зать, какими в ближайшие месяцы они видят цены на 
собственную продукцию, планируют ли расширять 
производство или, наоборот, сокращать. Тимоничева 
говорит: важно мнение каждого предприятия вне зави-
симости от отрасли и его масштаба: будь это ИП, сред-
ний бизнес или крупный холдинг.

Данные опросов, по словам Багреевой, будут вхо-
дить в регулярные экономические обзоры, которыми 
смогут свободно пользоваться компании — участни-
ки исследований. Это, считает она, поможет бизнесу 
лучше ориентироваться в текущих реалиях и плани-
ровать свое развитие с учетом сложившихся на рынке 
трендов. В частности, компании смогут сравнить себя 
с другими игроками, смотреть, что сделали не так, что-
бы работать над ошибками. 

«Информация, которая есть сегодня в открытых ис-
точниках, требует детальной аналитики и хорошего 
понимания того, как работает экономика, — объяснила 
Мария Багреева. — Конечно, не все предприятия могут 
позволить себе содержать в штате экономиста, особен-
но малый бизнес». Она подчеркнула, что результаты 
опросов будут учитываться городом при формирова-
нии бюджета и разработке новых мер поддержки биз-
неса. А Центробанк, отметила Ирина Тимоничева, на-
мерен включать информацию от московских предпри-
ятий в отчеты, которые обсуждаются при определении 
ключевой ставки.  

 ТРАНСПОРТ  На железных 
дорогах ликвидируют 
«народные тропы» 
к электричкам

«Зайцы» целы

Сергей Буланов

В столичном регионе началась масштабная акция по 
ликвидации «народных троп» к электричкам.

Как сообщили в пресс-службе Московской меж-
региональной транспортной прокуратуры, по итогам 
недавней проверки в регионе были найдены места, где 
люди чаще всего несанкционированно переходили 
пути. Чаще всего «народные тропы» используют для 
того, чтобы как можно быстрее добраться к поездам 
МЦД и обычным электричкам, минуя турникеты на 
станциях. По данным прокуратуры, нередко это при-
водит к травмированию людей, в основном на Киев-
ском и Смоленском направлениях МЖД.

Согласно инфор-
мации Западного 
межрегионально-
го следственно-
го управления на 
транспорте, только 
в марте этого года 
зафиксировано 
пять случаев гибе-
ли и травмирования 
людей на железно-
дорожных путях в 
Москве и Подмо-
сковье. Например, 
на станции Черта-
ново погибла де-
вушка, двое мужчин 
получили смертельные травмы в районе остановок 
Маленковская и Подлипки-Дачные. Под поезд попада-
ют, как правило, люди, которые пытаются перейти по-
лотно по «диким тропам», пытаясь сэкономить время. 
Погибают и пытаясь взобраться на платформу перед 
прибывающим составом. Чаще всего так поступают 
«зайцы», которые, чтобы не покупать билеты, пытают-
ся обойти турникеты по протоптанным дорожкам.

«Народные тропы» обнаружены не только в даль-
нем Подмосковье, но и в столице и ближнем приго-
роде, в окрестностях станций МЦД-1. Оперативно 
рассмотрев представления прокуратуры об устране-
нии нарушений, Московская железная дорога постави-
ла ограждения возле станций Фили, Тестовская, Нем-
чиновка, Одинцово.

Шумозащитный экран, который станет одновре-
менно и ограждением, установят так же на станции 
Солнечной. А на станции Апрелевка в дополнение к 
150-метровому барьеру установили камеры с функ-
цией распознавания лиц. Ряд сотрудников железной 
дороги, на участках которых выявлены «народные 
тропы», привлечены к дисциплинарной ответствен-
ности.  

Такой «бег с барьерами» только вредит здоровью, 
поэтому «заячьи тропы» скоро закроют полностью.

Только в марте 
этого года зафик-
сировано пять 
случаев гибели 
и травмирования 
людей на желез-
нодорожных путях

В ближайшее время невероятно 
модные вейпы могут испариться 
из нашей жизни насовсем. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ К 80-летию Московского эндокринного завода

Путь к вершине качества
(Продолжение.  
Начало в выпусках от 
11.05.2022, 09.06.2022, 
29.09.2022, 09.12.2022, 
14.02.2023)

Ф
армацевтическая 
промышленность 
Советского Союза 
в 1980-е и после-
дующие годы ухо-
дящего ХХ века пе-
реживала как взле-
ты, так и падения. 
Период одиннад-

ц а т о й  п я т и л е т к и  ( 1 9 8 1 —
1985 гг.) стал последним, в тече-
ние которого отмечался рост 
производства лекарственной 
продукции профильных пред-
приятий страны. В частности, 
правительственное задание пя-
тилетки работники отрасли вы-
полнили с превышением плана. 
Объем произведенной продук-
ции увеличился более чем в 
3 раза, был освоен выпуск свы-
ше 200 новых лекарственных 
препаратов. 

Слагаемые успеха 
Значительный вклад в обес-

печение граждан лекарствами 
вносили и труженики Москов-
ского эндокринного завода. Для 
предприятия стало традицион-
ным досрочное выполнение со-
циалистических обязательств. 
Например, в 1981 году заводча-
не справились с планом к 25 де-
кабря на 101,7 процента по реа-
лизуемой и товарной продук-
ции и на 102,2 процента — по ва-
ловой. 

Слагаемыми успеха явля-
лись такие факторы как совер-
шенствование организации 
производства и управления, 
механизация и автоматизация 
рабочих процессов, улучшение 
качества продукции, повыше-
ние производительности труда. 
П о ка з а тел ь н ы й  ш т р и х .  В 
1981 году на предприятии была 
осуществлена серьезная опти-
мизация производства. Вместо 
ранее работавших четырех ос-
новных цехов образовали два: 
цех по производству инсулино-
вых препаратов и гепарина и 
цех по производству инъекци-
онных препаратов в ампулах, 
флаконах и шприц-тюбиках. Ре-
организация позволила опти-
мизировать работу и сущест-
венно сократить расходы. 

Одновременно на заводе 
продолжались мероприятия по 
механизации производствен-
ных процессов и освоению про-
изводства изготовления новых 
видов лекарственной продук-
ции. Так, в цехах было установ-
лено современное оборудова-
ние, в том числе три центро-
бежных сепаратора, два ваку-
ум-выпарных аппарата и опыт-
ная установка для получения 
антикоагулянтных средств. Го-
довой экономический эффект 
от их работы составил более 
75 тысяч рублей. Еще почти 
60 тысяч рублей сэкономили 
заводчане после внедрения 
10 рационализаторских пред-
ложений. В том же 1981 году 
предприятие наладило выпуск 
трех, а в последующие годы — 
еще шести новых лекарствен-
ных средств. 

Существенно расширилась 
на предприятии научно-иссле-
довательская работа. Она про-
водилась в сотрудничестве с ве-
дущими профильными учре-
ждениями страны, одним из ко-
торых являлся Всесоюзный на-
учно-исследовательский ин-
ститут по биологическим ис-
следованиям химических сое-
динений (НИИ ПО БИХС). Сов-
местно со специалистами этого 
института были проведены ра-
боты по повышению качества 
суспензионных форм инсулина. 
Также заводчане освоили сов-
ременный метод определения 
активности адреналина, полу-
ченного из синтетического по-
рошка, который позволил заме-
нить проведение исследований 
на животных. 

Кроме того, на заводе к сере-
дине 1980-х годов ввели систе-
му бездефектного изготовле-

ния продукции. В ее основу 
были положены следующие 
принципы: полная ответствен-
ность исполнителя за качество 
изготавливаемой продукции; 
строгое соблюдение технологи-
ческой дисциплины; полный 
контроль качества препаратов 
и соответствие их физико-хи-
мическим, биологическим тре-
бованиям и стандартам. 

Внедрение системы позво-
лило проводить количествен-
ную оценку качества труда 
каждого исполнителя, коллек-
тивов бригад, участков и цехов 
и на этой основе производить 
моральное и материальное сти-
мулирование работников. При-
менялись следующие стимулы: 
присвоение звания «Отличник 
качества», «Мастер — золотые 
руки», «Бригада отличного ка-
чества», а также поощрение ра-
ботников денежными премия-
ми.

Как свидетельствуют архи-
вные документы, на заводе с 
первого предъявления сдава-
лось почти 97 процентов про-
дукции. Это считалось высоким 
показателем. Причем требова-
ния к качеству лекарственных 
средств, поставляемых на вну-
тренний и зарубежный рынки, 
были идентичны. Вплоть до 
конца 1980-х годов предприя-
тие отгружало свою продукцию 
по почти 300 договорам внутри 
Советского Союза и по 10 дого-
ворам в зарубежные страны. 
Среди иностранных потребите-
лей были такие государства как 
Афганистан, Болгария, Куба, 
Таиланд, Япония, другие. На-
пример, Япония ежегодно заку-
пала от 20 до 50 тысяч флако-
нов пантокрина — противово-
спалительного препарата, сти-
мулятора иммунной системы. 
Крупные партии гормонально-
го лекарственного препарата 
гонадотропина хорионическо-
го поставлялись в Венгрию, Си-
рию.

Коллектив 
единомышленников

В высоких достижениях 
п р е д п р и я т и я ,  к о т о р о е  в 
1983 году отметило свое 40-ле-
тие со дня создания, безуслов-
но, была заслуга его работни-
ков. В тот период на заводе тру-
дились 512 человек, в том числе 
113 инженерно-технических 
специалистов с высшим и сред-
ним специальным образовани-
ем. По воспоминаниям ветера-
нов, это был коллектив настоя-
щих единомышленников, спло-
ченных общими целями и зада-
чами. И здесь нет никакого пре-
увеличения. 

Золотыми буквами в исто-
рию предприятия вписаны име-
на многих передовиков произ-
водства и мастеров своего дела. 
Их труд по достоинству был 
оценен званиями и наградами, 
в том числе государственными. 
Большой группе работников 
присвоили звания «Лучший по 
профессии», «Лучший мастер», 
«Отличник качества», «Луч-
ший рационализатор». К обла-
дателям этих званий с особым 
уважением относились в кол-
лективе, руководство поощря-
ло их денежными премиями. 

Примечательно, что подав-
ляющее большинство заводчан 
никогда не меняло место рабо-
ты. За плечами у нескольких со-
тен из них был многолетний 
стаж и лишь одна запись в тру-
довой книжке: «Принят на ра-
боту на должность…». Были и 
такие, кто пришел на предприя-
тие в год его создания  — в 
1943 году, в самый разгар Вели-
кой Отечественной войны, поэ-
тому не случайно в 1985 году 
руководство предприятия уч-
редило звание «Почетный ра-
ботник завода». Во многом бла-
годаря людям крепкой рабочей 
закалки, их сплоченности в ли-
хие девяностые удалось сохра-
нить завод, защитить его от 
рейдеров, о чем будет сказано 
ниже.

Подлинной ценностью Мо-
сковского эндокринного завода 
на протяжении 80-летней исто-

рии работы и развития всегда 
были и остаются его работники. 
Особая гордость ФГУП «Эндо-
фарм» — ветераны Предприя-
тия, чей каждодневный труд и 
профессионализм внесли весо-
мый вклад в становление и раз-
витие производства.

Одним из работников, за-
служивших почетное звание ве-
терана Московского эндокрин-
ного завода, стала Савинова Та-
тьяна Николаевна укладчик-
упаковщик 3-го разряда Цеха 
№ 1, проработавшая на Пред-
приятии более 40 лет. В начале 
своей трудовой карьеры рабо-
тала аппаратчиком фильтра-
ции на участке по производству 
пантокрина. «Даже в самые 
сложные для страны времена ру-
ководство завода не допускало 
простоев, постоянно модернизи-
ровалось производство, опера-
тивно внедрялись новые лекарст-
венные препараты. Московский 
эндокринный завод всегда был 
надежным местом работы: 
люди стабильно получали дос-
тойную зарплату. Но больше все-
го привлекала возможность по-
работать с профессионалами, на 
которых хотелось равняться», — 
вспоминает Татьяна Николаев-
на.

На предприятии огромное 
внимание уделялось работе с 
молодежью — продолжателями 
заводских традиций. В частно-
сти, успешно функционирова-
ла система наставничества, ко-
торая являлась одной из луч-
ших в Москве. С этой целью 
были разработаны и утвержде-
ны положения о наставниках 
молодых рабочих, «О совете на-
ставников», о порядке присвое-
ния звания «Лучший настав-
ник». Эти документы создали 
надежную основу важнейшему 
направлению деятельности 
предприятия. 

Стать наставником мог не 
каждый — это считалось почет-

ной обязанностью для наибо-
лее опытных, авторитетных и 
высококвалифицированных 
специалистов, имеющих навы-
ки воспитательной работы. Ре-
зультаты деятельности настав-
ников определяли по изменени-
ям, которые происходили в лич-
ности молодого рабочего, каче-
ству его профессиональной де-
ятельности, стремлению повы-
шать свой уровень образования 
и даже, насколько достойно он 
вел себя в быту и умел разумно 
организовать свой досуг. 

Ежегодно совет наставников 
предприятия рассматривал во-
просы о присвоении званий 
«Лучший наставник молодых 
рабочих завода», «Наставник 
молодежи», «Лучший молодой 
рабочий». Кроме того, на заво-
де активно использовалась раз-
нообразная система поощре-
ния наиболее отличившихся 
специалистов. При этом и от са-
мих наставников требовалась 
активная жизненная позиция. 
Их кандидатуры утверждали 
специально избираемым ка-
ждые два года Советом настав-
ников. Более того, в течение 

года каждый наставник обязан 
был пройти специальное обуче-
ние по педагогическим и право-
вым вопросам. 

В 1983 году произошло еще 
одно довольно важное событие 
в истории завода. На основании 
свидетельства Государственно-
го комитета СССР по делам изо-
бретений и открытий с 1 марта 
предприятие получило право 
исключительного пользования 
уникальным товарным знаком. 
Сегодня благородный олень яв-
ляется логотипом предприятия. 
Заводчане очень гордятся и до-
рожат им.

В целом предприятие в 
1980-е годы занимало стабиль-
ное положение в отрасли. Вы-
пуск отдельных лекарственных 
препаратов был увеличен на 
12—14 процентов, а пантокри-
на — на рекордные 76 процен-
тов. Такой рост произошел в 
1986 году. Но, к сожалению, для 
завода, как и для многих анало-
гичных предприятий страны, 
вскоре наступили тяжелейшие 
времена.

«Лихие» девяностые…
К концу 1980-х годов в рабо-

те фармацевтической отрасли 
произошел серьезный спад. 
Так, в 1989 году выполнение за-
даний правительства по произ-
в о д с т в у  л е к а р с т в е н н ы х 
с р е д с т в  д о с т и г л о  л и ш ь 
46,7 процента, в 1990-м — 
39,1 процента. В эти же годы 
был закрыт ряд заводов отече-
ственной химической и фарма-
цевтической промышленности 
по причине несоответствия 
экологическим требованиям. 
Тогда как остановка даже одно-
го предприятия дезорганизо-
вывала длинную технологиче-
скую цепочку производства 
множества препаратов. 

Разразившийся в России си-
стемный кризис в начале 1990-
х годов крайне негативно отра-

зился и на экономическом со-
стоянии Московского эндо-
кринного завода.  На фоне 
острейшей нехватки продо-
вольствия в стране произошло 
резкое повышение стоимости 
животного сырья — основного 
компонента большей части но-
менклатуры продукции. Мно-
гократно срывались его постав-
ки или вообще оно не поставля-
лось, хотя завод своевременно 
производил предоплату. В то не-
простое время специалисты за-
вода были вынуждены выез-
жать в регионы, чтобы напря-
мую договариваться с мясо-
комбинатами о закупках эндо-
кринно-ферментного сырья. 
Однако даже такая работа не 
принесла необходимого резуль-
тата.

Поэтому было принято ре-
шение закрыть производствен-
ные мощности по переработке 
животного сырья и полностью 
прекратить выпуск субстанций 
этой категории. В этот же пери-
од в стране началась привати-
зация, существовали попытки 
передать завод в частные руки. 
Тогда же предприятие едва не 
захватили рейдеры, однако за-
водчане не дали этого сделать. 
Созданная ими в буквальном 
смысле слова рабочая дружина 
сумела его отстоять. 

В дальнейшем, чтобы сохра-
нить производство и трудовой 
коллектив, руководство при-
ступило к переориентации за-
вода на выпуск востребован-
ных готовых лекарственных 
форм из закупленного сырья. 
Ускоренным темпом, начиная с 
1991 года, удалось на первых 
порах наладить изготовление 
глазных капель. 

Через три года, в 1994 году, 
при поддержке государства за-
вод осуществил настоящий 
прорыв на российском фарма-
цевтическом рынке, начав вы-
пуск отечественных анальгети-
ков центрального действия. 
Дело в том, что после распада 
СССР все предприятия по про-
изводству этих лекарств, край-
не необходимых для обезболи-

вания онкобольных и при про-
ведении хирургических опера-
ций, остались за пределами 
России.

Важность скорейшего реше-
ния проблемы обеспечения 
обезболивающими препарата-
ми нуждающихся в них пациен-
тов подтверждали «громкие» 
истории, которые происходили 
повсеместно и могли обернуть-
ся социальным взрывом. Из-
вестно, что при лечении острой 
боли терапия расписывается 
буквально по часам. Просрочки 
могут стоить пациенту жизни. 
И не в каждой аптеке можно ку-
пить такой препарат. Так же в 
дефиците он был в соответству-
ющих аптечных учреждениях и 
онкологических диспансерах.

Вот почему нужно было в 
кратчайшие сроки наладить 
выпуск этих жизненно необхо-
димых лекарственных препара-
тов. Большую роль в организа-
ции нового производства сыг-
рал директор завода Евгений 
Григорьевич Шарохин, кото-
рый более 12 лет руководил 
п р е д п р и я т и е м .  О п ы т н ы й 
управленец, хороший хозяйст-
венник, он сумел мобилизовать 
коллектив на выполнение этой, 
без всякого преувеличения, за-
дачи государственной важно-
сти.

Обратимся к его воспомина-
ниям:

«По сути, производство пре-
паратов такого вида нам при-

шлось начинать с нуля, учиты-
вая, что многое в тот период 
было разрушено в фармацевти-
ческой отрасли. Однако за ко-
роткое время мы сумели при-
влечь к работе высококвалифи-
цированные кадры, в том числе 
из ближнего зарубежья. В част-
ности, к нам приехали специа-
листы из города Чимкент, Ка-
захстан, где находился завод 
имени Дзержинского, произво-
д и в ш и й а н а л ь г е т и к и ц е н-
тра льного действи я . Бы л а 
тщательно подготовлена нор-
мативно-правовая база, кото-
рая включала в себя документы 
разрешительного характера от 
Министерства внутренних дел 
и Постоянного комитета по 
контролю наркотиков. Однов-
ременно провели необходимые 
мероприятия по организации 
закупки сырья в Индии, получи-
ли опыт по изготовлению необ-
ходимых лекарственных форм 
в одной из бывших республик Со-
ветского Союза. Также взяли на 
вооружение опыт белорусских 
коллег, побывали у них в Минске 
на профильном предприятии. 
Большую работу проделали по 
со зданию н а дле ж ащи х мер 
контроля за сохранностью и 
учетом новых препаратов на 
предприятии».

В результате, завод сумел за 
короткий срок организовать 
производство стратегически 
значимых препаратов, хоть и в 
небольшом спектре лекарст-
венных форм. За четыре года их 
выпуск вырос в 3,5 раза. 

К концу 1990-х годов пред-
приятие вошло в десятку луч-
ших предприятий отрасли. Это 
позволяло стабильно выплачи-
вать заработную плату, сохра-
нять социальные льготы для ра-
ботников: бесплатное меди-
цинское обслуживание в одной 
из лучших поликлиник Мо-
сквы, льготные путевки в сана-
тории и дома отдыха.

В условиях кризиса 1990-х 
годов руководство и коллектив 
завода отлично понимали, что 
расширение номенклатуры 
препаратов, увеличение про-
изводственных мощностей яв-
ляются единственным надеж-
ным условием стабильности 
экономического положения 
предприятия, сохранения и 
укрепления социальных гаран-
тий для его работников. Пред-
принятые в этом направлении 
кардинальные шаги позволили 
заводу выдержать испытания в 
условиях рыночных реформ и 
продолжить свое дальнейшее 
развитие. 

Авторы: Николай Карташов, 
Игорь Бысенков.  
Работа с архивными 
материалами: Анна Багрина.

Архивные материалы за 1989—2005 гг. Архивные материалы за 1989—2005 гг.

Товарному знаку Московского эндокринного завода — 40 лет.

Шарохин Евгений Григорьевич — Директор завода с 1989 г. по 2001 г.

Архивные материалы за 1989—2005 гг.

А К Ц Е Н Т

В 1994 году, при поддержке 
государства завод осуществил 
настоящий прорыв на российском 
фармацевтическом рынке, 
начав выпуск отечественных 
анальгетиков центрального действия

— Продолжение 
в апреле 2023 г.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Работница, удостоенная звания «Лучший по профессии», Московский эндокринный завод, 1987 г.

Савинова Татьяна Николаевна — 
ветеран Московского эндокринного 
завода.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Прогноз
Основные показатели социально-экономического положения
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по видам экономической 

деятельности, в % к 2021 г.
Индекс физического 
объема, в % к 2021 г.

Инвестиции 
в основной капитал

Индексы производства продукции 
сельского хозяйства
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в % 
к 2021 г.

сельское 
хозяйство

расте-
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Российская Федерация 99,4 100,8 98,7 100,1 93,9 105,2 93,3 103,6 27865,2 104,6 110,2 115,9 102,4 102712,7 111,0 20224,9 100 109,4 5562,6 100 104,3 111,9
Центральный федеральный округ 103,1 93,1 104,4 98,2 89,9 112,0 90,5 104,9 9367,4 99,8 108,0 110,3 104,7 32877,6 112,6 22487,1 111 109,4 5821,1 105 105,0 112,5

Белгородская область 100,0 96,4 101,9 97,9 83,7 105,6 94,0 101,7 193,6 99,0 103,7 109,7 100,0 840,6 72,1 17590,2 87 108,6 4597,3 83 102,2 112,8
Брянская область 117,7 106,7 120,1 96,8 80,2 84,6 94,1 100,2 87,4 91,5 110,7 106,5 115,5 485,9 107,6 19294,3 95 111,7 5318,3 96 106,7 113,8
Владимирская область 103,2 102,9 104,3 94,3 88,5 156,7 93,9 100,2 179,4 147,7 101,2 94,2 106,0 1183,1 142,8 20134,7 100 111,2 5459,2 98 106,4 113,2
Воронежская область 98,0 102,8 97,6 99,3 98,1 99,2 92,1 100,6 344,1 104,9 111,9 116,0 104,7 1921,8 103,1 19229,1 95 110,0 4860,7 87 104,1 112,3
Ивановская область 96,7 88,8 99,6 85,3 87,1 98,8 98,2 101,0 59,5 113,0 100,9 98,5 102,5 392,4 108,2 19178,4 95 109,2 5478,5 98 104,8 112,7
Калужская область 80,7 88,6 80,4 91,0 78,8 85,2 93,6 98,4 135,8 88,8 105,8 112,8 100,8 916,3 106,3 20226,4 100 110,1 5492,8 99 106,9 115,6
Костромская область 93,0 117,1 89,6 107,4 81,7 103,9 99,0 101,3 36,9 69,4 100,1 93,7 103,7 337,6 100,9 18769,4 93 109,0 5524,0 99 104,6 114,7
Курская область 93,2 79,8 102,6 85,6 101,4 109,7 93,8 97,3 202,6 88,3 115,4 117,2 112,0 553,6 97,9 17780,7 88 107,6 4902,4 88 102,7 113,3
Липецкая область 94,5 95,6 94,2 99,2 94,7 113,0 93,9 97,8 166,2 80,0 114,0 119,3 101,6 755,4 61,2 17804,3 88 109,6 4783,8 86 102,7 113,0
Московская область 97,0 102,8 97,2 99,4 83,6 127,9 85,1 105,4 1329,4 96,2 100,2 102,2 96,9 14096,3 153,0 22506,1 111 110,1 5863,5 105 105,5 114,1
Орловская область 95,7 97,3 93,8 111,0 83,5 104,7 95,1 102,3 60,6 87,8 106,0 102,3 116,7 374,2 121,4 17563,9 87 109,5 5240,9 94 104,0 112,9
Рязанская область 109,2 100,1 109,2 99,3 116,2 101,1 96,4 105,1 93,4 105,9 116,2 118,6 111,6 805,0 106,4 19242,5 95 109,4 5215,3 94 106,2 112,1
Смоленская область 97,2 86,2 101,0 92,4 79,4 93,1 95,5 100,2 64,9 78,1 109,8 115,3 104,6 529,7 109,6 19221,1 95 109,6 5542,5 100 105,4 110,3
Тамбовская область 102,4 106,6 102,9 96,1 100,2 77,4 94,4 100,8 85,0 92,6 102,5 102,6 102,3 402,9 52,6 18159,3 90 110,5 5139,4 92 106,0 112,9
Тверская область 96,8 131,6 97,3 94,3 103,9 97,0 92,9 103,0 88,9 87,8 114,7 104,0 120,3 775,7 130,0 18875,3 93 109,5 5378,1 97 104,0 112,3
Тульская область 102,5 101,5 103,4 98,0 74,8 91,4 98,0 101,3 212,3 100,2 104,8 109,0 95,9 913,6 109,3 19610,8 97 107,6 5432,2 98 98,4 109,7
Ярославская область 97,2 95,6 97,4 98,6 85,6 98,6 92,5 100,8 109,6 84,2 102,2 96,3 105,5 796,3 104,8 19270,4 95 108,0 5143,0 92 102,4 111,6
г. Москва 108,5 - 110,2 99,1 88,9 113,4 90,3 106,7 5918,0 102,2 93,5 94,5 80,9 6797,3 87,1 28583,2 141 109,7 6856,5 123 106,0 111,7

Северо-Западный федеральный округ 99,1 104,8 98,0 96,0 97,9 89,5 91,8 103,2 2611,1 95,0 100,7 105,5 98,5 11248,2 108,4 21416,5 106 110,0 6267,5 113 104,0 111,9
Республика Карелия 91,4 94,0 88,5 93,9 102,9 135,2 91,7 104,2 95,6 103,7 100,5 99,9 101,1 310,0 95,5 21430,4 106 109,8 6286,9 113 104,9 111,8
Республика Коми 103,3 106,3 94,8 98,8 89,9 66,9 91,3 97,5 118,5 82,6 97,0 93,4 98,7 202,8 113,0 21812,0 108 110,0 6028,9 108 104,0 111,4
Архангельская область 104,1 111,1 93,0 97,3 86,7 66,1 92,7 94,7 192,6 94,1 99,1 98,1 100,2 462,1 105,0 22119,7 109 108,4 6774,7 122 105,1 112,0

в том числе в том числе Ненецкий авт. округ 112,3 112,4 109,6 105,3 94,1 95,3 97,7 94,7 85,5 104,5 101,1 105,9 100,3 35,7 200,8 24710,9 122 108,8 7432,9 134 105,6 115,6
Архангельская область без авт. округов 94,1 100,5 92,9 96,0 85,9 59,1 92,6 94,7 107,1 86,7 99,0 98,0 100,2 426,4 100,9 22015,4 109 108,4 6748,2 121 105,1 111,9

Вологодская область 94,4 96,4 93,5 109,9 92,9 72,9 94,7 100,7 167,8 70,4 104,8 114,8 100,6 648,0 101,4 20905,8 103 110,2 6032,3 108 107,5 112,6
Калининградская область 82,4 86,8 80,5 90,2 85,1 117,5 96,0 104,1 140,5 120,2 104,5 106,1 102,4 1318,5 103,7 21061,1 104 111,4 6411,7 115 106,5 112,9
Ленинградская область 97,1 109,8 97,3 92,3 111,7 79,4 94,9 105,2 545,7 111,6 102,7 105,2 101,8 3968,7 117,2 20191,0 100 107,8 6221,8 112 102,5 110,8
Мурманская область 95,9 90,1 98,1 99,6 92,0 87,0 99,4 100,7 256,1 84,4 92,7 94,3 91,5 180,4 355,2 23569,4 117 110,9 6900,5 124 109,3 115,3
Новгородская область 92,7 93,0 91,8 98,1 93,2 112,5 98,8 101,6 57,2 101,7 100,1 108,9 95,9 343,9 111,9 18146,0 90 107,6 5902,1 106 106,4 111,1
Псковская область 98,6 96,7 100,5 93,2 83,1 107,1 100,7 101,1 39,6 70,9 92,0 101,9 90,0 339,6 108,0 18827,0 93 109,8 5939,9 107 106,6 112,0
г. Санкт-Петербург 103,9 67,9 105,1 97,4 100,5 98,0 87,5 105,0 997,5 94,9 - - - 3474,2 100,3 22417,8 111 110,7 6277,2 113 102,0 111,5

Южный федеральный округ 102,5 95,6 105,7 103,2 91,3 100,5 96,5 102,4 1805,9 103,7 110,7 112,6 105,2 13760,8 114,7 19395,1 96 109,5 5282,7 95 103,2 111,7
Республика Адыгея 112,5 100,7 114,3 98,0 105,8 141,7 95,1 94,7 46,5 114,3 97,1 96,8 97,7 468,0 152,4 18096,6 89 107,8 5074,8 91 100,8 111,9
Республика Калмыкия 115,3 147,0 100,7 115,7 111,2 81,0 98,0 102,8 14,3 66,9 96,0 115,9 85,6 123,0 100,9 18752,4 93 106,6 5488,7 99 100,7 109,4
Республика Крым 96,5 68,6 100,2 97,3 96,7 126,5 96,4 89,1 214,1 110,9 118,0 129,5 95,4 927,2 124,8 19846,1 98 111,7 5623,3 101 103,0 113,2
Краснодарский край 100,8 88,0 102,4 101,2 87,3 90,5 96,1 103,2 690,7 107,1 109,9 112,3 102,8 7592,6 120,8 20787,0 103 109,5 5633,7 101 102,5 111,0
Астраханская область 98,5 98,4 103,9 86,7 90,0 60,5 92,3 100,7 86,1 65,4 107,4 110,1 102,5 590,8 108,7 18545,5 92 109,0 5203,8 94 105,1 112,7
Волгоградская область 103,8 80,9 106,6 106,4 107,3 118,2 97,7 105,6 216,5 103,2 116,6 121,7 100,3 798,5 100,2 18116,2 90 109,2 4866,7 87 103,5 111,4
Ростовская область 107,8 94,5 110,5 107,9 86,7 101,9 98,0 104,9 465,5 102,1 110,1 107,3 121,5 2703,7 100,7 19964,2 99 109,5 5222,5 94 103,4 112,1
г. Севастополь 100,6 … 99,6 101,9 100,6 112,1 87,5 104,5 72,2 160,4 101,0 101,7 93,4 556,9 107,5 20126,2 100 108,0 5749,5 103 103,1 112,1

Северо-Кавказский федеральный округ 102,7 98,1 103,1 100,8 106,3 104,4 98,5 103,9 878,2 107,9 104,1 105,6 102,1 5970,3 126,5 18730,9 93 108,9 5313,0 96 103,6 111,6
Республика Дагестан 108,5 85,2 112,6 96,8 111,1 100,7 101,5 103,0 314,2 110,3 101,0 102,9 100,2 1005,3 97,5 18231,5 90 108,7 5541,2 100 103,8 110,5
Республика Ингушетия 110,8 89,3 112,6 81,2 158,9 47,3 91,0 99,1 22,9 90,8 117,7 139,5 106,1 134,9 120,5 17926,2 89 115,7 5675,1 102 110,0 118,6
Кабардино-Балкарская Республика 102,1 105,8 98,9 112,0 101,6 106,0 113,8 112,3 57,8 104,5 110,0 112,9 106,1 522,6 101,6 19272,6 95 110,2 4934,5 89 101,7 111,9
Карачаево-Черкесская Республика 105,6 96,4 104,6 112,1 86,8 71,7 88,9 100,4 34,0 92,0 101,4 102,1 100,8 309,0 131,4 18543,7 92 108,1 5421,2 97 102,6 112,1
Республика Северная Осетия — Алания 106,0 101,4 110,2 95,5 107,6 124,1 97,4 106,5 43,3 108,4 110,3 103,7 115,4 341,8 106,1 17620,9 87 108,9 5095,7 92 101,6 111,2
Чеченская Республика 105,6 116,8 99,4 110,1 101,2 119,0 100,2 104,8 119,5 131,5 103,4 108,8 100,5 2016,3 196,8 18989,1 94 110,3 5481,2 99 109,1 112,9
Ставропольский край 99,1 95,2 99,3 99,0 97,8 112,1 89,3 102,9 286,4 101,8 103,3 104,8 99,0 1640,4 110,9 19891,7 98 106,5 5446,1 98 101,2 111,2

Приволжский федеральный округ 100,4 102,6 100,4 101,0 86,1 111,0 95,4 103,3 3735,7 103,5 120,1 137,5 101,3 18541,0 106,5 18209,4 90 109,3 4997,0 90 104,3 111,9
Республика Башкортостан 102,7 116,3 101,0 101,1 86,7 106,3 94,8 103,0 512,4 105,9 128,1 164,0 101,4 3062,5 105,4 18400,0 91 108,0 5133,2 92 104,7 111,3
Республика Марий Эл 93,5 113,0 94,0 95,0 74,0 78,4 93,4 97,6 42,4 93,9 105,5 125,0 97,6 435,8 117,2 18064,3 89 109,6 4994,1 90 104,7 113,0
Республика Мордовия 97,3 89,3 97,7 93,4 102,1 106,7 99,6 100,6 59,4 99,8 113,4 124,8 106,5 342,6 100,5 17370,8 86 109,7 4686,0 84 104,6 110,8
Республика Татарстан 106,6 105,2 108,2 100,0 91,1 120,4 96,9 103,3 888,6 110,5 125,9 160,0 100,9 3093,4 102,7 17701,8 88 108,5 4946,8 89 103,3 111,4
Удмуртская Республика 103,0 103,4 104,5 89,9 74,8 64,7 100,4 105,4 137,0 96,5 104,5 110,6 101,8 1176,0 139,8 18475,0 91 110,2 5048,5 91 106,2 112,8
Чувашская Республика 99,6 126,1 99,6 100,7 88,0 105,7 94,8 99,6 93,8 125,8 117,6 132,0 103,5 850,6 118,7 17812,5 88 110,0 5018,6 90 102,5 112,2
Пермский край 98,0 105,4 92,6 105,2 89,3 107,4 92,7 105,7 357,2 101,2 104,4 107,2 102,9 1986,9 150,9 19440,4 96 110,7 5385,7 97 106,5 112,4
Кировская область 101,7 98,2 102,6 93,6 101,3 100,5 94,4 102,4 84,7 94,0 112,2 120,8 108,3 530,3 104,2 18410,5 91 109,1 4966,0 89 102,3 112,5
Нижегородская область 100,1 94,1 99,9 104,4 95,6 129,1 94,6 102,6 462,1 100,9 112,0 120,0 103,5 1701,4 107,0 19583,9 97 110,2 4996,6 90 102,9 111,5
Оренбургская область 96,5 95,7 99,4 103,9 75,3 86,7 93,3 104,3 234,7 104,6 136,9 164,4 97,6 950,6 86,3 17610,6 87 110,5 5085,9 91 105,3 112,0
Пензенская область 104,3 94,7 105,5 92,4 86,8 94,5 98,4 105,9 103,8 92,9 106,7 112,2 100,0 828,5 96,8 17846,6 88 108,2 4845,0 87 103,1 112,4
Самарская область 96,5 100,8 93,2 97,5 78,8 100,3 94,4 104,2 446,7 100,2 119,0 127,4 97,9 1881,3 104,4 18596,6 92 109,6 5056,3 91 105,3 112,7
Саратовская область 100,5 99,8 99,9 105,1 75,1 138,1 97,2 102,8 207,7 102,4 126,3 135,7 99,6 1011,2 85,6 17552,9 87 110,1 4783,9 86 102,4 111,3
Ульяновская область 93,7 100,4 92,5 101,6 105,7 144,3 96,2 99,2 105,1 93,5 123,4 133,9 97,7 689,8 80,4 18567,7 92 109,4 5022,8 90 104,4 113,5

Уральский федеральный округ 99,4 100,2 99,3 100,1 95,2 92,4 93,9 102,1 4071,3 110,0 116,8 141,9 99,2 8459,6 110,3 19759,9 98 107,9 5783,4 104 105,6 109,9
Курганская область 102,5 99,1 104,1 100,8 80,0 101,3 96,4 101,0 54,7 100,6 139,9 163,2 92,4 333,4 118,8 18298,7 90 107,3 5234,5 94 102,6 111,3
Свердловская область 99,3 98,5 99,1 102,9 94,5 104,0 88,8 102,8 541,7 111,5 108,9 120,6 101,7 2942,6 101,9 19288,4 95 109,2 5578,3 100 104,5 111,8
Тюменская область 100,2 100,2 100,0 100,2 106,0 87,7 94,9 102,7 3101,8 111,5 112,7 133,9 99,3 3313,3 119,3 21196,9 105 106,1 6359,9 114 105,6 107,6
в том числе:

Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 102,6 103,3 99,6 101,1 113,2 94,5 94,7 105,0 1329,4 110,3 92,3 98,0 86,9 877,8 97,7 22501,2 111 105,1 6492,7 117 105,0 107,1
Ямало-Ненецкий авт. округ 99,1 97,7 113,8 100,2 99,7 79,8 98,3 97,7 1414,7 108,8 109,0 106,0 109,1 190,0 110,1 24055,6 119 106,6 7021,4 126 107,4 108,3
Тюменская область без авт. округов 93,6 90,6 94,5 97,9 101,4 107,7 94,0 102,2 357,8 133,9 114,9 138,4 99,8 2245,4 131,6 18587,3 92 107,2 5949,4 107 105,5 108,1

Челябинская область 98,3 101,0 98,4 97,6 88,1 105,6 100,3 100,1 373,1 95,3 116,8 150,5 98,6 1870,3 108,3 17936,4 89 108,9 5673,3 102 107,5 110,4
Сибирский федеральный округ 100,5 99,3 102,8 101,5 84,9 108,4 97,3 106,2 2823,2 105,6 103,1 105,0 100,5 8287,7 102,6 19035,3 94 109,6 5587,2 100 104,2 112,2

Республика Алтай 97,7 102,4 93,0 99,6 121,0 153,3 99,7 104,8 31,1 181,4 100,6 96,0 101,7 164,7 108,9 20969,2 104 110,8 5922,2 106 107,2 113,9
Республика Тыва 137,1 147,6 114,5 94,6 81,2 76,5 103,4 105,7 17,3 103,7 95,9 83,3 98,5 139,7 128,7 18152,0 90 109,4 5846,2 105 105,3 110,3
Республика Хакасия 92,2 93,5 109,3 65,4 85,5 117,1 94,2 104,4 48,2 82,5 94,0 91,1 95,8 321,0 101,3 19807,3 98 108,8 6130,3 110 102,7 112,7
Алтайский край 101,9 98,0 101,9 107,9 93,4 92,0 101,3 104,0 145,9 100,6 103,8 104,7 101,3 923,3 93,4 19712,0 97 112,0 5253,0 94 103,5 112,1
Красноярский край 102,9 100,1 105,1 104,6 84,0 137,3 95,3 102,5 747,8 108,1 104,3 111,4 96,2 1396,5 103,8 20642,2 102 110,3 6350,9 114 105,7 112,1
Иркутская область 102,1 103,0 99,1 105,7 90,8 91,9 95,5 107,6 833,7 137,9 103,5 103,6 103,4 1251,3 104,0 19037,4 94 109,9 5943,8 107 105,0 114,7
Кемеровская область 96,3 94,6 99,7 108,8 83,1 102,5 96,7 98,9 365,6 90,4 109,9 115,5 101,9 790,2 94,1 17837,1 88 108,8 5349,4 96 103,6 112,6
Новосибирская область 100,3 102,9 99,3 112,3 79,0 115,6 99,6 120,7 322,4 84,9 101,5 103,1 99,6 2243,5 111,9 19945,6 99 110,1 5577,8 100 104,0 110,4
Омская область 105,3 84,6 106,1 101,2 88,0 114,3 93,0 100,6 191,4 85,7 100,0 98,2 102,9 693,4 108,4 17907,3 89 108,2 4963,4 89 102,8 110,9
Томская область 99,4 99,3 99,4 102,6 90,3 81,5 101,3 104,6 119,8 91,2 102,5 106,3 100,8 364,1 76,4 19454,1 96 108,8 5447,0 98 104,3 112,7

Дальневосточный федеральный округ 95,2 94,2 98,0 101,6 93,6 107,9 98,1 98,9 2512,4 110,8 111,3 116,1 104,8 3567,4 114,5 22687,8 112 109,5 7234,1 130 106,3 111,8
Республика Бурятия 110,5 105,6 110,1 124,1 103,3 177,7 95,1 100,8 106,1 126,2 98,9 96,5 100,2 291,8 104,4 19495,6 96 108,7 5857,1 105 101,4 112,6
Республика Саха (Якутия) 110,1 111,4 102,4 97,1 95,3 131,3 100,9 95,3 616,3 129,6 101,2 105,9 99,3 583,9 101,0 25463,5 126 110,6 8639,3 155 109,3 112,3
Забайкальский край 102,5 103,1 93,3 103,8 97,1 119,8 98,1 102,2 182,1 96,8 95,0 94,2 95,3 283,2 138,5 20123,2 99 110,9 6980,0 125 107,7 113,0
Камчатский край 84,5 95,2 80,7 98,7 75,0 109,2 100,6 98,3 90,9 98,5 100,9 101,0 100,9 67,4 112,2 29687,9 147 107,6 8867,6 159 110,1 112,2
Приморский край 98,5 97,1 98,7 102,0 88,4 110,3 100,7 104,5 327,9 113,1 119,7 110,7 137,5 1043,9 117,9 22856,9 113 109,3 7370,8 133 106,7 111,3
Хабаровский край 102,5 112,5 95,9 105,7 98,5 90,4 93,0 93,6 264,7 92,6 90,9 92,5 88,6 374,1 111,9 23700,8 117 108,3 7439,7 134 104,5 110,8
Амурская область 101,9 102,6 98,4 103,4 100,1 95,3 99,9 100,8 464,1 108,8 124,5 133,7 95,8 378,6 167,3 21190,6 105 109,5 6366,9 114 104,0 112,3
Магаданская область 100,2 100,1 103,3 99,3 102,6 93,8 101,6 97,5 89,6 104,9 107,1 113,4 95,9 11,5 107,8 28018,6 139 108,7 9772,7 176 107,8 111,4
Сахалинская область 76,7 73,5 122,7 95,8 91,5 106,7 96,2 95,4 269,3 101,6 101,8 104,0 98,9 504,1 100,2 24603,2 122 112,2 8065,9 145 110,0 112,1
Еврейская авт. область 96,3 93,8 95,6 104,7 91,7 108,3 94,2 100,5 20,1 104,8 116,5 120,4 101,7 25,3 84,4 23590,0 117 113,3 6873,8 124 104,8 113,0
Чукотский авт. округ 90,5 88,9 55,7 100,6 92,2 73,1 104,7 103,2 81,3 146,0 110,8 103,8 113,2 3,5 116,5 33787,2 167 110,6 13778,0 248 108,8 105,7

Величина прожиточного 
минимума, установленная 

в субъектах Российской Федерации 
в соответствии с законом 

«О прожиточном минимуме 
в Российской Федерации»,

на 2023 год
в среднем на душу населения; рублей в месяц

Все
 населе-

ние

в том числе по социально-
демографическим группам
трудо-

способ-
ное

 населе-
ние

пенсио-
неры дети

Российская Федерация 14 375 15 669 12 363 13 944
Центральный федеральный округ

Белгородская область 12 075 13 162 10 385 11 713
Брянская область 13 560 14 780 11 854 13 472
Владимирская область 13 944 15 199 11 992 13 526
Воронежская область 12 363 13 476 11 261 11 992
Ивановская область 13 369 14 572 11 497 13 002
Калужская область 13 800 15 042 11 868 13 702
Костромская область 13 284 14 494 11 502 13 333
Курская область 12 506 13 632 11 036 12 826
Липецкая область 11 931 13 005 10 665 12 364
Московская область 17 277 18 832 14 858 16 759
Орловская область 13 369 14 572 11 497 12 968
Рязанская область 12 794 13 945 11 015 13 155
Смоленская область 13 944 15 199 11 992 13 526
Тамбовская область 12 796 13 948 11 763 12 412
Тверская область 13 944 15 199 11 992 14 055
Тульская область 14 231 15 512 12 239 13 804
Ярославская область 13 800 15 042 11 868 13 386
г. Москва 21 718 24 801 16 257 18 770

Северо-Западный федеральный округ
Республика Карелия 17 877 19 486 15 374 17 341
Республика Коми 17 463 19 035 15 158 17 624
Архангельская область

в том числе Ненецкий авт. округ 26 817 29 231 23 063 28 019
Архангельская область без авт. округа 16 675 18 176 14 341 16 327

Вологодская область 14 519 15 826 12 486 14 083
Калининградская область 14 806 16 139 12 733 14 362
Ленинградская область 14 806 16 139 12 733 14 362
Мурманская область 23 474 25 587 20 188 22 770
Новгородская область 14 088 15 356 12 116 13 665
Псковская  область 14 231 15 512 12 239 13 920
г. Санкт-Петербург 15 094 16 452 12 981 14 641

Южный федеральный округ
Республика Адыгея 12 363 13 476 10 632 12 415
Республика Калмыкия 13 656 14 885 11 744 13 484
Республика Крым 13 944 15 199 11 992 14 846
Краснодарский край 13 800 15 042 11 868 13 386
Астраханская область 13 944 15 199 11 992 14 638
Волгоградская область 12 363 13 476 10 660 12 307
Ростовская область 13 513 14 729 11 621 13 759
г. Севастополь 14 519 15 826 12 486 15 560

Северо-Кавказский федеральный округ
Республика Дагестан 13 081 14 258 11 250 13 066
Республика Ингушетия 13 513 14 729 11 621 13 851
Кабардино-Балкарская Республика 15 381 16 765 13 228 16 769
Карачаево-Черкесская Республика 13 225 14 415 11 374 13 637
Республика Северная Осетия — Алания 12 938 14 102 11 127 12 818
Чеченская Республика 13 800 15 042 11 868 13 386
Ставропольский край 12 938 14 102 11 127 12 550

Приволжский федеральный округ
Республика Башкортостан 12 650 13 789 11 990 12 271
Республика Марий Эл 12 650 13 789 10 879 13 000
Республика Мордовия 12 219 13 319 11 021 12 402
Республика Татарстан 12 219 13 319 10 508 11 852
Удмуртская Республика 12 794 13 945 11 003 12 663
Чувашская Республика 12 363 13 476 10 632 11 992
Пермский край 13 225 14 415 11 374 13 146
Кировская область 12 794 13 945 11 358 13 439
Нижегородская область 13 513 14 729 11 621 13 108
Оренбургская область 12 506 13 632 10 755 12 572
Пензенская область 12 075 13 162 10 660 11 820
Самарская область 13 513 14 729 11 621 13 108
Саратовская область 12 075 13 162 10 385 12 576
Ульяновская область 12 794 13 945 11 003 12 915

Уральский федеральный округ 
Курганская область 13 513 14 729 11 621 13 874
Свердловская область 14 088 15 356 12 116 14 623
Тюменская область

в том числе:
Ханты-Мансийский авт. округ – Югра 19 649 21 417 16 951 19 680
Ямало-Ненецкий авт. округ 20 923 22 806 17 994 20 295
Тюменская область без авт. округов 14 375 15 669 12 363 14 176

Челябинская область 13 730 14 966 11 808 14 140
Сибирский федеральный округ 

Республика Алтай 13 513 14 729 11 621 13 108
Республика Тыва 14 519 15 826 12 486 14 433
Республика Хакасия 14 663 15 983 12 610 14 782
Алтайский край 12 794 13 945 12 065 13 373
Красноярский край 15 956 17 392 13 722 16 642
Иркутская область 15 238 16 609 13 105 15 078
Кемеровская область 13 081 14 258 11 250 13 299
Новосибирская область 14 728 16 054 12 666 15 261
Омская область 13 195 14 383 11 348 13 624
Томская область 14 466 15 768 12 441 15 306

Дальневосточный федеральный округ
Республика Бурятия 15 669 17 079 13 475 16 006
Республика Саха (Якутия) 21 706 23 660 18 667 22 560
Забайкальский край 16 819 18 333 14 464 17 805
Камчатский край 26 388 28 763 22 694 28 105
Приморский край 17 106 18 646 14 711 18 210
Хабаровский край 19 170 20 895 16 486 21 120
Амурская область 17 047 18 581 14 660 18 128
Магаданская область 25 013 27 264 21 511 28 231
Сахалинская область 19 550 21 310 16 813 20 880
Еврейская авт. область 19 377 21 121 16 664 19 488
Чукотский авт. округ 35 938 39 172 30 906 34 859

НЕДВИЖИМОСТЬ

ПОСТРОЕНО РЕКОРДНОЕ КОЛИЧЕСТВО ЖИЛЬЯ

Марина Трубилина

Р
екордное количество жи-
лья было построено в 2022 
году. За год появилось 

102,7 млн кв. м домов. Это на 
11% больше, чем в 2021 году, 
который ранее тоже был ре-
кордным (92,7 млн кв. м жилья). 
Большее количество жилых до-
мов не строилось даже в совет-
ские времена. На многоквар-
тирные дома пришлось 45,5 млн 
кв. м новостроек, на индивиду-
альное жилищное строитель-
ство — 57,2 млн кв .м. 

2022 год был для строитель-
ной отрасли самым лучшим за 
всю историю, отметил ранее 
в интервью «России 24» вице-
премьер Марат Хуснуллин. Если 
в целом экономика страны упа-
ла примерно на 2%, то строй-
ка выросла на 5—6%. В отличие 
от прежних экономических и 
финансовых кризисов, когда 
строительная отрасль падала на 
два-три года и потом столько же 
поднималась, ни при пандемии, 
ни из-за специальной военной 
операции падения не было. 

В прошлом году многие экс-
перты говорили, что такие ре-
кордные показатели достига-
ются за счет индивидуально-
го строительства, за счет реги-

страции ранее построенных 
домов, а меры господдержки не 
особенно влияют на отрасль, 
отметил на пресс-конференции 
замминистра строительства 
и ЖКХ Никита Стасишин. Но, 
конечно, это не так, подчерк-
нул он. За первые два месяца 
2023 года ввод жилья остался на 
уровне прошлого года, причем 
строительство многоквартир-
ных домов выросло на 12%, от-
метил он. 

Наиболее резко (на фоне 
низкой базы прошлого года) 
увеличились годовые объемы 
строительства в Мурманской 
области — в 3,5 раза. Лидерами 
по количеству новых квадрат-
ных метров стали Московская 

область (построено 14 млн кв. 
м жилья), Краснодарский край 
(7,6 млн), Москва (6,8 млн), Ле-
нинградская область (почти 4 
млн) и Санкт-Петербург (3,474 
млн кв. м). 

Индивидуальное строитель-
ство сильнее всего выросло 
на Чукотке — в 2,3 раза. Одна-
ко и эти объемы очень невели-
ки — было построено всего 600 
кв. м. Лидерами же по количе-
ству квадратных метров инди-
видуальных домов стали Под-
московье (9,5 млн кв. м), Крас-
нодарский край (4,46 млн), Ле-
нинградская область (2,6 млн), 
Татарстан (2,2 млн), Башкирия 
и Чечня (около 1,9 млн), Ро-
стовская область (1,4 млн кв. м). 

В этом году минстрой ставит 
задачу построить 50 млн кв. м 
многоквартирного жилья, от-
метил Стасишин. Общий ввод 
жилья должен составить не ме-
нее ввода 2022 года. «Отрасль у 
нас достаточно инерционная, и 
мы будем делать все, чтобы не 
потерять те темпы, которые мы 
набрали за последние три года», 
— сказал он. 

Цены на новые квартиры вы-
росли за 2022 год на 21% (до 
122 343 рублей за квадратный 
метр), на вторичное жилье — на 
11,8% (до 94 363 рублей).  Впро-
чем, к концу года рост замедлил-
ся. Сильнее всего подорожало 
жилье в Ленинградской области 
— сразу на 57,8% (при том, что 
в Санкт-Петербурге — лишь на 
20,6%). В Кемеровской и Рязан-
ской областях новостройки ста-
ли дороже на 44,9%. На Сахали-
не цены за год не изменились, а в 
Чечне — снизились на 2,1%. 

Цены на вторичном рынке 
выросли за год лишь на 11,8%. 
Рекордсменами по росту ста-
ли Кемеровская и Челябинская 
области, где жилье подорожало 
на 43,8% и 38,6% соответствен-
но. Снизились цены на жилье в 
Санкт-Петербурге (на 4,3%), в 
Адыгее (на 3,9%) и в Тюменской 
области (на 5,1%).    

АПК

РЕКОРДНЫЙ УРОЖАЙ ЗЕРНА ОБЕСПЕЧИЛ РОСТ ЭКОНОМИКЕ 

Татьяна Карабут

О
т е ч е с т в е н н ы й  а г р о -
пром стал в 2022 году 
драйвером развития рос-

сийской экономики. В целом 
АПК вырос на 10,2%, а расте-
ниеводство — почти на 16%. 

Такой внушительный рост 
стал возможен благодаря ре-
кордному урожаю зерна: стра-
на собрала почти 158 млн тонн 
— это на 29,9% больше, чем в 
2021 году. Отечественный АПК 
последние 10—15 лет накапли-
вал технологичность — аграрии 
все больше покупали удобре-
ний, качественной техники и 
семян. Плюс ко всему в России 
в 2022 году сложилась идеаль-
ная погода.

Рост получился даже там, 
где, казалось бы, надо было 
ждать падения.  Например, 
больше половины картофеля 
в России выращивается в лич-
ных подсобных хозяйствах, но 
интерес к этому у населения 
из года в год снижается. А рост 
площадей под картофель у сель-
хозорганизаций не покрывает 
это падение. Однако, по данным 
Росстата, урожай картофеля 
в 2022 году составил 18,6 млн 
тонн против чуть менее 18 млн 
тонн годом ранее. 

Не помешали рекордам и 
санкции. Прекращение поста-
вок сельхозтехники пришлось на 
посевную. Даже наши машино-
строители вынуждены были на 
некоторое время приостановить 
производство, поскольку  про-
сел импорт комплектующих. Но 
накопленный запас прочности и 
русское умение выкрутиться из 
самой патовой ситуации позво-
лили пройти сев, а затем уборку 
практически без срывов. 

Надо отдать должное госу-
дарству: на АПК власти не по-
скупились — в прошлом году от-
расли было выделено беспреце-
дентных 0,5 трлн рублей. Оно 
и понятно: что-что, а исчезно-
вение с прилавков магазинов 
какой-нибудь гречки грози-
ло куда большими последстви-

ями, чем, скажем, исчезнове-
ние банковских приложений из 
иностранных магазинов.

А поскольку база в АПК ока-
залась настолько прочной, это 
подтянуло результаты по всей 
цепочке. Что в конечном ито-
ге сказалось на объеме произ-
водства и стоимости продуктов 
для населения. 

Инфляция по итогам 2022 
года составила 11,9%. Но, 
во-первых, надо понимать, 
что в большей степени цены на 
продукты росли в первой поло-
вине года, когда мы «подъеда-
ли» прошлый, не такой бога-
тый урожай. А во-вторых, наи-
больший рост цен произошел в 
непродуктовой рознице. Сти-
ральные порошки, подгузни-
ки или телевизоры подорожали 

сильнее. А, например, цены на 
мясо птицы и свинины во вто-
рой половине года по большо-
му счету оставались на одном и 
том же уровне или даже падали. 
Дорожать им было не с чего, по-
тому что зерна было не много, 
а очень много, оно было деше-
вым. А в себестоимости той же 
курицы больше половины при-
ходится именно на корм. С дру-
гой стороны, цены подпирала 
насыщенность рынка мясом. 

Та самая накопленная техно-
логичность сказалась и в произ-
водстве животноводческой про-
дукции. Пусть упаковки под мо-
локо в какой-то момент не хва-
тало из-за санкций, но самого 
молока в стране в прошлом году 
произвели немного, но больше. 
А уж куда разлить, найти уже 
оказалось не такой большой 
проблемой. 

Справедливости ради, не все 
складывалось и складывается 
гладко в отрасли. Например, к 
середине марта 2023 года цены 
на зерно, по оценкам экспер-
тов, опустились ниже себесто-
имости. Это значит, что агра-
риям в этом году не хватает 
средств в самый ответственный 
момент. Но чем это обернется, 
мы уже будем судить по данным 
Росстата через год.   И
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

на завтрак
субъектов Российской Федерации в 2022 году

Индексы цен 
на жилье, 

конец IV квартала 
2022 г., 

 в % к концу 
IV квартала 2021 г.

Среднемесячная 
начисленная 

заработная плата 
работников 
организаций

Реальные 
денеж-

ные 
доходы 
населе-

ния, 
в % 

к 2021 г.

Просроченная 
задолженность 

по заработной плате 
на 1 января 2023 г.

Безработные

Потребность работодателей 
в работниках, заявленная 

в органы службы занятости 
населения  

на конец декабря 2022 г. 

На 1000 человек населения Число детей, 
умерших в возрасте 

до 1 года, 
на 1000 

родившихся

Миграционный 
прирост (+), 

убыль (-) 
населения, 

человек

пер-
вичный 
рынок

вто-
ричный 
рынок

номи-
нальная, 
рублей 

реальная,
в % 

к 2021 г.

всего, 
млн руб-

лей

в % 
к 1 

января 
2022 г.

общая численность 
по данным выборочных обследо-

ваний рабочей силы  
(в среднем за год)

зарегистрированные 
в органах службы 

занятости населения 
на конец 

декабря 2022 г.

человек
в % к 

декабрю 
2021  г.

родившихся умерших
естественный 
прирост (+), 

убыль (-) 
населения

тыс. 
человек

в % 
к 2021 г.

в % 
к численно-
сти рабочей 

силы

тыс. 
человек

в % 
к декабрю

2021 г.

январь—
декабрь 
2022 г.

2021 г.
январь—
декабрь 
2022 г.

2021 г.
январь—
декабрь 
2022 г.

2021 г.
январь—
декабрь 
2022 г.

2021 г.
январь—
декабрь 
2022 г.

2021 г.

121,0 111,8 64191 99,0 98,6 642,8 81,8 2 950,7 81,3 3,9 564,1 72,6 1608342 83,7 9,0 9,6 13,1 16,8 -4,1 -7,2 4,5 4,6 +34895 +429902
120,8 111,1 81381 97,7 98,3 158,6 131,0 630,4 84,8 3,0 97,9 75,0 380027 86,5 8,5 9,0 13,6 17,5 -5,1 -8,5 4,0 4,0 +126920 +190771
119,3 105,1 47525 99,9 99,7 - - 30,6 88,0 3,7 3,5 81,0  18223 86,5 7,1 8,0 14,3 18,3 -7,2 -10,3 4,1 4,4 -11965 +6436
126,8 110,1 40698 99,3 96,8 23,9 88563,0 18,7 92,7 3,2 3,3 72,7  7471 67,3 7,2 7,7 15,6 20,3 -8,4 -12,6 5,4 2,8 -2514 +905
126,1 114,3 45122 101,8 98,2 4,7 - 18,6 67,5 2,6 4,3 76,9  14818 72,8 6,7 7,3 17,1 21,5 -10,4 -14,2 4,1 6,8 -3343 +474
125,8 127,6 46061 98,5 98,4 7,1 100,0 41,3 91,3 3,5 8,7 69,2  18948 88,6 7,6 8,1 15,5 20,3 -7,9 -12,2 3,8 4,3 -582 +10062
107,3 109,1 36332 94,2 94,4 - - 16,3 68,8 3,1 2,6 67,9  11647 83,5 7,1 7,5 16,4 20,5 -9,3 -13,0 5,6 3,3 -464 +2680
131,8 124,9 52840 93,8 91,6 2,7 57,7 21,0 97,0 3,9 2,2 84,4  10919 76,8 8,4 8,7 15,2 19,6 -6,8 -10,9 3,4 3,8 +4100 +22652
122,0 111,1 39599 96,1 95,1 3,8 92,4 10,3 76,7 3,4 1,4 60,1  5919 62,2 7,3 7,9 15,9 20,2 -8,6 -12,3 3,9 4,0 -832 +28
116,7 104,5 46024 98,6 97,9 12,8 85,8 16,5 72,9 3,0 2,4 66,0  10922 79,8 7,4 8,1 16,4 21,4 -9,0 -13,3 4,4 3,7 -2275 +1698
124,8 120,1 46355 100,3 97,6 9,6 164,5 21,8 86,2 3,7 2,2 87,6  13103 97,3 7,3 8,0 15,5 21,1 -8,2 -13,1 3,1 3,6 -3014 +258
119,6 117,4 70182 95,4 96,9 0,4 67,1 129,8 92,4 3,1 17,8 77,4  52844 84,3 9,5 9,6 13,0 16,4 -3,5 -6,8 3,7 3,7 +73208 +113041
119,7 117,9 40447 99,9 97,4 - - 13,6 83,0 4,0 2,0 72,8  9524 112,5 7,0 7,5 17,2 20,9 -10,2 -13,4 8,2 6,7 -2670 -969
144,9 118,3 45304 97,9 97,8 29,3 158,5 15,3 74,2 2,9 3,1 86,9  13878 103,8 6,5 7,4 16,4 22,0 -9,9 -14,6 6,8 5,4 +768 +2839
124,7 104,9 40931 99,7 97,0 12,2 - 16,6 68,7 3,5 3,2 68,6  11710 99,9 6,1 6,7 16,4 20,6 -10,3 -13,9 4,3 6,1 -4743 +1410
125,8 112,9 38503 98,2 97,0 17,2 36,4 16,5 83,1 3,3 2,5 75,3  8065 86,8 6,7 7,3 16,8 21,0 -10,1 -13,7 4,9 3,6 -3290 -9
127,8 113,3 44819 97,9 98,2 - - 23,8 94,1 3,8 3,4 82,8  14916 95,1 7,2 7,6 17,9 21,5 -10,7 -13,9 6,4 4,5 -2103 +1658
112,7 104,6 49556 99,5 98,8 - - 28,2 93,7 3,6 2,3 57,3  29093 104,6 6,7 7,0 17,4 21,3 -10,7 -14,3 4,5 6,0 -1077 +3951
129,8 111,2 46544 97,7 96,6 0,4 7,6 31,9 81,9 5,0 4,8 74,1  13677 108,2 7,7 8,3 16,0 20,3 -8,3 -12,0 4,0 3,6 -971 +791
115,9 107,1 122824 97,1 99,5 34,5 424,9 159,6 82,5 2,2 28,1 77,0  114350 82,4 9,8 10,4 10,1 13,7 -0,3 -3,3 3,5 3,6 +88687 +22866
120,9 103,4 71213 98,8 97,5 159,5 124,1 242,3 83,9 3,2 52,8 71,7 156827 75,9 8,2 8,8 13,4 17,1 -5,2 -8,3 3,9 4,2 +27821 +73033
124,9 110,2 55495 97,2 96,1 0,2 1,4 17,0 87,5 5,8 4,1 73,9  7941 135,7 7,3 8,5 16,1 20,6 -8,8 -12,1 5,2 3,7 +696 +1323
127,1 127,8 67895 98,9 95,1 4,4 21,0 26,9 94,4 6,7 5,4 79,7  10465 79,7 8,0 8,9 13,1 16,1 -5,1 -7,2 4,1 5,2 -4374 -4247
112,0 106,6 67362 95,9 95,0 1,3 3,7 30,8 84,0 5,6 7,4 80,5  10487 68,7 7,4 8,1 14,1 17,6 -6,7 -9,5 4,3 3,9 -2877 -1941
100,3 114,5 106068 97,6 98,5 1,3 7,7 1,8 110,1 7,4 0,4 78,5  536 83,1 11,0 12,5 9,9 12,0 +1,1 +0,5 2,0 5,3 -83 +136
112,9 106,2 64015 95,6 94,7 - - 29,0 82,8 5,5 7,1 80,7 9951 68,0 7,2 7,9 14,3 17,9 -7,1 -10,0 4,4 3,9 -2794 -2077
131,4 108,9 53289 100,6 96,3 - - 18,8 72,6 3,4 5,2 73,1  13009 89,9 8,2 9,1 14,5 18,4 -6,3 -9,3 3,5 5,4 -2529 -885
121,5 122,7 47330 96,5 93,7 33,8 193,4 17,0 62,5 3,1 4,2 75,7  10836 54,1 8,1 8,8 12,8 15,7 -4,7 -6,9 5,3 4,1 +6079 +16080
157,8 106,9 58676 99,0 98,7 47,8 11117,0 34,9 94,6 3,3 4,0 90,6  43586 79,7 6,3 6,9 13,6 17,1 -7,3 -10,2 3,8 3,7 +31260 +37972

- 106,8 87089 99,0 96,4 - - 18,8 77,8 4,8 3,5 59,6  23066 68,4 7,9 8,3 12,1 15,8 -4,2 -7,5 4,0 5,9 -3624 -2865
114,7 116,2 46939 100,1 101,0 4,9 144,8 8,9 73,1 3,1 2,0 75,7  5416 101,3 7,4 7,8 16,9 22,3 -9,5 -14,5 4,3 5,0 -143 +2261
129,6 116,8 38760 97,1 97,5 0,8 20,0 12,4 83,3 4,0 1,8 74,4  9628 96,2 7,1 8,2 17,8 21,8 -10,7 -13,6 5,7 5,6 -2695 +1438
120,6 95,7 84489 98,0 98,4 66,2 254,8 56,8 90,0 1,8 15,2 62,8  22393 65,6 9,4 9,9 12,1 15,7 -2,7 -5,8 3,4 3,7 +6028 +23897
114,1 111,5 45213 99,1 99,3 69,2 50,2 335,5 79,8 4,1 45,5 69,7 179260 91,6 8,6 9,4 14,0 17,8 -5,4 -8,4 4,6 5,0 +3859 +89573
133,5 96,1 40062 96,8 96,6 0,4 - 14,5 86,2 7,1 1,6 85,6  6011 89,4 9,4 9,9 13,3 15,9 -3,9 -6,0 4,3 5,1 +1322 +7897
101,4 107,1 35963 95,1 95,2 1,5 32,3 10,9 90,1 8,1 1,7 79,2  1593 83,8 9,1 9,8 10,4 13,5 -1,3 -3,7 4,1 2,6 -1602 -1274
116,0 109,0 41404 94,1 96,4 36,5 156,8 45,7 85,7 5,0 6,7 65,5  15848 83,7 8,8 9,6 15,1 18,9 -6,3 -9,3 5,3 5,4 -3060 +12343
107,7 106,2 48399 100,4 99,4 2,4 8,2 99,0 69,6 3,5 14,0 82,5  61657 99,9 9,5 10,4 13,9 17,1 -4,4 -6,7 4,0 4,1 +9631 +40643
122,5 106,5 46880 98,6 97,3 4,7 208,7 35,7 91,6 7,0 5,6 64,3  10013 111,3 9,8 10,8 12,3 16,3 -2,5 -5,5 5,6 4,2 -4822 -2758
126,2 114,6 42630 99,1 100,7 12,9 39,5 43,5 70,5 3,5 4,5 60,8  29086 78,9 7,2 7,9 14,1 18,9 -6,9 -11,0 4,8 5,5 -6415 +2310
129,9 116,1 44766 100,2 100,7 8,2 19,0 75,9 88,4 3,5 10,9 62,7  52179 94,4 7,9 8,6 14,7 18,8 -6,8 -10,2 4,9 6,6 -3679 +15022
100,8 101,4 42303 93,0 99,4 2,6 100,0 10,3 107,5 3,9 0,7 84,2  2873 54,6 7,7 8,3 11,9 15,0 -4,2 -6,7 4,0 4,7 +12484 +15390
116,6 107,0 37361 96,2 98,1 41,9 59,6 488,7 84,7 10,3 116,3 73,9 36328 92,6 12,8 13,3 7,9 9,8 +4,9 +3,5 5,8 6,3 -19135 -3448
125,8 112,7 35323 95,6 97,5 17,1 79,5 173,5 84,0 12,1 16,2 47,6  1441 108,6 13,4 14,1 5,2 6,3 +8,2 +7,8 7,2 7,9 -3419 -3499
102,5 101,1 32744 88,6 93,6 0,4 - 79,3 96,4 28,5 27,1 68,8  317 52,5 15,0 16,3 3,3 4,2 +11,7 +12,1 5,2 5,6 +1581 +2173
142,9 114,9 34654 96,2 105,6 1,6 24,4 44,7 84,7 10,0 7,6 68,5  3164 78,5 11,5 12,0 9,2 10,8 +2,3 +1,2 4,1 4,7 -3275 +250
105,1 108,7 35329 95,5 94,6 0,9 266,9 21,4 81,8 9,8 2,2 74,5  2585 110,8 9,5 9,6 9,6 12,2 -0,1 -2,6 5,0 5,0 -643 +40
116,0 109,8 36315 97,4 98,2 - - 38,0 90,3 11,9 3,0 56,5  1073 91,9 10,9 11,7 11,5 14,1 -0,6 -2,4 3,9 4,2 -4464 -3210
97,9 104,4 33689 96,4 99,5 - - 72,0 75,8 11,0 51,9 100,0  1944 77,1 20,2 20,1 4,8 5,9 +15,4 +14,2 6,1 6,3 -5712 -2174
116,2 121,1 41396 97,5 96,9 21,9 73,2 59,8 82,9 4,3 8,3 65,5  25804 94,6 9,1 9,6 12,2 15,2 -3,1 -5,6 4,7 5,4 -3203 +2972
127,6 118,0 46483 99,5 98,2 27,3 21,2 482,0 79,5 3,3 91,5 75,0 321263 86,7 8,3 9,1 13,6 18,0 -5,3 -8,9 4,1 4,5 -33160 +29854
134,3 115,9 48349 101,0 96,6 - - 65,1 78,2 3,4 15,9 71,5  42453 84,7 9,1 9,8 12,2 16,6 -3,1 -6,8 4,2 5,6 -1479 +14566
123,3 124,2 40297 99,0 96,1 5,4 143,6 11,7 66,3 3,6 1,9 71,0  5941 82,7 8,5 9,5 12,9 16,7 -4,4 -7,2 5,0 3,7 -1142 +960
126,8 125,1 39525 101,0 97,8 - - 15,6 87,5 3,6 2,6 72,0  8171 107,0 6,1 6,8 14,7 18,9 -8,6 -12,1 3,8 4,4 -3583 +891
128,0 120,0 52089 101,6 102,1 - - 46,3 86,5 2,3 7,5 65,4  37967 67,4 9,4 10,5 11,5 15,5 -2,1 -5,0 3,3 4,0 +9478 +11448
108,8 112,0 44820 101,1 97,5 1,0 2808,1 21,6 63,3 2,9 4,8 65,9  15494 69,1 8,6 9,6 12,3 15,6 -3,7 -6,0 3,4 4,3 -1250 +58
118,9 130,3 41217 100,2 98,1 1,0 23,8 19,2 66,5 3,2 4,6 91,0  11307 85,6 8,3 9,2 13,1 17,0 -4,8 -7,8 3,1 2,6 -5091 -78
124,8 111,4 52066 98,0 97,1 1,7 - 41,9 73,4 3,4 8,0 75,7  18453 95,7 9,1 9,8 13,7 17,2 -4,6 -7,4 4,7 4,2 -5133 -3335
124,0 116,4 40464 97,7 96,8 - - 23,3 75,4 3,8 4,9 72,8  15020 93,8 7,4 8,2 15,5 19,6 -8,1 -11,4 5,0 5,9 -1128 -1359
129,6 114,3 46556 99,2 98,8 0,4 8,8 70,5 96,4 4,1 7,3 87,9  56526 93,4 7,7 8,3 15,3 19,9 -7,6 -11,6 4,7 4,3 -3401 +4442
119,5 110,7 43481 99,3 95,2 - - 32,3 72,9 3,5 8,6 73,2  16018 105,2 8,4 9,4 13,3 18,9 -4,9 -9,5 4,0 4,5 -5076 -40
132,3 119,0 41306 97,8 94,0 5,4 59,5 23,4 83,4 3,7 4,5 84,4  12597 97,7 6,6 7,3 15,5 19,9 -8,9 -12,6 4,2 3,8 -3451 -634
126,6 110,1 47654 97,1 99,4 - - 44,9 76,8 2,7 10,8 77,3  40022 92,8 8,0 8,8 14,4 18,4 -6,4 -9,6 5,0 4,6 -1984 +7733
143,4 132,0 42293 98,9 97,7 12,3 100,3 40,4 77,0 3,4 7,1 77,3  26554 85,5 7,0 7,7 14,8 20,6 -7,8 -12,9 3,2 4,7 -8093 -4173
129,6 116,3 41208 97,6 98,5 - - 25,7 98,2 4,2 3,0 79,1  14740 95,9 7,5 8,3 15,0 19,6 -7,5 -11,3 3,9 4,2 -1827 -625
118,7 112,7 67977 101,9 100,2 53,6 208,2 203,6 76,0 3,3 43,2 70,6 145033 92,7 9,8 10,5 12,1 15,7 -2,3 -5,2 4,3 4,0 +434 +30079
124,8 114,8 40735 99,8 98,9 - - 23,5 84,2 6,5 4,6 64,2  8373 108,3 7,9 8,9 15,7 20,4 -7,8 -11,5 6,3 5,1 -4467 -3682
119,8 113,4 55247 100,1 98,5 24,8 96,7 72,1 83,7 3,5 16,5 70,9  48377 93,8 9,4 10,1 13,9 18,0 -4,5 -7,9 4,8 4,0 -5221 +8046
114,2 105,8 94629 102,8 102,0 - - 52,4 83,8 2,7 8,1 80,5  53871 90,9 11,4 12,0 8,2 10,4 +3,2 +1,6 3,6 3,7 +10131 +22755

120,9 106,4 97486 104,7 103,1 - - 18,5 77,3 2,0 3,5 78,1  19822 104,7 11,1 11,7 6,5 8,5 +4,6 +3,2 3,2 3,9 +8023 +9332
102,9 105,6 131163 102,0 101,4 - - 5,3 79,9 1,7 1,4 83,5  13030 82,4 12,2 12,7 5,1 6,3 +7,1 +6,4 3,8 4,4 -2953 +1654
113,0 94,9 61307 100,0 100,3 - - 28,7 89,5 3,9 3,2 82,0 21019 85,8 11,5 12,0 11,0 13,9 +0,5 -1,9 3,9 3,2 +5061 +11769
131,5 138,6 50100 102,1 100,1 28,8 - 55,7 60,8 3,1 14,1 67,5  34412 90,9 9,1 9,7 13,4 17,7 -4,3 -8,0 4,3 4,3 -9 +2960
124,0 118,0 56146 100,3 98,7 93,4 75,4 366,2 75,2 4,4 83,1 71,5 225671 70,4 9,1 9,8 13,9 17,2 -4,8 -7,4 5,0 5,0 -33917 +12595
119,1 126,1 43455 96,5 93,1 - - 9,3 80,0 9,8 2,0 71,6  598 30,1 12,5 13,0 11,0 13,0 +1,5 +0,0 8,6 6,9 -364 +554
113,7 110,1 51315 99,7 96,3 - - 12,3 64,6 9,5 6,0 55,1  1383 138,7 17,9 20,0 8,6 9,1 +9,3 +10,9 4,5 5,6 -2060 -1358
121,5 119,7 54026 98,1 95,8 - - 8,5 52,6 3,3 2,9 73,2  5489 100,9 9,5 9,9 13,5 16,0 -4,0 -6,1 5,3 5,5 -684 -432
124,4 118,3 38315 100,5 97,6 8,7 216,7 43,2 71,2 3,7 12,7 78,3  18648 85,2 7,8 8,3 15,0 19,1 -7,2 -10,8 4,0 4,5 -7804 -3513
115,7 113,5 70904 103,1 100,8 42,0 90,9 38,3 73,6 2,7 11,2 93,2  52685 65,2 9,3 10,0 13,5 16,5 -4,2 -6,5 5,1 5,3 +819 +11896
122,0 106,8 63577 100,4 98,8 - - 57,8 83,9 5,0 9,1 81,6  40166 63,9 10,5 11,0 14,2 17,6 -3,7 -6,6 4,8 5,3 -10489 -2178
144,9 143,8 56829 100,7 98,2 19,0 54,4 51,5 75,1 4,1 10,5 84,0  37312 88,4 7,6 8,3 14,8 18,2 -7,2 -9,9 5,9 5,5 -5312 -3187
121,2 113,2 52059 97,6 98,8 12,2 67,6 65,4 74,8 4,7 13,4 53,0  35029 69,8 9,6 10,2 13,8 17,0 -4,2 -6,8 5,4 5,1 +8242 +13372
131,5 123,2 46565 99,7 98,4 3,2 62,8 52,3 80,0 5,3 10,2 73,5  25404 60,3 8,6 9,2 13,8 17,8 -5,2 -8,6 4,3 3,8 -9694 -7641
123,2 107,2 55976 96,5 98,3 8,3 558,4 27,6 74,6 5,2 5,0 68,2  8957 72,6 8,1 8,9 12,0 15,5 -3,9 -6,6 3,9 4,2 -6571 +5082
114,7 106,3 74041 98,9 97,8 39,3 78,8 201,9 84,3 4,8 33,8 66,6 163933 84,5 10,0 10,6 13,1 15,6 -3,1 -5,0 5,3 5,1 -37927 +7445
103,6 110,1 53366 103,5 100,0 0,4 7,9 31,4 76,1 7,4 2,9 62,1  13965 89,7 11,2 12,3 12,2 13,7 -1,0 -1,4 4,7 4,3 -2301 -1304
109,6 112,3 95315 98,8 102,3 - - 32,5 94,3 6,5 5,0 62,4  10627 97,1 11,9 12,5 8,4 10,8 +3,5 +1,7 4,1 3,6 -3966 +8507
137,9 102,5 59522 106,6 95,7 - - 44,5 91,3 8,7 5,6 70,0  10880 60,5 10,7 11,4 13,2 15,7 -2,5 -4,3 5,7 7,3 -5478 -5490
107,4 108,0 103530 95,5 94,1 3,2 80,0 5,2 82,8 2,9 1,8 73,5  4922 80,8 9,6 9,9 12,3 14,4 -2,7 -4,5 6,3 4,9 -2993 +2429
113,2 106,5 62474 97,5 96,7 28,3 184,4 33,5 79,2 3,4 7,0 62,2  46867 77,2 8,7 9,3 14,9 17,1 -6,2 -7,8 6,6 5,7 -10558 -310
107,1 102,1 64272 96,5 97,4 7,4 374,2 18,4 84,5 2,6 4,2 75,8  22584 103,6 9,6 10,2 14,0 16,9 -4,4 -6,7 5,0 4,2 -3042 +6501
121,0 109,5 65849 99,0 98,8 - - 16,8 81,0 4,2 4,3 69,0  36570 104,2 9,0 9,4 14,7 18,4 -5,7 -9,0 4,4 4,9 -3070 -2344
103,7 124,6 119385 94,5 93,4 - - 3,4 80,2 4,1 0,8 63,6  2530 68,3 8,5 8,6 12,4 15,0 -3,9 -6,4 3,4 5,6 -1087 -390
100,0 101,7 102886 96,7 97,9 - - 11,6 80,3 4,2 1,3 77,5  5990 54,1 10,3 11,2 13,3 15,7 -3,0 -4,5 4,3 2,9 -4040 +705

- 123,2 56082 98,1 95,8 - - 4,0 92,1 5,2 0,7 56,4  7973 83,0 9,3 9,9 14,8 17,9 -5,5 -8,0 6,9 10,9 -1287 -1410
- - 141813 102,8 103,1 - - 0,6 71,6 1,9 0,3 47,8  1025 67,3 9,9 10,5 9,9 10,9 +0,0 -0,4 16,1 15,4 -105 +551

Исполнение консолидированных 
бюджетов субъектов 

Российской Федерации 
в 2022 году

(по оперативным данным 
Федерального казначейства)

тыс. рублей

Доходы Расходы Профицит, 
дефицит ( – )

Российская Федерация, млн рублей 19676935 19626327 50608
Центральный федеральный округ 6527842338 6558545643 -30703304

Белгородская область 166867927 196095249 -29227322
Брянская область 109137094 104804382 4332712
Владимирская область 116464407 119944604 -3480196
Воронежская область 208011517 202624282 5387235
Ивановская область 76966119 72367478 4598640
Калужская область 106913684 111755315 -4841631
Костромская область 57492169 60624584 -3132415
Курская область 119331734 123118792 -3787058
Липецкая область 111340040 113690544 -2350504
Московская область 1066559960 1134246190 -67686231
Орловская область 60698711 61154998 -456287
Рязанская область 108577718 105349721 3227997
Смоленская область 79290495 71636924 7653570
Тамбовская область 80238828 79733023 505805
Тверская область 123753185 116362816 7390369
Тульская область 143892593 146104060 -2211467
Ярославская область 120785649 122379989 -1594340
г. Москва 3671520509 3616552690 54967819

Северо-Западный федеральный округ 2374745876 2262386994 112358882
Республика Карелия 83915641 90776450 -6860810
Республика Коми 144856046 130106085 14749961
Архангельская область 156710416 161197978 -4487561
Вологодская область 150161213 140966691 9194522
Калининградская область 137720446 137831563 -111117
Ленинградская область 239233156 240768426 -1535269
Мурманская область 128921923 154734109 -25812186
Новгородская область 70828204 65678691 5149514
Псковская область 61367628 63439953 -2072325
г. Санкт-Петербург 1165310997 1046208293 119102703
Ненецкий авт. округ 35720206 30678755 5041451

Южный федеральный округ 1568711793 1561162558 7549235
Республика Адыгея 44170626 43986826 183799
Республика Калмыкия 27575623 28484236 -908614
Республика Крым 283709744 284653442 -943698
Краснодарский край 524277242 513376280 10900962
Астраханская область 91927518 86394707 5532810
Волгоградская область 181019860 179249857 1770002
Ростовская область 343090198 353778800 -10688602
г. Севастополь 72940983 71238409 1702574

Северо-Кавказский федеральный округ 796940302 807664795 -10724493
Республика Дагестан 210484094 229683834 -19199740
Республика Ингушетия 48579081 47960554 618526
Кабардино-Балкарская Республика 70859583 69131798 1727785
Карачаево-Черкесская Республика 44780202 45444540 -664338
Республика Северная Осетия — Алания 61596479 63040380 -1443901
Чеченская Республика 149892919 155934251 -6041332
Ставропольский край 210747944 196469437 14278507

Приволжский федеральный округ 2797784518 2848580215 -50795697
Республика Башкортостан 329550198 343447728 -13897530
Республика Марий Эл 59114002 56901382 2212621
Республика Мордовия 84528727 69121702 15407025
Республика Татарстан 517314179 527515845 -10201666
Удмуртская Республика 121359519 121424724 -65205
Чувашская Республика 94209051 90479652 3729399
Пермский край 256933338 265589916 -8656579
Кировская область 109060260 109562484 -502224
Нижегородская область 331518761 351537561 -20018800
Оренбургская область 168069175 162692018 5377157
Пензенская область 96868708 97914565 -1045858
Самарская область 339418136 358421830 -19003694
Саратовская область 189226891 189284105 -57214
Ульяновская область 100613572 104686701 -4073129

Уральский федеральный округ 1857081396 1901633385 -44551989
Курганская область 76372217 74734851 1637366
Свердловская область 450919470 448529818 2389652
Тюменская область 267982053 320970408 -52988356
Челябинская область 300892358 326357986 -25465628
Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 367971003 381979466 -14008462
Ямало-Ненецкий авт. округ 392944295 349060856 43883439

Сибирский федеральный округ 2063158342 2013378457 49779885
Республика Алтай 35729955 36853511 -1123556
Республика Тыва 60363726 62432938 -2069212
Республика Хакасия 65147594 59829958 5317636
Алтайский край 185847805 195552114 -9704310
Красноярский край 444973684 449457115 -4483431
Иркутская область 319483037 308059927 11423110
Кемеровская область 359279564 313404090 45875474
Новосибирская область 322561502 314981214 7580288
Омская область 159801198 165220593 -5419395
Томская область 109970276 107586997 2383279

Дальневосточный федеральный округ 1672856646 1666271505 6585141
Республика Бурятия 125867357 130707046 -4839690
Республика Саха (Якутия) 350978054 364158482 -13180428
Забайкальский край 124141104 127094231 -2953126
Камчатский край 120751147 126703956 -5952810
Приморский край 228664755 237352322 -8687566
Хабаровский край 186719023 183713110 3005914
Амурская область 121944932 129897921 -7952989
Магаданская область 53905954 58749773 -4843819
Сахалинская область 282990569 224932191 58058377
Еврейская авт. область 23586873 24633669 -1046796
Чукотский авт. округ 53306878 58328805 -5021927

РЕСУРСЫ

НЕФТЬ И УГОЛЬ ПОДДЕРЖАЛИ ГАЗ

Сергей Тихонов

С
ектор добычи полезных 
ископаемых в  2022 году 
показал скромный рост 

на 0,8%. Но если учитывать, 
под каким прессингом оказал-
ся экспорт нашего сырья, как 
углеводородов, так и твердых 
полезных ископаемых, то этот 
результат можно считать выше 
ожидаемого многими эксперта-
ми и политиками. 

Санкции затронули экспорт 
нефти и угля, но не касались 
газа. Но именно его добыча по-
страдала сильнее всего. Пяти-
кратное снижение экспорта в 
Европу из-за подрыва «Север-
ного потока» и остановки газо-
провода «Ямал — Европа» сни-
зило добычу газа в нашей стра-
не почти на 12% по сравнению 
с 2021 годом. Не удивительно, 
что по итогам 2022 года спад до-
бычи показали основные газо-
добывающие регионы, которые 
работали в том числе на экспорт 
в Европу. Это Оренбургская и 
Астраханская области, а также 
Ямало-Ненецкий автономный 
округ. Центры газодобычи, ори-
ентированные на экспорт в Ки-
тай, наоборот, показали рост. 
Это Иркутская область и Яку-
тия. Сильно просела добыча 

полезных ископаемых в Саха-
линской области, но это, по-ви-
димому, произошло из-за вре-
менной остановки предприятий 
«Сахалин-1» и Сахалин-2», ра-
ботающих на шельфе Охотско-
го моря, в результате ухода из 
проектов западных компаний. 
Сейчас добыча на проектах воз-
обновлена.

З а п р ет  н а  и м п о рт  р о с -
сийской нефти в ЕС зарабо-
тал только с 5 декабря, но ЕС 
в течение всего года плано-
мерно пытался снизить им-
порт сырья из нашей страны, 
а до 2022 года он был основ-
ным покупателем нашей неф-

ти. Россия сумела переориен-
тировать экспортные потоки 
отечественного черного золо-
та, поэтому на добычу нефти 
снижение ее закупок в Европе 
не повлияло. Основные поку-
патели нашей нефти находятся 
теперь в странах Азиатско-Ти-
хоокеанского региона. По ито-
гам крупнейшие нефтедобыва-
ющие регионы, ориентирован-
ные ранее на экспорт в запад-
ном направлении, лишь нара-
стили производство. Это каса-
ется Татарстана и Башкирии, 
и в первую очередь главного 
нефтедобывающего региона — 
Ханты-Мансийского автоном-

ного округа. Здесь добыча вы-
росла на 3,4%, причем на округ 
пришлось 42% от всей добы-
той нефти в России. Год к году 
производство нефти в нашей 
стране в 2022 году выросло 
на 2%.

Европейское эмбарго на им-
порт нашего угля заработало 
раньше нефтяного, с августа 
2022 года. В Европу мы постав-
ляли около 50 млн тонн угля, 
что составляло лишь четвер-
тую часть от нашего экспорта и 
чуть более 10% от совокупной 
добычи угля в стране. Поэтому 
санкционное влияние оказа-
лось не настолько сильным, как 
с нефтью. 

Но из-за логистических 
проблем так успешно, как с неф-
тью, закончить 2022 год уда-
лось не всем регионам. Ограни-
чения пропускной способности 
железных дорог негативно ска-
зались на результатах некото-
рых угледобывающих центров. 
Например, Хакасии, а также 
на добыче в Кузбассе (Кеме-
ровская область). Но в целом 
по стране добыча угля в 2022 
году снизилась на 0,8%, то есть 
незначительно. При этом под-
держку добывающим компани-
ям оказал рост внутреннего по-
требления угля в России.   

ЗАНЯТОСТЬ

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ ПРОДОЛЖАЕТ СНИЖАТЬСЯ

Ирина Жандарова

У
р о в е н ь  б е з р а б от и ц ы 
по итогам 2022 года со-
ставил 3,9%. Нетрудо-

устроенными числятся всего 
2,95 млн человек.

В начале 2021 года безрабо-
тица составляла 4,4%, в нача-
ле 2023 года — всего 3,6%. Ко-
личество свободных сотрудни-
ков сокращается еженедельно. 
«Численность зарегистриро-
ванных в центрах занятости 
безработных за неделю сни-
зилась еще на семь тысяч че-
ловек. Количество вакансий в 
центрах занятости составляет 
1,6 млн, что превышает число 
безработных почти в три раза», 

— сообщила вице-премьер Та-
тьяна Голикова.

Самая низкая безработица 
фиксируется в экономически ак-
тивных регионах. В промышлен-
но развитом Уральском феде-
ральном округе: в Ямало-Ненец-
ком АО — 1,7%, Ханты-Мансий-
ском АО — 2%. В крупных эконо-
мических центрах: в Санкт-Пе-
тербурге — 1,8%, в Москве — 
2,2%. Эти территории лидиру-
ют и по уровню зарплат. Самые 
высокие - у жителей Чукотского 
автономного округа — 141,8 тыс. 
рублей, Ямало-Ненецкого авто-
номного округа — 131,1 тыс. руб-
лей, Москвы — 122,8 тыс. рублей. 

Высокий уровень безрабо-
тицы в регионах Кавказа. В Ин-

гушетии - 28,5%. В этом регио-
не самый низкий по стране уро-
вень зарплат — 32,7 тыс. рублей.

По итогам года реальная зар-
плата снизилась на 1%. «Основ-
ным фактором снижения зара-
ботных плат в реальном выра-
жении стало ускорение инфля-

ции в начале прошлого года», — 
объясняет Виктор Ляшок, к.э.н., 
с.н.с. лаборатории исследований 
пенсионных систем и актуарно-
го прогнозирования социаль-
ной сферы ИНСАП РАНХиГС. В 
апереле реальные зарплаты год 
к году упали на  7,2%. 
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В 2022 году в России родились чуть более 1,3 млн детей, почти на 100 

тыс. меньше, чем в 2021 году. 

Смертность в 2022 году составила более 1,9 млн человек. Это на 539,7 

тыс. меньше, чем в 2021 году. Естественная убыль (превышение числа 

смертей над числом рождений) населения в 2022 году составила 599,6 

тыс. человек. 

«Основными причинами низкой рождаемости в настоящее время и в 

ближайшие годы можно считать, во-первых, то, что в репродуктивных 

возрастах находится поколение конца девяностых, которое само по 

себе малочисленное. Но уже на подходе к репродуктивному возрасту 

более многочисленное поколение начала 2000-х», — поясняет заведую-

щая научной лабораторией «Количественные методы исследования 

регионального развития» РЭУ им. Плеханова Елена Егорова. «Еще одна 

тенденция — отсроченное деторождение: в среднем женщины заводят 

первого ребенка в 26 лет. Молодые женщины чаще всего предпочитают 

откладывать рождение детей, отдавая предпочтение построению карье-

ры, получению образования, обретению финансовой независимости. 

Однако ситуация различается по регионам. Это говорит о том, что на ро-

ждаемость влияет ряд факторов, среди которых социально-экономиче-

ские, демографические, социокультурные, медицинские, инфраструк-

турные и др.», — уточняет проректор НИУ ВШЭ Лилия Овчарова. По 

оценке минтруда, рост рождаемости возможен после 2026 года, когда 

станет больше женщин детородного возраста. 

Подготовила Ольга ИгнатоваИ
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СЛЕДСТВИЕ Следственный комитет РФ закончил 
дело о создании липовых юридических фирм

Законные 
мошенники
Наталья Козлова 

Д
вести пятьдесят то-
м о в  н а с ч и т ы в а ет 
уникальное уголов-
ное дело об обмане 
граждан, которым 
потребовалась юри-
дическая помощь. В 
большинстве своем 
это были пожилые 

люди и инвалиды.
СК по Воронежской области 

объявил о завершении работы 
по делу 33-летнего гражданина, 
которого обвинили в соверше-
нии 321(!) тяжкого преступле-
ния. Из них 264 преступления 
— это мошенничества «совер-
шенные организованной груп-
пой» и 57 преступлений — по-
кушения на то самое мошенни-
чество.

В СК объяснили, что около 
двух лет этот человек был участ-
ником некой группы аферистов, 
которая создала огромное коли-
чество подозрительных фирм 
— ООО «Альфа-Трейд», ООО 
«Сфера Закона», ООО «Пра-
вовед 36», ООО «Пэрфето», 
ООО «Правовой Центр Соц-
защита», ООО «Бюро юриди-
ческих услуг», ООО «Мицар», 
ООО «Авилон», ООО «Авалон» 
и ООО «Аспект Права». Все они 
снимали помещения в Вороне-
же и заманивали людей, кото-
рым нужна была помощь юри-
стов. 

Но на самом деле там не-
счастным людям морочили го-
лову и никаких реальных юри-
дических услуг не оказывали, а 
лишь выманивали деньги.

— Путем обмана и злоупо-
требления доверием похити-
ли денежные средства в сумме 
свыше 20 млн рублей у более 
чем 500 граждан под предлогом 
оказания им правовой помощи, 
— объясняют в ведомстве.

Фигурант этого дела, чью фа-
милию в СК так и не назвали, 
вину свою признал и согласил-
ся сотрудничать со следствием. 

В ведомстве говорят, что 

именно благодаря этому были 
получены доказательства при-
частности к совершению этих  
преступлений еще трех органи-
заторов аферы, двое из которых 
— жители Москвы.

Следствие нашло и имуще-
ство, как  выразились следо-

ватели, «добытое в результате 
преступлений». Оно потянуло 
на 20 млн рублей и уже аресто-
вано по решению суда.

Объем работы следователей  
был огромен — одних только 
свидетелей было допрошено бо-
лее трехсот.

Прокуратура с работой след-
ствия согласилась, и на днях 
сотни томов этого уголовного 
дела с утвержденным обвини-
тельным заключением отпра-
вятся в суд. 

Но это лишь часть масштаб-
ной аферы с якобы юридически-
ми фирмами. В Следственном 
комитете объяснили, что есть 
еще так называемое основное 
уголовное дело о том же самом. 
Там 10 человек обвиняемых. 

В настоящий момент они и 
их защитники продолжают зна-
комиться с материалами уго-
ловного дела.   

Аферисты-«юристы» сумели 
выманить у доверчивых граждан 
более 20 миллионов рублей.

А К Ц Е Н Т

33-летнего гражданина обвинили 
в совершении 321(!) тяжкого преступле-
ния. Из них 264 преступления — 
это групповые крупные мошенничества

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, рас-
положенных в границах Особой экономической зоны про-
мышленно-производственного типа «Липецк» на террито-
рии Грязинского и Елецкого муниципальных районов Ли-
пецкой области и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 
48:02:1000201:188 площадью: 5 117 392.00 кв.м.
Земельный участок с кадастровым номером: 
48:07:1500901:189 площадью: 11 389 018.00 кв.м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить:
На сайте: https://sezlipetsk.ru
По телефону: +7 (4742) 51-53-83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантной должности:
—  5 (пяти) вакантных должностей судей Арбитражно-

го суда г. Москвы.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности по предварительной 
записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу 
с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Мо-
сковского городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Бого-
родский Вал, д. 8, каб. 624 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 28 апреля 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ПАО «Новошип» продает: объекты недвижимого и иного 
имущества, расположенного по адресу: Краснодарский край,  
г. Новороссийск, 1-я ж/д петля, на земельном участке общей площа-
дью 37 077 кв. м. Информация о проведении конкурсов (цене и усло-
виях продажи) размещена на сайте www.scf-group.com по ссылке 
http:// www. scf-group.ru/about/scf_group/novoship/objects.aspx в 
разделе «Объявленные конкурсы».  

Дополнительную информацию можно получить по телефону: 
+7 (8617) 79-17-36, 8-918-440-12-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, 
га

Контактная информация: 
АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Катунь», 

тел.: + 7 (3852) 65-97-42
22:02:250005:206 4,51
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1639 3,135
22:02:250005:1642 2,265
22:02:250005:1644 4,0
22:02:250005:1721 2,94
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1819 3,1586
22:02:250005:1833 3,8225

22:02:250005:1824 2,3448
22:02:250005:2038 3,4493
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2041 15,2365
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2331 1,8496
22:02:250005:2232 5,297
22:02:250005:2233 80,0176
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2315 2,2167
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2341 6,4573
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2347 1,1389
22:02:250005:2794 0,6887
22:02:250005:4501 39,0051

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального 

имущества, расположенных  
в границах особой экономической зоны 

туристско-рекреационного типа  
«Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 

АВТОМОБИЛИ Водителей начали проверять на опьянение по новому порядку

Трезвый взгляд
Владимир Баршев

С 
1 марта в России зарабо-
тали новые правила осви-
детельствования водите-

лей на состояние опьянения. 
Вступило в силу соответствую-
щее постановление правитель-
ства. Впрочем, по сравнению с 
действующим порядком изме-
нений в нем немного.

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в Главном управлении 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД Рос-
сии, изменилось требование к 
поверке прибора, с помощью 
которого проводится освиде-
тельствование водителя на со-
стояние алкогольного опьяне-
ния.

До сих пор было необходимо 
предъявить свидетельство о по-
верке либо запись в паспорте 
прибора. Но, как правило, па-
спорта на руках у инспектора не 
было. Он был в отделении. Те-
перь же достаточно просто сооб-
щить, что данные о поверке при-
бора есть в Федеральном инфор-
мационном фонде по обеспече-
нию единства измерений. Эти 
данные можно проверить он-
лайн прямо на месте освиде-
тельствования или запросить 
выписку из реестра.

Вторая новация: теперь для 
проверки водителей может при-
меняться алкотестер, поверен-
ный негосударственным, но ак-
кредитованным органом. Но и в 
этом случае данные о поверке 
должны быть внесены в соответ-
ствующий реестр.

Пожалуй, на этом новации 
заканчиваются. В остальном по-
рядок остается прежним. Неко-
торые СМИ писали, что якобы 
этим постановлением вводится 
возможность проверки водите-
ля на состояние алкогольного 
опьянения без привлечения по-
нятых. Только под видеозапись. 
Но этот порядок действует еще с 
2014 года.

Напомним, в чем, собствен-
но, этот порядок заключается. 
Постановлением правительства 
закрепляются правила. А сам 
порядок установлен Кодексом 
об административных правона-
рушениях. Итак, инспектор за-
подозрил водителя в том, что 
тот управляет автомобилем в 
нетрезвом виде. Он должен от-

странить его от управления и со-
ставить соответствующий про-
токол, указав в нем, на основа-
нии каких признаков принято 
такое решение. Перечень при-
знаков давно установлен: запах 
алкоголя изо рта, неустойчи-
вость позы, нарушение речи, 
резкое покраснение кожных по-
кровов лица, а также поведение, 
не соответствующее обстанов-
ке.

После чего проводится про-
цедура освидетельствования. То 
есть водителю предлагают по-
дышать в прибор. В тот самый 
алкотестер, который прошел по-
верку, занесен во все возмож-
ные реестры и имеет функцию 
распечатки — не просто выводит 
показания на дисплей, а распе-
чатывает ее на бумажном носи-
теле. Процедура проводится 
либо в присутствии двух поня-
тых, либо под видеозапись. При-
чем на видеозаписи должно 
быть видно, что человеку разъ-
яснили его права и обязанности. 
Разумеется, сама процедура за-
бора проб воздуха тоже снима-
ется.

Напомним, что в соответ-
ствии с Кодексом об админи-
стративных правонарушениях 
водителя можно признать не-
трезвым, если прибор показал 
больше 0,16 мг алкоголя на литр 
выдыхаемого воздуха. Все, что 
меньше, считается суммарной 
погрешностью.

Какие бы результаты прибор 
ни показал, это оформляется ак-
том освидетельствования води-
теля на алкогольное опьянение. 
К документу прикладывается 
чек, который распечатал при-
бор.

Надо сказать, что от процеду-
ры проверки на алкогольное 
опьянение водитель может отка-
заться, но тогда ему предложат 
пройти медицинское освиде-
тельствование. А вот от него уже 
отказываться нельзя. В случае 
отказа водителю грозит такое 
же наказание, как и за управле-
ние в нетрезвом виде. А именно 
штраф в размере 30 тысяч руб-
лей с лишением права управле-
ния на срок от 1,5 до 2 лет. И это в 
том случае, если он впервые со-
вершает подобное правонару-
шение и не лишен прав.

Впрочем, направить на меди-
цинское освидетельствование 

водителя могут и в других слу-
чаях. Например, прибор пока-
зал значение, превышающее 
0,16 мг/л, но водитель с такими 
результатами не согласен. Или, 
наоборот, прибор показал нули, 
но инспектор считает, что води-
тель не совсем трезвый. В такой 
ситуации оформляется прото-
кол о направлении на медицин-
ское освидетельствование. Де-
лается это также либо в присут-
ствии двух понятых, либо под 
видеозапись.

После того как протокол 
оформлен, инспекторы отво зят 

водителя в медицинское учреж-
дение, где медосвидетельство-
вание и проводится. Машина же 
остается там, где ее остановили.

Само медосвидетельствова-
ние проводится уже без поня-
тых и видеозаписи. Но по стро-
гой инструкции, утвержденной 
Приказом Минздрава №933Н. 
Врач выявляет признаки опья-
нения, после чего проводит про-
верку точно так же, как инспек-
торы с помощью алкотестера. 
Впрочем, есть один нюанс — вра-
чам даны две попытки замеров 
выдоха. Если в первом случае 

прибор показал положитель-
ный результат, то через двад-
цать минут проводится повтор-
ный тест. Если в первом случае 
тест выдал отрицательный ре-
зультат, второй забор воздуха 
не проводится.

Для определения наркотиче-
ского опьянения врач может 
взять на анализ мочу. При этом 
если человек не может выдавить 
из себя ни капли, а у врача стой-
кие подозрения, он может взять 
для анализа кровь.

Если результаты освидетель-
ствования не подтверждают со-
стояние опьянения, инспекторы 
обязаны доставить водителя об-
ратно к машине. Если же опья-
нение выявлено, оформляется 
протокол об административном 
правонарушении, который пой-
дет в суд, и протокол о задержа-
нии транспортного средства. 
Автомобиль отправляется на 
штрафстоянку. А водителю от 
нарколога до дома, или куда он 
там ехал, придется добираться 
самостоятельно. Это если нет 
необходимости его вообще за-

держать. Например, в рамках 
уголовного дела за повторное 
управление в нетрезвом виде.

При этом водительское удо-
стоверение остается при нем. 
Лишить права управления мо-
жет только суд. А вот после ре-
шения суда, когда таковое всту-
пит в силу, водитель обязан 
сдать водительское удостовере-
ние в подразделение Госавтоин-
спекции, указанное в постанов-
лении суда. Медлить не стоит — 
срок лишения начинается с того 
момента, когда водитель испол-
нит эту обязанность.

Если права утеряны, води-
тель должен подать заявление 
об этом. В таком случае срок ли-
шения начнется с момента пода-
чи заявления. Но восстановить 
их он сможет только по истече-
нии этого срока, предваритель-
но сдав экзамен на знание Пра-
вил дорожного движения.

Кроме того, ему придется 
предоставить медицинскую 
справку. А чтобы ее получить, 
водитель, лишенный прав за 
управление в нетрезвом виде 
или отказ от медосвидетель-
ствования, теперь обязан прой-
ти проверку на регулярное упо-
требление алкоголя. Это и вре-
мя занимает, и стоит значитель-
но дороже, чем для водителей, 
которые не употребляют опья-
няющих веществ за рулем. 

Согласно официальной ста-
тистике аварийности по итогам 
прошлого года, количество ДТП 
с участием водителей с призна-
ками опьянения снизилось на 
8,2 процента и составило 14 428. 
В них погибли 3560 человек, что 
на 7,9 процента меньше, чем го-
дом ранее. Количество ДТП во-
дителями, у которых было уста-
новлено состояние опьянения, 
снизилось на 8,3 процента. Та-
ких случаев зарегистрировано 
11 729. В них погибли 3445 чело-
век, что на 6,9 процента меньше, 
чем годом ранее.

В автоавариях с отказавши-
мися от медосвидетельствова-
ния погибли 117 человек. Это на 
32 процента меньше, чем годом 
ранее. А всего таких автоаварий 
было зафиксировано 2713, что 
на 8,1 процента меньше, чем в 
2021 году.

Количество выявленных не-
трезвых водителей на дороге 
также снижается. Так, по итогам 
прошлого года было выявлено 
практически 535 тысяч случаев 
управления транспортными 
средствами с признаками опья-
нения. По сравнению с 2021 го-
дом их количество снизилось на 
2,4 процента. На 2,9 процента 
снизилось количество отказав-
шихся от освидетельствования 
водителей. Общее число таких 
случаев составило 171,6 тыс.

Напомним, что ранее предла-
галось ввести еще один индика-
тор трезвости. А точнее два. Не 
только покраснение кожных по-
кровов и запах изо рта, но и экс-
пресс-проверку с помощью ин-
дикаторных приборов. Прибо-
ры не показывают количества 
алкоголя в выдохе. Они только 
определяют, есть он там или нет.

Сейчас Госавтоинспекция 
практически регулярно прово-
дит в регионах так называемые 
сплошные проверки. Это когда 

выгораживается отдельная по-
лоса, куда отправляются все, кто 
едет по дороге. И если у инспек-
тора при общении с водителем 
возникли подозрения, что он не 
трезв, проводятся все те проце-
дуры, которые мы описывали 
выше. Если бы автоинспектор 
мог просто попросить водителя 
дунуть в прибор индикации, это 
дало бы большую эффектив-
ность. В определенных случаях 
его подозрения попросту бы 
рассеялись. Не пришлось бы 
тратить время на оформление 
лишних документов. Тем более 
что показания прибора индика-
ции — не основание для привле-
чения к ответственности. Это 
основание для проведения пол-
ноценной проверки водителя.

То же касается и проверки на 
наркотики. Допустим, водитель 
странно себя ведет, но алкоте-
стер показывает нули. Стоит ли 
такого вести к наркологу? Су-
ществуют экспресс-тесты, по-
зволяющие проверить на месте: 
употреблял или нет. И не надо, 
извините, мочиться в баночку 
или пластиковый стаканчик. До-
статочно слюны. Результат от-
рицательный? Извините, счаст-
ливого пути. Результат положи-
тельный — давайте направим на 
медосвидетельствование с со-
ставлением соответствующих 
материалов.

Сложно сказать, сколько вре-
мени требуется инспектору для 
оформления нетрезвого водите-
ля. Ориентировочно, по эксперт-
ным оценкам, от полутора до 
двух часов. Для проверки трез-
вого водителя, который по ка-
ким-либо причинам навлек на 
себя подозрения, — столько же. 
На все это время сотрудники вы-
ключены из работы по обеспече-
нию безопасности дорожного 
движения. Введение приборов, 
которые бы просто определяли, 
присутствуют ли алкогольные 
пары в выдохе, есть или нет нар-
котик в слюне, облегчили бы 
жизнь всем. Но вот именно эта 
инициатива почему-то все никак 
не может быть реализована. 

Для проверки водителей может 
применяться алкотестер, поверен-
ный негосударственной структурой. 
Но данные о поверке должны быть 
в реестре.
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Произвести освидетельствование на 
алкогольное опьянение или направить 
водителя на медосвидительствование 
можно либо в присутствии двух 
понятых, либо под видеозапись

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность  
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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РЕШЕНИЕ  Экс-глава 
ОФК Банка получил 
8 лет за хищение

Миллиарды 
ушли в дыру

Иван Егоров

Таганский суд Москвы приговорил бывшего председа-
теля правления ОФК Банка Николая Гордеева к восьми 
годам колонии общего режима по делу о растрате по-
чти 9,5 миллиарда рублей.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
прокуратуры Москвы, Гордеев признан виновным по в 
растрате в особо крупном размере и мошенничестве в 
особо крупном размере. 

Как установил суд, в 2016—2017 годах Гордеев вхо-
дил в организованную преступную группу, которая 
действовала в интересах совладельца ОФК Банка и быв-
шего главы Росалкогольрегулирования Игоря Чуяна. 
Ее участники растратили принадлежащие банку 9,47 
млрд рублей. Для этого с подконтрольными Гордееву 
компаниями заключались фиктивные соглашения об 
уступке прав требований по договорам факторинга. 
Именно из-за этих махинаций, по данным следствия, 
банк обанкротился.

В отношении Игоря Чуяна материалы дела выделе-
ны в отдельное производство.  
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ХОККЕЙ ЦСКА и ярославский «Локомотив» в седьмом матче серии выявят обладателя путевки 
в полуфинал Кубка Гагарина

Дотянули до последнего
Илья Соболев

С
егодня в Москве пройдет 
седьмой матч серии ЦСКА 
—  «Локомотив» (Яро-

славль), в котором определится 
последний полуфиналист Кубка 
Гагарина.

Три участника 1/2 финала 
плей-офф Континентальной хок-
кейной лиги уже определились. 
Раньше всех в эту стадию проби-
лись питерский СКА и омский 
«Авангард», которым в сериях 
до четырех побед хватило ми-
нимального количества матчей, 
чтобы пройти нижегородское 
«Торпедо» и магнитогорский 
«Металлург», соответственно. 
Казанскому «Ак Барсу» с влади-
востокским «Адмиралом» при-
шлось помучиться чуть дольше, 
но и здесь дело ограничилось ше-
стью играми — 4-2.

И лишь одно противостояние 
в 1/4 финала оказалось макси-
мально продолжительным. Хотя, 
когда почти неделю назад ЦСКА в 
Ярославле добился победы 3:1 и с 
тем же счетом повел в серии, ка-
залось, что вопрос о победителе 
уже решен.  

Но ведь не зря еще по ходу 
предыдущей серии с «Северста-

лью» у главного тренера армей-
цев Сергея Федорова спрашива-
ли про «инстинкт убийцы».

«Он у команды точно есть. 
Надо его только найти», — заве-
рил рулевой ЦСКА. Практика по-
казывает, что в нынешнем плей
-офф у москвичей это получается 
не всегда. В противостоянии с той 
же «Северсталью» армейцы вели 
3:2, но дали затащить себя в седь-
мой матч. 

С «Локомотивом» расклад 
был еще вернее. И тем не менее 
«железнодорожники» снача-
ла вымучили минимальную по-
беду в гостях — 1:0, а затем обы-
грали соперника и на своем льду 
— 2:1. Украшением шестого мат-
ча стал потрясающий гол Алек-

сандра Полунина. На 44-й ми-
нуте третьего периода при сче-
те 1:1 ярославский форвард под-
хватил шайбу в своей зоне, про-
мчался мимо защитников ЦСКА 
и мастерски разобрался с гол-
кипером армейцев Адамом Рей-
деборном. Этот гол оказался по-
бедным.

Кажется, что после такого 
камбэка психологическое пре-
имущество должно быть на сто-

роне «Локомотива». По крайней 
мере, сами «железнодорожники» 
настроены решительно.

— Как говорится, волков бо-
яться — в лес не ходить, — сказал на 
пресс-конференции после шесто-
го матча главный тренер ярослав-
цев Игорь Никитин. — Для чего 
было выигрывать сегодня, чтобы 
перестраховываться в седьмом 
матче? Естественно, это потре-
бует максимальных затрат, но в 

седьмом матче мотивация долж-
на быть на уровне.

Но не все так однозначно. Если 
считать прошлогодний плей-офф, 
московским армейцам предстоит 
седьмой матч уже в четвертой се-
рии подряд. И в трех предыдущих 
случаях ЦСКА сдюживал. Хотя 
определенное психологическое 
давление на подопечных Сергей 
Федоров отрицать не стал.

— Мы 100 процентов пережи-
ваем, особенно сразу после игры, 
— признал Сергей Викторович. — 
Ребята проходят определенную 
рутину подготовки к следующему 
дню, следующему матчу. Потре-
буется определенное время, что-
бы переварить сегодняшний ре-
зультат, но в этом плане мы очень 
организованная группа, поэтому 
до 12 ночи попереживаем, зав-
тра новый день. У нас опытная 
команда. Не думаю, что будут ка-

кие-то моменты психологическо-
го плана.

Ну а нейтральные любите-
ли хоккея могут только порадо-
ваться, что нынешний плей-офф 
КХЛ получается таким насыщен-
ным. Любопытный факт. Посчи-
тано, что в Кубке Гагарина-2023 
будет сыгран минимум 81 матч. 
Это лучший результат КХЛ с 2014 
года. Причем не исключено, что 
в текущем сезоне будет побит и 
рекорд. Он был зафиксирован в 
плей-офф-2011 и составляет 86 
матчей.  

ФУТБОЛ Франция второй 
раз подряд победила 
в отборе на Евро-2024

Сила 
«мушкетеров»

Артур Нанян 

Национальная команда Франции единолично возглавила 
таблицу группы «В» квалификации Евро-2024, обыграв 
на выезде Ирландию со счетом 1:0. В активе «трехцвет-
ных» шесть очков после двух туров. 

Выезд в Дублин — дело непростое для любой команды. 
Ирландцы хоть и уступают в мастерстве тем же францу-
зам или англичанам, но они бьются до последних секунд. 
Вот и подопечным Дидье Дешама пришлось попотеть, 
чтобы вернуться домой с тремя набранными очками. Что 
интересно — единственный мяч забил не Килиан Мбаппе 
или Антуан Гризманн, а защитник Бенжамен Павар.

Надо отметить, что Франция эффектно стартовала в 
отборочном цикле, одержав две победы с разницей мячей 
5:0. По всей видимости, решение федерации футбола этой 
страны оставить на посту Дидье Дешама, работающего в 
сборной вот уже на протяжении 11 лет, оказалось верным.

— Я вижу, как ребята прогрессируют. Мы не устаем от 
успехов и все время пытаемся прибавить. В Дублине был 
тяжелейший матч. Впрочем, по-другому на этом стадионе 
и не бывает. У нас было не так много моментов, они очень 
хорошо оборонялись, а в конце представляли опасность 
у наших ворот, особенно на стандартах. Парни молодцы — 
они выдержали натиск. Горжусь тем, как команда высту-
пила в двух последних встречах, — подчеркнул Дешам.

Полузащитник 
сборной Франции 
Адриен Рабьо согла-
сен с Дешамом: «В 
Ирландии мы столк-
нулись с соперни-
ком, который глубо-
ко сидел в собствен-
ной штрафной. Нам 
пришлось неверо-
ятно сложно против 
такой боевой и каче-
ственной команды. 
Мы уважали Ир-
ландию и прекрасно 
понимали: с ними будет совсем другой футбол, нежели 
дома с Нидерландами. Тем не менее мы набрали шесть оч-
ков после двух туров. Это здорово», — сказал Рабьо.

По мнению лидера французской сборной Килиана Мб-
аппе, «трехцветные» должны ставить перед собой только 
одну задачу — выиграть чемпионат Европы.

— Мне кажется, многие болельщики, смотря на наши 
матчи, задаются вопросом: «Как они могут не победить 
на Евро?» И это логично. Мы выступаем в лучших лигах 
мира, у нас есть игроки, которые, вероятно, являются 
сильнейшими на своих позициях. Для начала нам надо 
квалифицироваться в финальную стадию, после чего 
мы сделаем все возможное, чтобы завоевать трофей, — 
заявил Килиан.

Форвард «ПСЖ» потихоньку привыкает к роли капи-
тана сборной. Решение Дешама отдать повязку Мбаппе 
наделало немало шороху. Сам Килиан признается: ему 
приятно в новом статусе.

— Это большая честь, но также и следующая цель. Пла-
тини — легенда нашего и мирового футбола, однако я хочу 
превзойти его результат. Да, сейчас я связующее звено 
между старым и новым поколением. Впрочем, я не ощу-
щаю никакого давления в связи с этим. Думаю, все сло-
жится отлично, — полагает Мбаппе.

Во втором матче группы «В» Нидерланды ожидаемо 
легко обыграли дома Гибралтар — 3:0. Лидируют здесь, 
как уже отмечалось, французы (шесть очков), у греков с 
Нидерландами в активе по три набранных очка, ирланд-
цы же с Гибралтаром пока остаются ни с чем.

Принципиальный матч состоялся в Подгорице, где 
Черногория принимала Сербию. Обе команды подошли к 
игре с тремя очками в активе, так что победа в этой встре-
че сделала бы одну из них лидером своей группы. В итоге 
сильнее оказались сербы: уже в концовке дубль оформил 
вышедший на замену Душан Влахович — 2:0. Подопечные 
Драгана Стойковича с шестью баллами вышли на первое 
место, а вторыми идут венгры, разгромившие дома Бол-
гарию (3:0).

— Мы знали, что нам будет очень тяжело, ну а по-друго-
му в отборочном цикле и не бывает. Тут нет легких оппо-
нентов, каждая команда пытается исполнить свою меч-
ту. Я еще на пресс-конференции говорил, что Черного-
рия — сложнейший соперник, что они могут создать нам 
проблем. Так и вышло. Парни молодцы — они смогли про-
явить характер в самом конце и вырвать победу. Самое 
главное, что мы набрали три очка, — отметил главный тре-
нер сербской сборной Драган Стойкович.

Синхронные победы одержали Австрия и Швеция. 
«Красно-белые» хоть и с большим трудом, но все же одо-
лели на своем поле Эстонию (2:1), а скандинавы не оста-
вили никаких шансов Азербайджану — 5:0. Лидируют в 
группе «F» австрийцы (шесть очков), далее расположи-
лись бельгийцы и шведы (по три балла), ну а эстонцы и 
азербайджанцы не набрали пока ни одного очка.

Наконец, в группе «Е» поляки обыграли на своем 
поле Албанию (1:0), в то время как чехи так и не смогли 
сломить сопротивление Молдавии — 0:0. Тем не менее 
Чехия является здесь лидером с четырьмя очками, после 
нее идут Польша (три очка), Молдавия (два), Фарерские 
острова (одно) и Албания, не набравшая пока ни одно-
го очка.

Отметим, что вчера, уже после подписания номера 
«РГ» в печать, в квалификации Евро-2024 состоялось еще 
семь встреч. Речь о следующих играх: Грузия — Норвегия, 
Шотландия — Испания (группа «А»); Турция — Хорватия, 
Уэльс — Латвия (группа «D»); Косово — Андорра, Румыния 
— Беларусь, Швейцария — Израиль (группа «I»).  

Французские футболисты выиграли большинство 
единоборств у ирландцев и заслуженно победили.

В противостоянии ЦСКА — «Локомотив» уступать не хочет никто.
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О завершении карьеры игрока объявил олимпийский чемпион, чемпи-

он мира голкипер Василий Кошечкин. Об этом хоккеист объявил в день 

своего 40-летия.

Василий — воспитанник тольяттинского хоккея, играл за местную 

«Ладу», казанский «Ак Барс», «Северсталь». Но большую часть карье-

рым Кошечкин отдал магнитогорскому «Металлургу». Именно в «Маг-

нитке» Василий добился основных успехов на клубном уровне. Он два-

жды становился обладателем Кубка Гагарина (2014, 2016) и дважды до-

ходил с «Металлургом» до финала (2017, 2022). В резюме Кошечкина 

есть титулы лучшего вратаря КХЛ (2014, 2017), самого ценного игрока 

финала (2017) и лучшего вратаря финала (2022).

На уровне сборных пиком для Василия Кошечкина стал 2018 год, в ко-

тором он вместе с национальной командой завоевал олимпийское «зо-

лото» Пхенчхана.

«Мы поздравляем Василия с 40-летием и желаем дальнейших успехов и 

удачи во всем. Спасибо за отличный хоккей!» — говорится в сообщении 

Федерации хоккея России.

ЦИФРА

81
МАТЧ

минимум будет сыгран

в текущем плей-офф КХЛ.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 марта, среда
«Матч ТВ»

19.30. ЦСКА — «Локомотив».

Прямая трансляция
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ЦСКА дошел до седьмого матча
в четвертой серии плей-офф подряд

«Трехцветные» 
выдали свой луч-
ший старт в отбо-
рах ЧЕ или ЧМ 
за последние 
40 лет

ПЯТЬ КОЛЕЦ МОК так и не принял определенного решения по участию 
спортсменов России и Беларуси в международных соревнованиях

Олимпийский шлагбаум
Николай Долгополов

Г
лавная интрига на-
чавшегося вчера трех-
дневного заседания 
Исполкома Междуна-
родного олимпийско-
го комитета в швейцар-
ской Лозанне: решится 
ли МОК, отказавшись от 
своего прежнего запре-

та, допустить россиян и белору-
сов к международным стартам, 
важнейший из которых — лет-
няя Олимпиада-2024 в столице 
Франции Париже.

По идее, санкции, Междуна-
родным олимпийским комите-
том и наложенные, истекли еще 
в середине декабря прошлого, 
2022 года. Но что переменилось 
с тех пор? Пока ничего. Разве что 
президент МОК немец Томас Бах 
осторожно, словно прощупывая 
почву, упомянул недавно о прин-
ципах Олимпийской хартии, на-
мекая, что государства не име-
ют права вмешиваться в спорт, 
а атлеты не должны нести ответ-
ственность за решения своих 
правительств и никакой дискри-
минации быть не должно. Да и 
прежний тезис о не допуске ради 
безопасности спортсменов двух 
стран сегодня звучит уже просто 
смехотворно.

Но и робкие попытки отде-
лить спорт от политики вызвали 
не яростный, а прямо-таки беше-
ный отпор у более чем трех десят-
ков не национальных олимпий-
ских комитетов, а именно у руко-
водства государств, в основном 
западных. Последовали наме-
ки на возможность бойкота. Да 
и сам бойкот со стороны оголте-
лых, если Россия в том или ином 
составе будет представлена в 
олимпийском Париже, виделся 
довольно реальным.

Однако, по крайней мере 27 
марта на онлайн-конференции, 
в ней участвовали представители 
ООН и, что важнее, Международ-
ных федераций, все шло к частич-
ной отмене санкций и допуску. Но 
какому же жесткому.

Не слышно было хотя бы раз-
говоров о необходимости доказа-
тельств лояльности спортсменов. 
В переводе с сугубо политическо-
го это означает, что в Париж смо-
гут приехать только лица, осу-
дившие специальную военную 
операцию (СВО). Если недавно 
высказывавшееся требование о 
письменном подтверждении до-
казательства лояльности Западу 
все же всплывет на поверхность, 
то само российское участие бу-
дет выглядеть абсурдно.

Теперь давайте посмотрим на 
ситуацию со стороны чисто прак-
тической. Пока лишь три Между-
народные федерации — тенниса, 
фехтования и бокса — официаль-
но допускают россиян к стартам, 
причем Международная ассоци-
ация бокса под нашим флагом и с 
исполнением гимна в случае по-
беды. Но вместо того, чтобы при-

нять это как законно принятую 
данность, организаторы между-
народных турниров по фехтова-
нию в Польше и Финляндии их 
вообще отменили.

А ведь путевки на Олимпиа-
ды-2024 можно получить, лишь 
пройдя отбор, набрав квалифи-
кационные очки, выполнив нор-
мативы. В случае с Международ-
ной ассоциацией бокса МОК за-
нял позицию, напоминающую 
непримиримую. Разногласия с 
ней и с президентом россияни-
ном Умаром Кремлевым дошли 
до того, что боксерам со всего 
мира могут закрыть дорогу на 
олимпийский ринг. И лишь тен-
нис твердо определился: ника-
ких Кубков Дэвиса и прочих ко-
мандных, а остальное — к вашим 
услугам.

Много говорилось о допуске 
уже в этом году наших к Азиат-
ским играм. Бог с ними, с медаля-
ми, которые нам твердо обещано 
не вручать. Но хотя бы олимпий-
ские нормативы выполнить на 
Азиаде в Китае будет дозволено в 
тех видах, где результаты, напри-
мер, как в легкой атлетике или в 
плавании, измеряются метрами 
и минутами-секундами. 

Но еще за несколько дней до 
важнейшего Исполкома МОК, 
президент Уорлд Атлетикс ан-
гличанин Себастьян Коэ обна-
родовал прямо-таки иезуит-
ское решение. Спустя семь лет 
изоляции Всероссийская феде-
рация легкой атлетики (ВФЛА), 
выполнившая десятки требова-
ний по искоренению допинга, в 
правах восстановлена. И тут же 
британский лорд буквально ого-
рошил даже хорошо знакомых с 
его русофобством. В обозримом 
будущем речи о допуске росси-
ян к стартам не предусматри-
вается.

Пока же в Международном 
олимпийском комитете так и 
не пришли к окончательному 
решению о допуске — или не до-
пуске — спортсменов наших двух 
стран к международным турни-
рам, не опустив олимпийский 
шлагбаум.

Если коротко подвести пер-
вые и очевидные итоги дискус-
сии, то они, обнародованные пре-
зидентом МОК Томасов Бахом 
на пресс-конференции, таковы. 
Основываясь на спортивных 
принципах, Международные фе-
дерации должны сами давать раз-
решение атлетам на участие или 
отказывать в нем. Однако даже в 
случае положительного решения 

россияне могут выступать лишь 
в нейтральном статусе.

Тут же МОК выдал неприятное 
дополнение. Международным фе-
дерациям не рекомендуется до-
пускать к стартам спортсменов 
Российской Федерации и Респуб-
лики Беларусь, связанных с во-
оруженными силами или органа-
ми безопасности своих стран.

В командных видах спорта 
Россия и Беларусь участвовать 
не должны. МОК, устами своего 
президента, подтвердил запрет 
на организацию турниров на тер-
ритории России.

Все эти, как говорят в МОК, 
«рекомендации» по отношению 
к спортсменам наших двух стран 
исключительно жестки и даже 
жестоки.  

А К Ц Е Н Т

Рекомендации МОК для Международных 
федераций относительно критериев 
допуска россиян и белорусов 
исключительно жесткие, даже жестокие

МЕЖДУ ТЕМ

Стали известны номинанты на звание лучшего тренера мар-

та в чемпионате России. На приз наставнику месяца претен-

дуют сразу пять специалистов: Владимир Федотов (ЦСКА), 

Сергей Ташуев («Ахмат»), Михаил Галактионов («Локо-

мотив»), Виктор Гончаренко («Урал») и рулевой «Оренбур-

га» Марцел Личка. Триумфатор будет определен по итогам 

голосования болельщиков, экспертов и комментаторов. 

В последний раз эту награду завоевал тренер «Ростова» Ва-

лерий Карпин, который был признан лучшим в ноябре.

Любые попытки отстранять спортсменов той или иной страны от участия в Играх — прямое нарушение Олимпийской хартии.
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ИЗ ЗАЯВЛЕНИЯ ОЛИМПИЙСКОГО КОМИТЕТА РОССИИ
Решения Исполкома МОК расцениваем как при-

знание их собственной ошибки, совершенной в 

момент принятия рекомендаций 28 февраля 2022 

года о недопуске российских и белорусских 

спортсменов к участию в международных со-

ревнованиях. Теперь действовавшие рекоменда-

ции дезавуированы, однако озвученные парамет-

ры и критерии возвращения россиян на междуна-

родные старты абсолютно неприемлемы.

Нейтральный статус — очевидная дискриминация 

по национальному признаку, нарушение базовых 

прав человека и гражданина, на что неоднократно 

обращали внимание на протяжении нескольких 

последних месяцев международные специалисты 

по гуманитарным вопросам, в том числе эксперты 

ООН по правам человека. Показательно, что их 

позиция почти полностью проигнорирована.

Что касается запрета на участие россиян в ко-

мандных соревнованиях, то здесь, на наш взгляд, 

налицо не просто дискриминация спортсменов по 

паспорту, но и по тем дисциплинам, которые они 

представляют. Лишение как минимум 30% пред-

ставителей нашей олимпийской команды возмож-

ности выступать в отборочных соревнованиях без 

каких-либо правовых оснований. Такой подход 

противоречит Олимпийской хартии, Уставу ООН, 

гуманитарным, гражданским, да любым общепри-

нятым нормам.

Заявленная позиция о недопуске к международ-

ным соревнованиям российских спортсменов, ко-

торые числятся в военных и силовых структурах 

или имеют с ними контрактные отношения, это 

уже не просто очередная глава в списке грубых 

дискриминационных санкций, о чем на днях пря-

мо заявила г-жа Александра Ксантаки, специаль-

ный докладчик ООН в области культурных прав. 

Мы считаем, что данный критерий закладывает 

основу внутреннего конфликта в российском 

спорте, имеет целью внести раскол в сообщество 

наших спортсменов, разделить их на «допусти-

мых» и «остальных» уже не только по националь-

ному признаку, нанести урон спортивной отрасли 

России в целом.

Таким образом, нынешние параметры допуска ни-

как не будут способствовать возвращению рос-

сийских и белорусских спортсменов к участию в 

международных соревнованиях. Решения Испол-

кома МОК являются не более чем фарсом, кото-

рый не направлен на нормализацию ситуации, в 

которой грубо нарушаются базовые принципы 

Олимпийской хартии и Устава ООН.

ОКР продолжит контакты с коллегами из Лозанны 

с целью получения ими объективной информации 

о губительности дискриминационных мер, разру-

шающих гуманитарную и объединяющую миссию 

спорта.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Он построил современный отель на месте сгоревшего коровника

Чай с Александром Сергеичем
Юрий Лепский 

Е
го зовут Анатолий Пет-
рович Секерин.

Я терпимо отношусь 
к слову «бизнесмен». 
Но по отношению к Се-
керину лучше звучит 
р у с с к и й  а н а л о г   — 
«предприниматель». 
Мне чудится в этом сло-

ве нечто большее, нежели извле-
чение прибыли. Это как ощутить 
разницу между «волонтером» и 
«добровольцем». «Волонтер» с 
латыни означает человек, кото-
рый занимается общественной 
деятельностью на безвозмездной 
основе. Доброволец корыстен: он 
хочет реализовать в себе лучшие 
творческие качества.

Я спросил его, что для него 
важнее: деньги, комфорт, пре-
стиж?.. Он ответил, что считает 
свою жизнь полноценной только 
тогда, когда ему интересно то, чем 
он занимается. Деньги для него — 
инструмент, комфорт — это сплав-
ляться по реке на байдарке. Ну, а 
на вопрос про престиж в форме 
яхты он не ответил ничего, пожал 
плечами.

Секерин занимался разным. 
Начал с того, что закончил Ле-
нинградский политех и стал эко-
номистом, хотя интересно ему 
было заниматься генетикой. С 
генетикой не получилось — зре-
ние не позволило. Но и руково-
дить заводской ЭВМ для него ста-
ло скучно. И он ушел в райком 
комсомола, потому что любил 
работать в студенческих строи-
тельных отрядах и ему интере-
сно было их создавать. Результат 
его увлечения заметили и при-
гласили в банк директором по 
развитию. Кто-нибудь вцепился 
бы в это место клещом на долгие 
годы. Секерин работал там, пока 
ему не стало скучно. А когда ста-
ло — он ушел.

Он полагает, что деньги и нуж-
ные люди приходят к тебе сами, 
когда ты занимаешься тем, что 
тебе действительно интересно. 
Цитирует Жванецкого: «Он так 
упорно думал о куске колбасы, 
что вокруг начали собираться 
собаки».

В 81-м году Секерин влюбил-
ся. И вместе с девушкой отпра-
вился в Михайловское, в Пуш-
кинский заповедник. До того не 
был там ни разу. Жили в малень-
кой гостиничке, считай, в обще-
житии при монастыре. В то вре-
мя в Пушкинских Горах туристу 
выбирать было не из чего. Но Се-
керин, неустанно занимавшийся 
поиском своего «интересно», 
взял за правило: приходя на но-
вое место работы, вывозить кол-
лектив в Пушкинские Горы. Это 
место он полюбил.

Вскоре в заповедник пришел 
новый директор — Георгий Васи-
левич. Они познакомились. И Ва-
силевич предложил ему постро-
ить тут отель для хорошо образо-
ванного туриста. Ну, как бы для 
своих друзей, которые могли бы 
жить здесь уютно и с комфортом. 
В качестве объекта, который 
можно было бы превратить в че-
тырехзвездочный отель, предла-
гался сгоревший коровник. И Се-
керину снова стало интересно. 
Он с друзьями выкупил у местно-
го колхоза землю вместе с коров-
ником, оплатил проект и начал 
строить.

Теперь, чтобы поселиться в 
номере отеля «Арина Р.», надо 
бронировать места месяца за два, 
а то и за три. Жить здесь уютно, 
комфортно и даже престижно. Но 
не в престиже и даже не в комфор-
те дело. Люди приезжают сюда, 
чтобы хотя бы немного пожить 
там, где жил Пушкин. От Бугрово, 
где построен отель, двадцать ми-
нут пешком до Михайловского, а 
оттуда час неспешного хода до 
Тригорского. Эта неспешная мед-
ленная жизнь дает людям воз-
можность увидеть то, что видел 
Пушкин, и, может быть, понять и 
почувствовать то, что понимал и 
чувствовал он. Помните, как у Бу-
лата Окуджавы: «А все-таки жаль, 
что нельзя с Александром Сергеи-
чем поужинать в «Яр» заскочить 
хоть на четверть часа». Так вот, 
благодаря Секерину и его отелю — 
можно. Ну, не в «Яр», так в «Кор-
зинку» — замечательный ресто-
ранчик, который он построил 
здесь десять лет назад.

Благодаря предпринимателю 
Секерину и его коллегам в обиход 
вошло понятие «литературный 
отель». Это отели при музеях-за-
поведниках, где жили русские пи-
сатели и поэты. Теперь его «инте-
ресно» в Полотняном Заводе, во-
тчине Натальи Николаевны Гон-
чаровой. Там он заканчивает 
строительство нового литератур-
ного отеля. Присматривается к 
Ясной Поляне…

Он убежден, что на базе лите-
ратурных отелей можно и нужно 
создавать творческие площадки 
для изучения русского языка для 
всех желающих, включая россий-
ских чиновников и даже ино-
странных поклонников русской 
литературы.

Он знает, как это сделать. И ни-
чего не просит взамен. Потому 
что ему интересно.  Так выглядит его отель рождественским вечером.

Это «Арина Р.» — отель на месте сгоревшего коровника.

Секерин знает цену слову. И своему, и писательскому.

Сначала он восстановил храм святого Георгия в городище Воронич. Храм этот сгорел еще в 1918 году.
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Так выглядит деревня Бугрово, где ему предстояло построить литературный отель.
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